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Александра Воздвиженская

ВО ВТОРОМ полугодии избы-
ток нефти на мировом рынке мо-
жет резко начать расти и вер-
нуть цену «черного золота» к 50 
долларам за баррель. Западные 
аналитики уверяют, что винов-
ником этого станет Иран, с кото-
рого 30 июня собираются снять 

санкции, то есть вновь разре-
шить ему экспортировать нефть.

Но эксперты «РГ» уверены, 
что иранские компании не ста-
нут давить на цены и постарают-
ся сохранить их на уровне выше 
62 долларов за бочку. Среди тех, 
кто принимает участие в перего-
ворах и решает судьбу рынка, — 
РФ, США, Китай, Великобрита-
ния, Франция и Германия.

Избыток сырья в мире за год 
вырос на 2,6 миллиона барре-
лей. По разным оценкам, в ре-
зервах Ирана сосредоточено от 
35 до 70 миллионов баррелей. 
После снятия санкций он выка-
тит бочки на мировой рынок 
мгновенно, уверяют аналити-
ки, опрошенные MarketWatch.

Российские эксперты пари-
руют: иранцы будут наращивать 
экспорт постепенно, ведь если 
цена «черного золота» 
упадет, пострадают до-
бытчики всех стран.

ПРОГНОЗ Бочка нефти может 
подешеветь до 50 долларов 
в ближайшие месяцы

Допотопный 
баррель

Игорь Зубков

ЗА ИСПОЛНЕНИЕ каждого 
пункта госпрограмм, через кото-
рые проходит львиная часть 
бюджета, будет отвечать кон-
кретный чиновник. Теперь будет 
яснее, с кого спросить, к приме-
ру, за смог над городом и даже 
дорогую ипотеку. 

Госслужащих, неэффективно 
выполняющих госпрограммы, 
будут лишать премий — такое ре-
шение правительства готовится. 
Об этом и о том, как государство 
режет свои расходы в кризис, 
«РГ» рассказал директор Депар-
тамента бюджетного планирова-
ния и государственных про-
грамм Минэкономразвития Рос-
сии Алексей Митькин.

Алексей Николаевич, сколько из 
действующих 40 госпрограмм 
минэкономразвития признает 

эффективными, а сколько чи-
слятся в «троечниках»?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: По итогам 2014 
года можно сказать, что в целом 
госпрограммы реализованы от-
носительно успешно. Мы услов-
но выделили пять из них с высо-
кой эффективностью и шесть го-
спрограмм с эффективностью 
ниже среднего уровня, их выпол-
нение оценивается удовлетвори-
тельно.

Как мотивировать чиновников 
на эффективное выполнение го-
спрограмм?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Мотивация, не-
сомненно, уже есть. За недости-
жение целевых индикаторов и 
показателей установлен высо-
кий уровень ответственности 
руководителей федеральных ве-
домств и организаций, 
и с п о л н я ю щ и х  п р о -
граммы.

Иван Петров

В МОСКВЕ полицейские заинте-
ресовались деятельностью неиз-
вестных мошенников, которые 
за 120 тысяч рублей обещали 
любого желающего устроить на 
популярный телепроект «Голос». 
Об этом вчера «РГ» рассказали в 
пресс-службе столичной поли-
ции.

Отмечается, что заплатить 
«будущим телезвездам» предла-
галось за «школу вокала», обуче-
ние в которой якобы гарантиру-
ет прохождение в шоу Первого 
канала до второго этапа. Объяв-
ление о наборе учеников было 
размещено в Интернете.

«Мы — школа вокала от про-
дюсеров проекта «Голос» и Пер-

вого канала. 
Цель нашего про-

екта — подготовить 
учащихся к реалиям, 

предстоящим в дальней-
шем, для успешного выступле-
ния и прохождения этапов шоу 
«Голос»», — утвержда-
лось в рекламном объ-
явлении.

БЮДЖЕТ Чиновников будут 
лишать премий за срыв даже 
одного пункта госпрограмм

Рублем и пряником

РЕЗОНАНС Полиция ищет 
аферистов, обещавших 
за 120 тысяч рублей участие 
в популярном телепроекте 

С чужого «Голоса»
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Событие  Московский фестиваль «Книги России» 
открылся вчера в самом центре столицы 

Книги вышли 
на площадь

Анастасия Скорондаева, 
Антон Валагин, Наталья Соколова 

М
осковский фести-
валь «Книги Рос-
сии» открылся на 
Красной площади 
Первым концертом 

Чайковского в исполнении Дени-
са Мацуева и Государственного 
симфонического оркестра респу-
блики Татарстан под управлением 
Александра Сладковского. Несмо-
тря на неутихающий дождь публи-
ка восторженно приняла высту-
пление Мацуева и бурными апло-
дисментами поблагодарила не 
только за выступление, но и по-
здравила с юбилеем, который вир-
туозный пианист отпраздновал 
совсем недавно. 

Вчера фестиваль посетил Вла-
димир Путин. Президент осмо-
трел стенды региональных книго-
издательств. Крымские издатели 

подарили главе государства аль-
манах «Крымский альбом», из-
данный при поддержке Роспечат». 
Владимир Путин обратил внима-
ние на альбом полотен знамени-
того мариниста Ивана Айвазов-
ского. Представители издательст-
ва тут же позвали президента в 
Феодосию, в музей Айвазовского, 
где хранится 141 полотно худож-
ника. Путин пообещал: «Надо бу-
дет заехать посмотреть собрание 
музея».

... Между тем пока президент 
осматривал стенды региональ-
ных издательств, у него собралась 
уже небольшая библиотека. Кни-
гоиздатели из Татарстана подари-
ли выпущенную татарским книж-
ным издательством на 15 языках 
поэму-сказку народного поэта Ту-
кая «Шурале».

Ярославские издатели расска-
зали президенту о первой в Рос-
сии 30-томной серии, посвящен-

ной истории региона, его культу-
ре, и подарили альбом «Святые 
ярославской земли».

На стенде Архангельской обла-
сти внимание президента при-
влек альбом фотографий, кото-
рый можно рассматривать с по-
мощью новых IT-технологий. Гла-
ва «Роспечати» Михаил Сесла-
винский показал, как это работа-

ет: навел камеру планшетного 
компьютера на изображение и 
картинка ожила. Путин оценил 
новинку.

Площадку детской литературы 
президент осмотрел вместе с ди-
ректором Российской государст-
венной детской библиотеки Мари-
ей Веденяпиной и директором 
ТДК «Москва» Мариной Камене-
вой. На их просьбу поддержать 
проект обеспечения регионов 
книгами, президент пообещал вы-
делить 50 миллионов рублей. Ка-
менева подарила главе государст-
ва первый экземпляр репринтно-
го «Альбома русских на-
родных сказок и былин», 
издания 1875 года...

2
Курс рубля по отношению 
к доллару и евро стабилизи-
ровался и в ближайшее 
время сильно не изменится

3
Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень товаров, 
в отношении которых 
 продлен запрет на импорт 
в нашу страну до 5 августа

4
Россия и Китай реализуют 
56 проектов в области СМИ

5
Выплачивать субсидии 
малоимущим на оплату 
 коммунальных услуг 
обещают власти Армении

6
Наводнение в Сочи: потоки 
воды приостановили 
работу аэропорта 
и железной дороги, залиты 
многие улицы курорта

12
Семен Спивак: Я за театр 
для людей, сидящих в зале, 
а не для критиков, 
не для снобов, не для элиты

16
Финал Суперкубка России 
по футболу проведут 
в Санкт-Петербурге 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Президент Владимир Путин с руко-
водителем Роспечати Михаилом 
Сеславинским и советником
по культуре Владимиром Толстым 
осмотрели ряды региональных 
издательств.

Максим Ликсутов: 
Москвичам будет 
приятнее добираться 
до работы пешком 
или на велосипеде
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Австралийский доллар  42,2242
Азербайджанский манат  52,0918
Армянский драм**  11,5586
Белорусский рубль****  35,3988
Болгарский лев  31,2891
Бразильский реал  17,6211

Венгерский форинт**  19,6208
Вон Республики Корея***  49,1207
Датская крона*  82,0413
Доллар США  54,6026
Евро  61,1986
Индийская рупия**  85,8802

Казахстанский тенге**  29,3247
Канадский доллар  44,0841
Киргизский сом**  89,6587
Китайский юань*  87,9382
Молдавский лей*  29,2618
Новый румынский лей  13,7368

Новый туркменский манат  15,6208
Норвежская крона*  70,0437
Польский злотый  14,6726
СДР  76,7920
Сингапурский доллар  40,6632
Таджикский сомони*  87,2455

Турецкая лира  20,4634
Узбекский сум***  21,4128
Украинская гривна*  25,8168
Фунт стерлингов  85,7861
Чешская крона*  22,4407
Шведская крона*  66,4120

Швейцарский франк  58,4110
Южноафриканский рэнд*  45,0743
Японская иена**  44,1144

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.06.15 
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ЦИФРА

62
ДОЛЛАРА
за баррель — ниже этой отметки 
нефть сорта Brent не опускалась 
с 15 апреля 2015 года

Финалист «Большой книги» Игорь Вирабов (слева) рассказывал о своей книге «Андрей Вознесенский», а лауреат этой же премии Павел Басинский, 
задавал ему каверзные вопросы.
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Статуэтку ТЭФИ 
за лучшее 

ведение 
утреннего эфира 

получили 
Анастасия 

Чернобровина 
 вместе 

с Владиславом 
Завьяловым.

А лучшим 
ведущим 

развлекательной 
программы 

стал Иван Ургант 
со своим шоу 

«Вечерний 
Ургант» 4
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СОТРУДНИЧЕСТВО

В Бурятии 
прошла
конференция 
по вопросам 
безопасности 
С НЕФТИ 
НА ВОДУ

Иван Егоров, Улан-Удэ 

СОТРУДНИЧЕСТВО в борьбе с 
экстремизмом и терроризмом и 
другие актуальные международ-
ные вопросы обсудили в Улан-
Удэ главы Совбезов и руководст-
во спецслужб из 65 стран мира, а 
также делегация ООН. Это уже 
шестая встреча высоких пред-
ставителей, курирующих вопро-
сы безопасности, которая прохо-
дит под эгидой Совета безопа-
сности России.
 — В повестке нынешней конфе-
ренции — серьезные темы, требу-
ющие взвешенных, консолиди-
рованных подходов, — говорится 
в приветствии президента РФ 
Владимира Путина участникам 
конференции, которое зачитал 
секретарь Совета безопасности 
Российской Федерации Николай 
Патрушев. — Прежде всего, это 
борьба с наркоиндустрией, тер-
роризмом и экстремизмом, 
укрепление биологической, про-
довольственной и информаци-
онной безопасности.

По словам президента Рос-
сии, эти традиционные, напол-
ненные практическим содержа-
нием встречи свидетельствуют о 
стремлении многих государств 
развивать партнерство по само-
му широкому спектру проблем 
обеспечения безопасности, об-
мениваться информацией, укре-
плять профессиональные кон-
такты. 

Одна из самых представи-
тельных делегаций, которая при-
ехала в этом году в Бурятию, — 
китайская. Приехали также 
представители Японии, Израи-
ля, Индии, Швейцарии, Сербии, 
Испании, Греции, ЮАР, Кубы и 
многих других. Правда, в этом 
году на конференции впервые не 
было делегации из США и боль-
шинства ведущих европейских 
стран. Впрочем, это никак не от-
разилось ни на высоком уровне 
прошедшего мероприятия, ни на 
качестве дискуссий, важности 
обсуждавшихся тем.

  Кроме вопросов борьбы с 
терроризмом участники обсуди-
ли и другие, не менее  важные и 
острые проблемы. Среди них та-
кие, как «Пресная вода как стра-
тегический ресурс обеспечения 
устойчивого развития междуна-
родной безопасности», «О роли 
России в обеспечении биологи-
ческой безопасности на между-
народном уровне», а также 
«Формирование системы ме-
ждународной информационной 
безопасности». 

Что касается темы пресной 
воды, то участники конферен-
ции смогли не только ее обсу-
дить в зале, но и на берегу уни-
кального озера Байкал. Как из-
вестно, это самый крупный в 
мире естественный резервуар 
пресной воды и он требует осо-
бенного внимания и заботы от-
нюдь не только со стороны уче-
ных и экологов. 

Как заметил Николай Патру-
шев, вода становится не менее 
важным стратегическим ресур-
сом, чем углеводороды. По его 
словам, сегодня войны ведутся 
за обладание нефтью и газом, од-
нако уже завтра борьба продол-
жится за доступ к запасам пре-
сной воды, которые с каждым го-
дом становятся все более востре-
бованными. По мнению секрета-
ря российского Совета безопа-
сности, одной из основных задач 
международного сообщества 
как раз должно стать предотвра-
щение угрозы военных конфлик-
тов из-за проблем доступа к 
воде.

Кстати, во время двусторон-
ней встречи Николая Патрушева 
и члена политбюро, председате-
ля политико-юридической ко-
миссии ЦК Коммунистической 
партии Китая Мэн Цзяньчжу об-
суждалась борьба с террориз-
мом, так называемыми  «цвет-
ными революциями» и вмеша-
тельством во внутренние дела 
суверенных государств.

Также российско-китайские 
консультации были посвящены 
взаимодействию в сфере юсти-
ции, правопорядка, обществен-
ной и информационной безопа-
сности.

Сегодня войны 
ведутся за нефть 
и газ, но уже завтра 
борьба пойдет 
за доступ к запасам 
пресной воды

Президент Владимир Путин призвал выпускников военных вузов 
беречь Россию от внешних угроз

По призванию и долгу

Кира Латухина

Р
оссия не собирается 
быть угрозой для каких-
либо государств и стре-
мится урегулировать 
все споры политически-

ми средствами. Сильная армия же 
гарантирует безопасность и неза-
висимость страны. Об этом зая-
вил президент на торжественном 
приеме в честь выпускников выс-
ших военных учебных заведений.

Вместе с выпускниками вузов 
минобороны в Кремль были при-
глашены наиболее отличившиеся 
выпускники вузов МВД, МЧС, 
ФСБ, ФСО и впервые — минюста. 
«Уверен, полученные знания и на-
выки позволят вам стать настоя-
щими командирами, а значит, 
укрепить наш офицерский корпус 
и надежно беречь Россию от 
внешних угроз», — подчеркнул 
Верховный главнокомандующий. 
Владимир Путин призвал хранить 
и развивать великие победные 
традиции, быть достойными на-
следниками ратной славы своих 
предшественников, верно слу-
жить стране и своему народу.

«Россия — это открытая миру 
страна, которая выступает за 
укрепление сотрудничества и 
партнерства со всеми, кто к этому 
готов. У нас нет и не может быть 
агрессивных планов. Мы никому 
не угрожаем и любые спорные во-
просы стремимся решить исклю-
чительно политическими средст-
вами, с уважением относимся к 
международному праву и интере-
сам других стран», — подчеркнул 
президент.

«Вместе с тем мы видим, что в 
сегодняшнем мире немало вызо-

вов и рисков, в том числе в непо-
средственной близости от наших 
границ», — продолжил глава госу-
дарства. «Поэтому сильная, осна-
щенная современным оружием 
армия — это залог суверенитета и 
территориальной целостности 
России, это гарантия мирной и 
спокойной жизни миллионов на-
ших сограждан», — добавил он.

Власти будут последовательно 
продолжать развитие Вооружен-
ных сил, завершат структурные 
преобразования, которые повы-
шают эффективность системы во-
енного управления и оператив-
ность в принятии решений, заве-
рил президент. «Сегодня активно 
укрепляются стратегические 
ядерные силы, подразделения Во-
енно-космической обороны, су-
щественно вырос боевой потен-
циал практически всех видов и 
родов войск», — отметил он. «В со-
ответствии с Госпрограммой воо-
ружения воинские арсеналы по-
полняются новейшими образца-
ми вооружения и военной техни-
ки. И это не только бронетехника, 
авиация, подводные и надводные 
корабли, — продолжил Путин. — 
Серьезно увеличена поставка вы-
сокоточного оружия, боевых ро-

ботов, беспилотных летательных 
аппаратов». «Многие из таких 
современных вооружений были 
недавно представлены на форуме 
«Армия-2015», — добавил он.

«Кардинально выросла интен-
сивность боевой учебы», — оценил 
президент. «Широкое распро-
странение получили внезапные 
проверки войск. В этом году осу-
ществлена высадка воздушного 
десанта на Новосибирские остро-
ва и в восточной Арктической 
морской зоне. Впервые в мировой 
практике проведена поисково-
спасательная операция с десанти-
рованием на ледовую станцию 
«Барнео», — перечислил он.

«Мы рассчитываем, что вы ак-
тивно включитесь в работу по со-
вершенствованию Вооруженных 
сил, сделаете все необходимое для 
эффективного освоения новейше-
го вооружения и техники и, ко-
нечно же, для качественной под-
готовки личного состава», — обра-
тился к выпускникам глава госу-
дарства. «Ваша задача — не только 
научить подчиненных основам 
воинского дела. Важно воспитать 
их в духе истинной воинской дис-
циплины, патриотизма и верно-
сти своему долгу. Армия, в кото-

рой служат такие солдаты и офи-
церы, непобедима», — сказал он.

Владимир Путин отдельно 
обратился к тем, кому предстоит 
работать в правоохранительных 
органах и спецслужбах. «Наши 
граждане ждут от вас новых ре-
зультатов в бескомпромиссной 
борьбе с терроризмом, экстре-
мизмом, преступностью и кор-
рупцией, — пояснил он. — Рассчи-
тывают, что вы будете надежно 
стоять на страже конституцион-
ного порядка и законности в стра-
не». «Вам предстоит не только за-
креплять позитивные тенденции 
последних лет. Важно последова-
тельно двигаться вперед, нейтра-
лизуя внешние и внутренние уг-
розы безопасности России», — до-
бавил президент.

«Государство продолжит рабо-
ту по укреплению социальных га-
рантий военнослужащих. Будем 
делать все необходимое, чтобы у 
защитников Родины были достой-
ные условия службы и жизни», — 
заверил Путин. 

«Уже сейчас денежное доволь-
ствие во всех силовых структурах 
на уровне зарплат специалистов, 
работающих в ведущих отраслях 

экономики. Совершенствуется 
система надбавок за особые усло-
вия службы», — отметил прези-
дент.

«Благодаря принятым в 2013—
2015 годах мерам только в Воору-
женных силах очередь на посто-
янное жилье уменьшилась более 
чем в два с половиной раза», — 
констатировал глава государства. 
«Мы вплотную подошли к плано-
вому обеспечению военнослужа-
щих жильем», — заверил он.

«Уверен, что вы будете всегда 
беречь честь защитника Отечест-
ва, приумножать лучшие воин-
ские традиции России, своим про-
фессионализмом и достижения-
ми подтверждать слова Александ-
ра Суворова «Жизнь и доблесть 
офицера — в победе»», — сказал 
президент и поднял тост: «За рос-
сийских офицеров! За легендар-
ные ратные традиции России! За 
нашу Великую Родину!»

Завершив речь, президент поднял 
тост за российских офицеров, 
за легендарные ратные традиции.

Акцент

 В сегодняшнем мире немало 
вызовов и рисков, в том числе 
в непосредственной близости 
от наших границ

ФИНАНСЫ Стоит ли сейчас 
покупать валюту для отдыха 
за рубежом 

Деньги уходят 
в отпуск

ПРАВО Работники из ЕАЭС могут платить 
в России налог по льготной ставке

Судьба резидента
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
тавка налога для физлиц в 
размере 13 процентов 
должна распространяться 

на всех граждан Евразийского 
экономического союза, работаю-
щих в России. К такому выводу 
пришел Конституционный суд 
РФ, изучив дело гражданина Ре-
спублики Беларусь Сергея Ляр-
ского. 

Поводом к рассмотрению во-
проса послужило разночтение: 
как именно определять статус на-
логового резидента РФ. В июле 
2010 года Лярский приехал на ра-
боту в Москву и, как гражданин 
другого государства, уплачивал 
НДФЛ по повышенной ставке в 30 
процентов. Однако в сентябре 
2011 года он подал в налоговую 
инспекцию заявление о возврате 
излишков, поскольку в течение 12 
календарных месяцев подряд про-
был в России больше 183 дней и 
приобрел статус налогового рези-
дента, а вместе с ним возможность 
применения ставки в размере 13 
процентов. Однако ни налоговая 
инспекция, ни суды общей юрис-
дикции с гражданином Лярским 
не согласились, ссылаясь на тот 
факт, что в течение налогового пе-
риода, которым является кален-

дарный год, мужчина пробыл на 
территории России всего 172 дня, 
что не давало ему получить статус 
налогового резидента. Суды также 
не нашли оснований для примене-
ния в деле Лярского положений 
протокола к Соглашению между 
правительством РФ и правитель-
ством Республики Беларусь от 21 
апреля 1995 года, которое разре-
шает исчисление необходимого 
срока пребывания с переходом из 
одного календарного года в дру-
гой.

Добиваясь правды, работник 
из Белоруссии оспорил положе-
ния статьей 207 и 216 Налогово-
го кодекса в КС РФ, ссылаясь на 
статью 15 Конституции РФ, кото-
рая провозглашает главенство 
правил международного догово-
ра над национальным законода-
тельством в случае их различий, 
а также гарантирует право гра-
ждан на судебную защиту. Еще на 
стадии публичных слушаний 
участники процесса в КС практи-
чески единодушно признали его 
правоту. В частности, как отме-
тил полномочный представитель 
президента России в КС РФ Ми-
хаил Кротов, для граждан Бело-
руссии действует особый поря-
док налогообложения, и при на-
личии трудового договора сро-
ком не менее шести месяцев с 
Лярского вообще не имели права 

брать налог по повышенной став-
ке.

КС РФ согласился с позицией 
государственных органов: про-
блема заключается не в противо-
речии оспоренной нормы Основ-
ному Закону страны, а в право-
применительной практике. Ме-
ждународным соглашением уже 
установлено особое налоговое ре-
гулирование, не предусматриваю-
щее уточнения налогового статуса 
гражданина Республики Беларусь 
на конец налогового периода. В то 
же время сами по себе статьи 207 
и 216 не могут рассматриваться 
как противоречащие Конститу-
ции РФ, поскольку не предполага-
ют отказ гражданам другого госу-
дарства в применении правил на-
логообложения, установленных 
для налоговых резидентов РФ.

При этом Конституционный 
суд РФ особо указал, что в совре-
менной экономической ситуации 
необходимо учитывать не только 
положения протокола к соглаше-
нию между правительствами Бе-
ларуси и РФ, но и нормы Договора 
о Евразийском экономическом 
союзе, который закрепил «догово-
ренность о безусловном распро-
странении на граждан стран ЕАЭС 
национальных налоговых режи-
мов». 

Дело Сергея Лярского подле-
жит пересмотру.

ПРАВО КС РФ обязал 
законодателей установить 
срок действия 
охотхозяйственных 
соглашений

Льготы 
для охоты

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ЗАКЛЮЧЕНИЕ соглашений об охотхозяйственной дея-
тельности на льготной основе будет приостановлено. Та-
кое решение вчера принял Конституционный суд РФ, 
разбирая дело ООО «Фарт» из Республики Хакасия. 

В 2008 году эта компания получила долгосрочную ли-
цензию на 10 лет на использование территории в 220 ты-
сяч гектаров для создания охотничьих угодий. Однако в 
2011 году правила оформления подобной деятельности 
изменились, и основаниями для создания охотхозяйства 
стали специальные охотхозяйственные соглашения, ко-
торые заключаются на основании результатов аукциона. 
Однако для обладателей долгосрочных лицензий закон 
предусмотрел льготную процедуру переоформления до-
кументов — без проведения торгов. 

Эта норма и стала предметом рассмотрения в Консти-
туционном суде РФ, поскольку прокуратура Хакасии по-
считала ее нарушением антимонопольного законода-
тельства и принципов конкуренции. 

В свою очередь 
представители госу-
дарственных орга-
нов, принявших и 
подписавших оспа-
риваемый акт, пола-
гают, что льготная 
процедура заключе-
ния соглашения как 
раз и служит защите 
предпринимательст-
ва. 

Иначе вложения, 
которые уже сделал 
держатель лицен-
зии, могут дать необоснованные преимущества новому 
пользователю — возможность сокращения своих издер-
жек и демпинга цены на аукционе.

Вторая препона, с которой столкнулись правоприме-
нители, заключается в сроке действия нового документа. 
Дело в том, что он в законе точно не прописан. Минпри-
роды в приказе о примерной форме охотхозяйственного 
соглашения указывает, что оно может заключаться сро-
ком на 20—49 лет. 

Однако арбитражные суды занимают прямо противо-
положную позицию: если долгосрочная лицензия по но-
вому закону продлению не подлежит, то соглашение не 
может быть заключено на срок, превышающий срок дей-
ствия лицензии. 

В нормативных актах также не прописано, кто именно 
должен принимать решение о сроке действия соглаше-
ния: арендатор, специальный уполномоченный орган, 
совместно ли и на основании каких данных. 

При этом размер специальной единовременной пла-
ты за заключение соглашения дифференцирован лишь 
по субъектам Федерации и не зависит от срока действия 
соглашения.

Изучив обстоятельства дела, Конституционный суд 
РФ не нашел возможности истолкования оспариваемых 
положений и постановил, что нарушен общеправовой 
критерий определенности, ясности и недвусмысленно-
сти правовой нормы. 

По мнению Конституционного суда, до тех пор, пока 
законодатель не разрешит выявленных противоречий, 
заключение охотхозяйственных соглашений по льготной 
схеме будет приостановлено. Однако в тех случаях, когда 
процедура уже проведена или хотя бы инициирована, 
она будет законной, срок в 20—49 лет может применять-
ся.

— Те, кто не заключил соглашений без проведения аук-
циона и не проявил до настоящего времени нужной ини-
циативы, не могут быть лишены этого права до адекват-
ной реакции законодателя, — отметил судья-докладчик 
по данному делу Сергей Князев. 

— Конституционный суд посчитал возможным сде-
лать такую оговорку, потому что закон предусматривает, 
что если в течение пяти лет такие соглашения не заклю-
чены, то право утрачивается.  

Напомним, что решения Конституционного суда счи-
таются окончательными — спорам и обжалованию не 
подлежат.

Охотхозяйственные соглашения призваны предоставить 
больше места охотникам-любителям.

Пока законодатель 
не разрешит проти-
воречий, заключе-
ние соглашений 
по льготной схеме 
будет остановлено
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Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов 
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России

ВСЕ ИНТЕРЕСУЮЩИЕ ВАС ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ДОРОЖНЫХ ПРАВИЛ И ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

ЗА ИХ НАРУШЕНИЯ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ГЛАВНОМУ ГОСУДАРСТВЕННОМУ ИНСПЕКТОРУ ОБЕСПЕ-

ЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ВО ВТОРНИК С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@MAIL.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЙ валютный ры-
нок к концу июня нашел свою 
точку опоры и пришел к равнове-
сию. А значит, откладывать в дол-
гий ящик покупку долларов или 
евро для отдыха за рубежом не 
стоит. На этот раз не сделает бо-
лее выгодным приобретение ино-
странной валюты и период нало-
говых выплат российских компа-
ний, считают эксперты. 

В конце июня отечественные 
экспортеры, по подсчетам анали-
тиков, должны заплатить в бюд-
жет больше 700 миллиардов ру-
блей налогов. Выручку такие 
компании получают в иностран-
ной валюте и продают ее на вну-
треннем рынке, повышая спрос 
на рубль, что укрепляет его курс.

Но сейчас бурного роста оте-
чественной валюты ждать не сто-
ит, поскольку экспортеры зара-
нее приобрели необходимые ру-
бли, отмечает доцент кафедры 
финансовых рынков и финансо-
вого инжиниринга РАНХиГС при 
президенте РФ Сергей Хестанов. 
«Значимых движений и сильной 
реакции на период налоговых 
выплат не ожидается. Рынок бли-

зок к равновесию, да и выплаты 
— событие предсказуемое», — до-
бавляет собеседник «РГ». 

По словам Сергея Хестанова, 
период налоговых выплат, пики 
которого приходятся на конец 
каждого квартала, заметно укре-
пляет курс рубля в одном случае 
— если до их старта он ослабевал. 
Сейчас этого не происходит, и на 
курс российской валюты гораздо 
большее влияние оказывают но-
востной фон и цены на нефть, го-
ворит эксперт. Если эти факторы 
сюрпризов не преподнесут, то, по 
мнению эксперта, официальные 
курсы доллара и евро от ЦБ на 
грядущие выходные изменятся 
примерно на 30—50 копеек в ту 
или другую сторону. Напомним, 
что сегодня по официальному 
курсу за доллар дают 54,6 рубля, 
а за евро — 61,2 рубля.

Такое июньское затишье на 
валютном рынке означает, что в 
ближайшее время, похоже, не бу-
дет условий лучше для приобре-
тения валюты для летнего отдыха 
за границей. 

За курсами валют следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

КСТАТИ
На заседании Совбеза Владимир Путин попросил министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова рассказать о консультациях глав МИД «нор-
мандской четверки» в Париже. Главным итогом стало подтверждение 
безальтернативности минских договоренностей и необходимости пря-
мого диалога Киева с Донецком и Луганском. «В тот день, когда мы засе-
дали, была информация о прослушке, и во Франции началось довольно се-
рьезное брожение, поэтому еще этот фактор отвлекал внимание», — 
сказал Лавров. Президент согласился с мнением, что с обеих сторон по-
стараются поскорее забыть про это.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1134464
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Рублем и пряником
При очередной коррек-
тировке программ в 
этом году будут опреде-

лены должностные лица, ответст-
венные за реализацию каждой 
подпрограммы, каждого меро-
приятия, каждого показателя го-
спрограммы.

То есть ответственность «распы-
ляется»?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: В данном случае 
говорить о ее «распылении» явно 
не приходится. Ответственность 
декомпозируется от верхнего 
уровня до уровня непосредствен-
ных исполнителей. 

Кроме того, мы прорабатыва-
ем с минфином вопрос перера-
спределения премиального фон-
да министерств и ведомств, исхо-
дя из фактических результатов 
госпрограмм. 

Если ведомство свой участок го-
спрограммы провалило, то все 
служащие премий не получат?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Пока могу только 
сказать, что мы как раз изучаем 
возможные подходы к определе-
нию методики, критериев по рас-
пределению премиального фон-
да. Правительство свое решение 
еще не приняло.

Какая часть бюджета была про-
ведена через те шесть го-
спрограмм, у которых эффек-
тивность ниже среднего?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Не более 6,5 про-
цента. Но, повторюсь, это разде-
ление на группы условно. В ка-
ждой госпрограмме часть меро-
приятий влияет на достижение 
целей программы или опосредо-
ванно, или с временным лагом. 
Это, например, относится к нор-
мативно-правовому регулирова-
нию, некоторым закупкам и бюд-
жетным инвестициям. С другой 
стороны, есть мероприятия, ока-
зывающие положительный эф-
фект на цели сразу нескольких 
программ, например инвестиции 
в дорожное строительство или 
социальную инфраструктуру од-
новременно вносят вклад в до-
стижение целей региональной 
программы на соответствующей 
территории.

Кроме того, если один из пока-
зателей не достигается, то это от-
ражается на общей статистике 
эффективности госпрограммы, 
хотя этот показатель может ха-
рактеризовать как состояние це-
лой отрасли, так и менее мас-
штабные явления. А эффектив-
ность программы мы рассчиты-
вали по всем ее показателям без 

их приоритезации. Поэтому од-
нозначно отнести ту или иную го-
спрограмму в какую-либо кате-
горию для «автоматических» ре-
шений достаточно сложно. 

Как меняется средняя степень 
достижения целевых показате-
лей госпрограмм?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: В 2014 году она 
составила 91,4 процента, почти 
как в 2013 году (91,1 процента). 
Неблагоприятная внешнеэконо-
мическая ситуация, сложившая-
ся к концу прошлого года, ката-
строфического влияния не ока-
зала.

Отклонение фактических па-
раметров от плановых наблюда-
лось в некоторых сферах про-
мышленности, транспорта, ин-
формационных и телекоммуни-
кационных технологий. При этом 
удалось обеспечить высокие зна-
чения показателей в сфере сель-
ского хозяйства, здравоохране-
ния, образования, содействия за-
нятости граждан.

Что изменилось после оптимиза-
ции бюджета?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: По результатам 
оптимизации федерального бюд-
жета 2015 года правительством 
принято решение об актуализа-
ции только текущих планов реа-
лизации госпрограмм. Это будет 
сделано в самое ближайшее вре-
мя. Сами госпрограммы должны 
будут корректироваться в конце 
2015 года в рамках формирова-
ния бюджета на 2016—2018 годы. 
Тогда и можно будет говорить о 
новых целевых установках и за-
дачах по всем отраслям и сферам 
экономики на долгосрочную пер-
спективу.

По какому принципу будет про-
исходить эта корректировка? 
Каковы критерии проектов, ко-
торые попадают «под нож»?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: В первую очередь 
это выбор ответственного феде-
рального органа исполнительной 
власти. В текущем бюджетном 
цикле с учетом необходимости 
существенного сокращения рас-
ходов наверняка мы увидим раз-
ные подходы к оптимизации.

Позиция минэкономразвития 
всегда заключалась в том, что во-
прос «защищенности» целесоо-
бразно рассматривать не на 
уровне госпрограммы в целом, а 
на уровне отдельных мероприя-
тий, выделяя главное. Ведь го-
спрограммы, как правило, состо-
ят из совершенно разноплано-
вых мероприятий. 

Есть безусловные приорите-
ты. Это в первую очередь пункты 
госпрограмм, которые направле-
ны на достижение показателей 
майских указов президента РФ 
(от 7 мая 2012 года), выплаты 
пенсий, стипендий, исполнение 
других публичных расходных 
обязательств, уже принятых на 
себя государством.

Вместе с тем надо исходить из 
того, что сегодня повышается 
значимость производительных 
расходов, напрямую влияющих 
на создание продуктов и услуг. 

Мы будем инвентаризировать 
все мероприятия госпрограмм. 
Начнем с оценки результативно-
сти и необходимости расходов на 
содержание органов власти, суб-
сидий юридическим лицам и 
межбюджетных трансфертов. 
При этом учтем их эффектив-
ность по итогам предшествую-
щих лет — благо, у госпрограмм 
появилась история реализации 
за два последних года. 

Но еще раз подчеркну, недо-
стижение поставленных планов — 
это не вопрос «автоматическо-
го» секвестра программы, а поле 
для анализа, и решения здесь мо-
гут быть не только бюджетные — 
причина может заключаться в 
структуре и содержании про-
граммы, полномочиях органов 
власти, достаточности финанси-
рования, где-то могут прини-
маться и кадровые решения. 

В чем обычно заключается низ-
кое качество госпрограмм?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Если по-крупно-
му, то это, как правило, вопросы 
постановки целей, отражающих 
конечный социально значимый 
эффект, оптимальности набора 
мероприятий и качества системы 
управления программой. 

Например, не всегда положи-
тельная динамика показателей 
отражает реальное улучшение 
ситуации в отрасли, некоторые 
показатели характеризуют 
просто текущую деятельность 
органов власти. Кроме того, ме-
роприятия госпрограмм иногда 

прямо не увязаны с показателя-
ми и целевыми индикаторами. 

Здесь остается актуальным 
согласование сроков бюджето-
емких мероприятий и структур-
ных реформ. При принятии бюд-
жетных решений должны прора-
батываться вопросы правового 
регулирования. И наоборот, пла-
нируя структурные реформы, 
нужно четко оценивать их фи-
нансовые последствия: потребу-
ют ли они новых ресурсов или 
можно ограничиться перера-
спределением средств между су-
ществующими направлениями. 

В этом году мы сосредоточим-
ся на оценке планируемой эф-
фективности программы и ана-
лизе рисков ее реализации — те-
перь это должны быть хорошо 
проработанные разделы про-
граммы, рассматриваемые пра-
вительством при ее утвержде-
нии. 

Бывает, что подводит не качест-
во программ, а их исполнение?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Да, часто сказы-
вается затягивание сроков про-
ведения конкурсов и сроков ис-
полнения госконтрактов постав-
щиками товаров, работ и услуг, 
задержка с подготовкой проек-
тной документации. Несвоевре-
менное принятие федеральных 
законов может приводить к сры-
ву мероприятий по разработке и 
принятию подзаконных право-
вых актов, все это тормозит ин-
ституциональные преобразова-
ния. Поэтому мы стали глубже 
анализировать риски, перешли к 
формированию трехлетних пла-
нов реализации программ на ос-
нове проектного управления. 

Урезание госпрограмм автома-
тически ведет к изменению их 
целевых показателей?
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: Нет, конечно. Го-
спрограммы содержат и такие 
мероприятия, которые напря-
мую не зависят от финансового 
обеспечения. Например, по нор-
мативному правовому регулиро-
ванию, выработке государствен-
ной политики. А значения неко-
торых показателей, как я уже 
сказал, определяются ранее при-
нятыми обязательствами, поэто-
му их корректировка недопусти-
ма. Конечно, есть мероприятия, 
сокращение расходов на которые 

ведет к пропорциональному сни-
жению целевых характеристик. 

Я бы сказал, что урезание про-
грамм скорее ведет к необходи-
мости пересмотра набора меро-
приятий и поиску альтернатив-
ных путей достижения планов 
мерами институционального ха-
рактера. И дополнительно под-
талкивает к повышению качест-
ва планирования и исполнитель-
ской дисциплины.

Не теряют ли госпрограммы 
смысла в условиях кризиса? 
АЛЕКСЕЙ МИТЬКИН: При любых об-
стоятельствах понятный широ-
кому кругу лиц стратегический 
документ необходим. Государст-
во имеет понятный инструмент 
планирования, где увязаны фи-
нансовые и законодательные, ре-
гулятивные планы. 

Соответственно, бизнес видит 
долгосрочные ориентиры госу-
дарства, а общество может про-
верить реальные результаты ра-
боты органов власти, измеримые 
в удовлетворении потребностей 
и улучшении качества жизни, а 
не только в объемах расходуе-
мых средств, количестве постро-
енных объектов. 

Это общемировой опыт, свой-
ственный большинству стран не-
зависимо от уровня экономиче-
ского развития и общественно-
политического строя. 
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Как узнать, что сделано, что должно быть сделано по той 
или иной госпрограмме? Ведь понять их обычному чело-
веку не под силу.
Алексей Митькин | Для этого мы запустили специальный 

портал programs.gov.ru. Там в простом и доступном виде 

размещается вся официальная информация о государст-

венных программах, успешности их реализации.

Портал, с одной стороны, помогает координировать рабо-

ту ведомств по разработке и реализации госпрограмм, с 

другой — дает возможность обществу контролировать эти 

процессы и тем самым повышает дисциплину и эффектив-

ность работы госслужащих. Граждане должны видеть цели 

государственной политики, уровень их достижения и те 

шаги, которые предприняты для их реализации. 

Какой функционал у портала?
Алексей Митькин | Каждый посетитель может в режиме 

реального времени оценить основные параметры го-

спрограмм, представленные в графиках. Можно отследить 

и ход реализации госпрограмм, планы их реализации, они 

также визуализированы. Тексты самих документов там, ко-

нечно, тоже доступны. Причем присутствуют как утвер-

жденные и уже реализуемые программы, так и готовящие-

ся изменения.

Если можно, конкретный пример.
Алексей Митькин | Открываем любую госпрограмму, вы-

бираем вкладку «Ход реализации» и видим в визуализиро-

ванной форме плановые и фактические значения показа-

телей за прошлый год в рубрике «Годовой отчет», а в «Ежек-

вартальном мониторинге» — статус хода исполнения каж-

дого мероприятия с указанием сроков и ответственного 

должностного лица. В разделе «Сводная аналитика» мож-

но увидеть текущую отчетность по всем госпрограммам. 

В 2016 году планируем ввести общественные обсуждения 

проектов госпрограмм и результатов их реализации. Соб-

ственно, с самого начала ставили цель запустить на порта-

ле инструменты краудсорсинга, но только теперь посещае-

мость ресурса выросла настолько, что они могут быть эф-

фективны. 

Самим органам власти портал что дает?
Алексей Митькин | В этом году на базе портала, по сути, 

мы перейдем к электронному документообороту в части 

всех процессов разработки и реализации госпрограмм. Бу-

дет внедрен уже одобренный правительством подход ини-

циативного согласования проектов госпрограмм всеми 

федеральными органами исполнительной власти. Это та-

кой механизм обратной связи. Проекты программ будут ав-

томатически рассылаться по всем ведомствам и организа-

циям, зарегистрированным в системе, чтобы они при необ-

ходимости готовили свои замечания и предложения для 

разработчиков программ. 

В результате, как мы рассчитываем, разработка программ 

пойдет намного проще и быстрее, и в то же время удастся 

повысить степень проработанности документов за счет 

привлечения к их подготовке более широкого круга заинте-

ресованных органов власти и организаций.

В перспективе будет создан функционал по анализу уча-

стия субъектов РФ в реализации госпрограмм, по их взаи-

моувязке с госзакупками. 

ХОТИМ ВСЕ ЗНАТЬ!

Правительство Кабинет министров продлил контрсанкции и принял за основу бюджет

Эмбарго поможет аграриям
Татьяна Замахина

В
чера на заседании пра-
вительства дискуссию 
по бюджету на следую-
щие три года премьер-
министр Дмитрий Мед-

ведев начал с актуальной темы — 
он утвердил продление контрсан-
кций. Перечень входящих в спи-
сок продуктов почти не изменил-
ся. Проект же бюджета на 2016 и 
плановый период 2017—2018 годы 
кабмин принял за основу.

«Я только что утвердил актом 
правительства перечень товаров, 
в отношении которых еще на один 
год продлен запрет на импорт в 
нашу страну — до 5 августа следу-
ющего года, — заявил Дмитрий 
Медведев. — Перечень, в принци-
пе, ничем не отличается от того, 
что было, за исключением отдель-
ных, конкретных позиций по био-
материалам». Напомним, что ЕС 
продлил санкции против РФ 22 
июня до 31 января 2016 года. 24 
июня президент Владимир Путин 
подписал указ о продлении и 
контрсанкций. Согласно первона-
чальному перечню, речь идет о за-
прете импорта в Россию из стран 
ЕС фруктов, овощей, молочной и 
мясной продукции (с некоторыми 
исключениями). После объявле-
ния решения о продлении контр-
санкций в СМИ со ссылкой на раз-
личные источники стала появ-
ляться информация о дополнении 
российского списка новыми пози-
циями — вина, рыбные консервы, 
шоколад и т.п. Однако, согласно 
разъяснению Медведева, расши-
рения списка ждать не стоит. 

По словам Медведева, контр-
меры на санкции Запада продик-
тованы не политическими, а эко-
номическими мотивами. «Наши 
аграрии просили сохранить про-
дуктовое эмбарго по вот этим ви-
дам продукции как можно дольше. 
Это понятно», — сказал он. Ведь в 
результате аграрный сектор дина-
мично развивается, гораздо более 
заметным стало присутствие на-
ших компаний в торговых сетях.

Глава правительства также на-
помнил о том, что не Россия нача-
ла санкционное противостояние, 
и для того, чтобы прекратить его, 

нужны взаимные решения. «К со-
жалению, со стороны этих госу-
дарств мы пока никаких позитив-
ных изменений не видим», — ска-
зал премьер. Однако перечень 
подсанкционных товаров все же 
не является константой и может 
быть пересмотрен в зависимости 
от того, как будут складываться 
отношения с партнерами из Евро-
союза, добавил Медведев.

Продление санкций против РФ 
стало одной из причин корректи-
ровки бюджета на три года. Сокра-
щаются госпрограммы за счет не-
эффективных расходов, уменьше-
ние трат затронуло даже оборон-
ку. Чтобы не допустить разбалан-

сирования социальной и, в част-
ности, пенсионной системы, каб-
мину пришлось пойти на сокра-
щение индексации соцвыплат и 
пенсий. Придется затянуть пояса 
и чиновникам.

Открывая обсуждение бюдже-
та, глава правительства призвал в 
первую очередь экономить за 
счет неэффективных трат. «Нам 
необходимы энергичные меры, 
которые позволят сократить де-
фицит и ограничить неэффектив-
ные расходы, — обратился он к 
членам кабмина. — Их еще предо-
статочно, есть что сокращать». 
Медведев пояснил: одной из глав-
ных задач бюджетной политики 

РФ остается обеспечение долгос-
рочной устойчивости экономики, 
нужно учитывать и необходи-
мость сдерживания инфляции. 
Промышленности же и аграрно-
му сектору надо помочь идти в 
гору и дальше. Несмотря на выну-
жденное сокращение расходов, в 
будущем году в России планиру-
ется запуск ряда новых федераль-
ных целевых программ (ФЦП), со-
общил Медведев. Они будут скон-
центрированы на самых важных 
направлениях, среди которых 
развитие регионов, безопасность, 
строительство жилья, развитие 
села, медицинской промышлен-
ности. Не будет обойдено внима-
нием и возведение моста в Крым. 
При этом, как указал Медведев, 
необходимо завершить уже нача-
тые стройки. Что касается тех 
программ, которые не вписались 
в лимиты финансирования, то 
они перешли в «лист ожидания». 
Выйти из него они смогут, если 
улучшится ситуация в экономике.

По каждой отрасли глава каб-
мина лично намерен провести от-
дельное совещание.

Слово получил министр фи-
нансов Антон Силуанов — именно 
его ведомство стало автором  
жестких мер бюджетной эконо-
мии. Нужно думать на перспекти-
ву, сказал министр, пояснив, что 
ранее принятый бюджет на 2015—
2017 годы не прошел проверку 
жизнью, то есть надо сэкономить 
дополнительно. При этом необхо-
димо сделать упор на развитие 
бизнеса, создавать условия для за-
пуска внутренних инвестиций че-
рез снижение инфляции. Для это-
го, согласно предложениям мин-
фина, необходимо каждый год по-
степенно снижать дефицит бюд-
жета. «Он составит в следующем 
году 2,4% ВВП, в 2017 году — 1,9% 
ВВП, в 2018 году — 0,7% ВВП», — 
сказал Силуанов. Такая конструк-
ция бюджета, по словам мини-
стра, будет возможна при соблю-
дении двух условий. Первое — со-
кращение на 10 процентов еже-
годно неэффективных расходов в 
рамках госпрограмм. Второе — ин-
дексация пенсий и социальных по-
собий по уровню инфляции, кото-
рый был заложен в закон о бюдже-
те на 2015—2017 годы. «В 2016 
году — это 5,5%, в 2017-м — это 
4,5%, — пояснил Силуанов. — А в 
2018 году мы предлагаем проин-
дексировать эти расходы на целе-
вой показатель — то есть 4%». Ин-
дексация сверх этих параметров 
может привести к «росту инфля-
ции и росту инфляционной спира-
ли». Не обойдет тренд на эконо-
мию и госслужащих. Им минфин 
предписал «неиндексацию зар-
плат». Кроме того, ведомство Си-
луанова предлагает довести до 
конца решение о сокращении чи-
сленности чиновников на 10 про-
центов. Если не пойти на предло-
женные меры, придется эконо-
мить на образовании, здравоохра-
нении, сказал коллегам министр.

Дальнейшее обсуждение про-
исходило в закрытом режиме, по 
итогам которого Силуанов сооб-
щил журналистам, что правитель-
ство утвердило проект измене-
ний. По его словам, идея об индек-
сации пенсий и социальных вы-

плат не по фактической инфляции 
была поддержана. Сокращение 
должно будет коснуться даже во-
енных расходов. Процент оптими-
зации по оборонным госпрограм-
мам будет ниже 10 процентов, за-
метил он. Принятые решения, со-
гласно объяснению Силуанова, 
позволят сбалансировать бюджет, 
решить вопросы сокращения его 
дефицита, а для дополнительной 
устойчивости системы — сохра-
нить резервы, постепенно исполь-
зуя их в 2016—2017 годах. Если си-
туация в экономике улучшится, 
«копилки» страны в идеале нужно 
пополнять, считает министр. До-
полнительная причина для эконо-
мии — на приватизации зарабо-
тать особо не удастся. Доходы от 
нее члены правительства предус-
мотрели в минимальных объемах 
(всего 99 млрд рублей в следую-
щем году). Журналисты также по-
интересовались дальнейшей «за-
морозкой» пенсионных накопле-
ний. Такое решение может быть 
принято вновь, если РФ столкнет-
ся с серьезными внешними шока-
ми, не стал исключать Силуанов. 
Однако пока оснований для этого 
нет, добавил министр.

Как сообщила журналистам 
пресс-секретарь главы правитель-
ства Наталья Тимакова, «работа 
над бюджетом продолжается». 
«Согласно плану работы, бюджет 
должен быть внесен в Госдуму осе-
нью, а впоследствии подлежит ут-
верждению президентом», — отме-
тила Тимакова. «До внесения до-
кумент будет активно обсуждать-
ся как на площадках Госдумы и Со-
вета Федерации, так и совместно с 
партией «Единая Россия», воз-
главляемой Дмитрием Медведе-
вым», — подчеркнула она.

Вчера же Дмитрий Медведев 
подписал постановление прави-
тельства, которым утверждаются 
первые территории опережающе-
го развития (ТОР) в России: две из 
них будут в Хабаровском крае, 
еще одна в Приморье. 

По словам премьера, перечень под-
санкционных товаров может быть 
пересмотрен с учетом обстановки.

Акцент

  Контрмеры на санкции 
Запада продиктованы 
не политическими, 
а экономическими мотивами

Акцент

 Неблагоприятная внешнеэко-
номическая ситуация 
не оказала катастрофического 
влияния на госпрограммы

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

Шувалов: Дно 
экономического спада 
в России еще впереди — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/113244

КАЗАХСТАНСКИЙ 
ИММУНИТЕТ
СОБЫТИЯ на Украине породили целую серию политоло-
гических гаданий на тему: где еще на постсоветском про-
странстве может возникнуть сепаратистское «ополче-
ние»? Рассматривались те страны СНГ, где имеются 
сколько-нибудь заметные русские анклавы. И первым в 
этому ряду был назван Казахстан — его Север и Северо-
Восток: Петропавловск, Костанай, Усть-Каменогорск, 
Караганда, Павлодар. Может ли там появиться своя «Но-
вороссия»? Вероятность такого сценария большинством 
политологов исключается. И не без оснований. Потому 
что власти Казахстана — и это общепризнанный факт — 
проводят грамотную национальную политику. Свиде-
тельство тому — отсутствие громких конфликтов на на-
циональной почве. 

 «Мы будем жестко пресекать любые формы нацио-
нального радикализма, с какой бы стороны они ни исхо-
дили», — заявил Нурсултан Назарбаев на очередной сес-
сии Ассамблеи народа Казахстана (АНК). Заявил почти 

сразу после того как, 
досрочно избран-
ный на президент-
ский пост, он всту-
пил в должность. По 
словам президента, 
у народа Казахстана 
уже выработан опре-
деленный иммуни-
тет к радикальным 
призывам и прово-
кациям. Но АНК 
«должна всегда дер-

жать руку на пульсе общества, совместно с соответству-
ющими государственными органами принимать превен-
тивные меры». Президент Казахстана сказал, что нужны 
специальная программа для участия ассамблеи в реали-
зации внутренней политики государства, мобилизации 
всех этносов на решение общегосударственных задач. 

На днях я вернулся из Казахстана. Проехал по некото-
рым районам Павлодарской области. Среди вопросов, 
меня особенно интересовавших, был и такой: много ли 
желающих уехать отсюда в Россию? Речь, понятное дело, 
шла о представителях населения, которые не являются 
«титульной нацией». Ведь прошло девять лет с тех пор, 
как вступила в действие программа государственной 
поддержки соотечественников, желающих переселиться 
в Россию. Им был предложен бесплатный проезд к ново-
му месту жительства, подъемные, пособия, работа и жи-
лье.  Казалось, что Россию накроет волна переселенцев. 
Но этого не произошло. Хотя в консульский отдел рос-
сийского посольства в Казахстане нет-нет да приходят 
письма: «Прошу ходатайствовать о предоставлении мне 
и членам моей семьи статуса вынужденного переселен-
ца. Мы русские. Я специалист с двумя дипломами,  выну-
ждена ехать в Россию в поисках работы. Из школы № 14, 
куда я устроилась учителем русского языка, я была уво-
лена из-за сокращения уроков по моему предмету...». 

В правдивое повествование павлодарцев, ищущих 
прибежища в России, для густоты картины нередко впле-
тается и отчаянный вымысел: «Совсем мало осталось га-
зет на русском языке, по телевизору — только республи-
канские передачи...» В областном акимате (администра-
ции) мне дали официальную справку: из 38 периодиче-
ских изданий, выходящих здесь, 27 печатаются на рус-
ском языке разовым тиражом в 260 тысяч экземпляров. 
Еще 6 издаются одновременно на русском и казахском. 
Исключительно на казахском публикуются только 4 га-
зеты. Более 80 процентов населения области имеют воз-
можность смотреть передачи российских телеканалов. В 
конце концов и мои павлодарские собеседники, предста-
вители «нетитульной нации», честно признали: «Многие 
русские у нас спекулируют на национальном вопросе. 
Чуть что — кричат о дискриминации». 

…Село Ольгинка. Центральная усадьба бывшего сов-
хоза (ныне — ТОО) «Маяк». Беседую с местным жителем 
Виктором Погребняком. Он родился в Ольгинке, окон-
чил астраханскую мореходку, служил на Северном фло-
те. Теперь как будто бы фермерствует, хотя что такое 
шесть свиней да две коровы? Самопрокорм. А скудные 
излишки — либо городским перекупщикам, дающим за 
молоко и свинину в два раза меньше, чем на рынке, куда 
невозможно пробиться, либо менять на промтовар. По 
соседству с Погребняками живет семейство казаха Куата 
Латыпова. У того — шесть дойных коров и десять лоша-
дей. Все стены в доме увешаны лисьими шкурами — охот-
ничьим промыслом укрепляется приличный по здешним 
понятиям достаток, когда хватает на еду и еще можно 
одеться. В «Маяке» двенадцать казахских семей, а рус-
ских более ста. По 
результатам опро-
сов, проведенных в 
городах Павлодаре, 
Аксу и ряде сельских 
районов, межэтни-
ческие отношения 
волнуют здешнее на-
селение значительно 
меньше, чем нали-
чие гарантирован-
ной работы, ста-
бильный заработок 
и социальная обустроенность. Во всяком случае на мас-
совые акции в защиту прав русскоязычного населения 
Павлодар еще не поднимался и вряд ли поднимется: се-
рьезного повода к этому нет. Кому же невмоготу, тот без 
шума и демонстраций продает квартиру, собирает вещи 
и просто уезжает отсюда. Чаще — в Россию и Германию. 

По тем же опросам, 28 процентов казахов поддержи-
вают выезд из республики представителей других этно-
сов. Но кто хотел бы видеть Казахстан моноэтническим 
государством, тот весьма нерасчетлив. Казахи в боль-
шинстве своем значительно русифицировались. Сокра-
щение русского населения создаст всеобщий диском-
форт, и казахи его почувствуют как никто другой. Попыт-
ки цементировать общество на образах феодального 
прошлого совершенно бессмысленны. И власти Казахс-
тана это понимают. Нурсултан Назарбаев — реалист, не-
изменно сторонящийся крайностей. Искусно маневри-
руя между главными этническими общностями руково-
димого им государства, он не дает широкого выхода на-
циональному экстремизму. Его умение сдерживать по-
литические порывы национал-радикалов одинаково це-
нят представители и казахской, и русской оппозиции. И 
те и другие вынуждены признать: пока Назарбаев у влас-
ти, Казахстан гарантирован от глобальных межнацио-
нальных конфликтов и уж точно здесь не появится своя 
«Новороссия». 

Кто хотел бы видеть 
Казахстан моноэт-
ническим государ-
ством, тот весьма 
нерасчетлив

 Пока Нурсултан 
Назарбаев у власти, 
в Казахстане 
не появится своя 
«Новороссия»

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Допотопный 
баррель

«Когда мы говорим о 
стоимости нефти, речь 
идет о заключении кон-

трактов на бирже. Но Иран, от-
правляя сырье на экспорт, будет 
заключать двусторонние догово-
ры. Они влияют на биржевые ко-
тировки опосредованно, — поя-
сняет директор Фонда энергети-
ческого развития Сергей Пикин. 
— Если цены на нефть пойдут 
вниз, то из-за спекулянтов. Сам 
Иран будет стараться поддер-
жать рынок и сохранить баррель 
на уровне не ниже 60 долларов».

Чтобы вернуться в игру, ком-
паниям мало начать распрода-
вать запасы: нужно раскупорить 
законсервированные месторо-
ждения. Найти на это деньги 
можно через продажу нефти или 
поиск инвесторов, и Иран, веро-
ятно, пойдет по второму пути.

Строя прогнозы, всегда легче 
предсказать, что произойдет, 
чем когда именно грянет гром. 
Возможно, полноценный воз-
врат Ирана на рынок нефти про-
изойдет в течение нескольких 
лет, предполагает аналитик 
Outstanding Investments Байрон 
Кинг. Здесь все будет зависеть не 
только от расторопности компа-
ний, но и от ресурсных и техно-

логических возможностей стра-
ны. Иран занимает четвертую 
строчку в мировом рейтинге по 
запасам нефти. У России таких 
резервов двое меньше, однако 
она ежесуточно выкачивает 10,5 
миллиона баррелей. Иран же до-
бывает втрое меньше.

Такое соотношение объемов 
недр и активности нефтяников 
объясняется плотностью «черно-
го золота». К примеру, на первом 
месте по ресурсному потенциалу 
стоит Венесуэла, но почти вся 
нефть там — тяжелая, и выкачи-
вать ее довольно трудно. У Рос-
сии больше всего сланца, но его 
почти не добывают: это экономи-
чески невыгодно. 

В Иране есть запасы как лег-
кой смеси, так и тяжелых сортов, 
поэтому привлечь инвесторов 
будет нетрудно. Италия и Вели-
кобритания уже «примеряют» на 
себя месторождения Ирана. Сер-
гей Пикин полагает, что успеш-
ным партнером иранцев в этом 
деле может стать и Россия.

1

Читайте также: 
Россия стала основным 
поставщиком нефти 
в Китай
www.rg.ru/art/1133642
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ФОРУМ Россия и Китай
запускают 56 совместных
проектов в области СМИ

Единое 
медиапространство 

Борис Марьянов, 
Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ при 
участии руководителей ведущих 
СМИ России и Китая состоялся 
Первый российско-китайский 
медиафорум. В рамках встречи 
был подписан ряд соглашений 
между российскими и китайски-
ми информационными агентст-
вами, телеканалами, газетами, 
издательствами и библиотеками 
о совместной реализации теле-

визионных, издательских и ин-
формационно-просветитель-
ских проектов.

— Всего на этот год запланиро-
вана реализация 56 совместных 
российско-китайских проектов 
в области СМИ, — сообщил на фо-
руме заместитель министра свя-
зи и массовых коммуникаций 
Алексей Волин.

Участники медиафорума до-
говорились о проведении регу-
лярных встреч в таком форма-
те.

Премия  Вручены главные телевизионные награды года

Лунтик с ТЭФИ
Сусанна Альперина

В 
телецентре «Останки-
но» оживление.  Ка-
жется, нет сотрудни-
ка, который не сделал 
бы селфи в течение 

дня на красной дорожке. Утром 
вручали телевизионных «Орфе-
е в »  в  кате го р и и  « Дн е в н о й 
эфир». Лауреатами ТЭФИ в ней 
ста л и  п р о г р а м м ы  « Д о б р о е 
утро» (Первый канал) — лучшая 
утренняя программа, Анаста-
сия Чернобровина и Владислав 
Завьялов («Утро России», канал 
«Россия 1») — лучшие ведущие 
утренней программы, «Наблю-
датель» («Культура») — лучшее 
ток-шоу, «Модный приговор» 
(Первый канал) — победа в но-
минации «Развлекательная 
п р о г р а м м а / о б р а з  ж и з н и » , 
«Своя игра» (НТВ) — лучшая те-
леигра, «Следствие вели...» вы-
пуск «Золотые руки» (НТВ) — 
«Орфей» в номинации «Публи-
цистическая программа. «Чело-
век и право», «Белая студия» 
(«Культура») — лучшая просве-
тительская программа, «Биат-
лон с Дмитрием Губерниевым» 
(«Россия 2») — лучшая спортив-
ная программа, «Возвращение 
Мухтара» (НТВ) — лучшая теле-
новелла, «Физрук» (ТНТ) — луч-
ший ситком. А также Анонс кон-
курса Чайковского «Настройся 
на Чайковского» («Культура») 
— награда в номинации «Эфир-
ный промоушн» и мультсериал 
«Лунтик» («Культура») — луч-
шая программа для детей и юно-
шества. 

На вечерней церемонии уже 
могло показаться, что в Останки-
но проходит съезд юмористов. 
Михаил Жванецкий, Леонид Яку-
бович, Юрий Стоянов, Геннадий 
Хазанов...

Первая же награда задала тон 
всей церемонии — «Вести неде-
ли» с Дмитрием Киселевым 
(«Россия 1») стали лучшей ин-
формационной программой.

«Наша программа не совсем 
информационная, — сказал Кисе-
лев. — Нашу программу делают 
репортеры...Они отвечают голо-
вой за то, что они говорят....» В 
номинации «Репортер/оператор 
репортажа» ТЭФИ сразу два ла-
уреата — Александр Рогаткин и 
Дмитрий Рогалев («Россия 1») — 
получили «Орфея» за серию 
спецрепортажей из Донбасса и 
Алексей Зотов (Первый канал) — 
за репортаж «Детский хоспис». 
А номинацию «Документальный 
проект» выиграл фильм «Брод-
ский не поэт». 

Ну а на сцене уже Михаил 
Жванецкий: «Меня пригласили 
разбавить немного эту концен-
трацию. Стою за кулисами и зуб 
на зуб не попадает...».

И сатирик читает свою миниа-
тюру «Девушка и дедушка», в ко-
торой есть слова «Это телевиде-
ние. Это не для умных, это для 
всех». Или «Для рейтинга умных 
мало». «Эхо приходит исправ-
ленное и дополненное». Телеви-
зионщики не сразу стали реаги-

ровать смехом. Но потом нако-
нец засмеялись... «Оказывается, 
вам нужно медленнее читать», — 
сказал телезалу Жванецкий. Не 
смог удержаться...

«Лучшую актрису телевизи-
онного фильма/сериала» объяв-
лял Чрезвычайный и Полномоч-

ный Посол Азербайджана Полад 
Бюльбюль оглы: победительни-
цей стала Юлия Ауг, сериал «Ека-
терина» («Россия 1»). «Лучший 
актер телевизионного фильма/
сериала» — Богдан Ступка. А 
«лучший фильм/сериал» — снова 
«Екатерина». Хотя продюсер 
Александр Акопов признался, 
что сериал «Ростов» смотрел два 
раза и «Чернобыль» ему понра-
вился. Ну а  «Телевизионным 
продюсером сезона» стал Юрий 
Аксюта - за шоу «Голос». Кто бы 
сомневался.

Ирина Краснопольская

Н А Р О Д Н Ы Й  артист России 
Дмитрий Хворостовский, кото-
рый выступает в лучших опер-
ных театрах мира, несколько 
дней назад должен был появить-
ся на сцене Венской оперы в пар-
тии Риголетто. Но его срочно за-
менили из-за болезни. В Интер-
нете появились сообщения: 
Дмитрий Хворостовский пора-
жен приговором врачей, кото-
рые диагностировали у него тя-
желое онкологическое заболева-
ние — рак головного мозга. Зна-
менитый баритон срочно отме-
нил все концерты и туры, запла-
нированные до конца августа. 
Хотя с голосом у Дмитрия Хво-
ростовского все в порядке. Пред-
ставители певца сообщили: его 
голосовые данные из-за болезни 
не пострадали.

Российские специалисты, с 
которыми беседовал корреспон-
дент «РГ», подтвердили, что 
Дмитрий Хворостовский прохо-
дил обследование в одной из ве-
дущих российских клиник. Певец 
обратился к медикам, так как в 
последнее время его замучили го-
ловные боли, недомогания и даже 
обморочные приступы. Диагно-
стировано новообразование в го-
ловном мозге. По имеющейся ин-
формации строить прогнозы пре-
ждевременно. И проводить ана-
логии с болезнью Жанны Фриске, 
а таковые появились, совершен-
но неуместно. Есть опухоли, ко-
торые можно удалить и лечить, а 
есть, которые уже нельзя.

Специалисты, проводившие 
обследование, считают некор-
ректным подробно комменти-
ровать состояние здоровья пев-
ца, тем более без его на то разре-
шения. Они только сказали, что 
держится певец очень мужест-
венно. Где будет проходить лече-
ние, которое нельзя отклады-
вать, пока неизвестно. Но ве-
роятнее всего, в Англии, где 
Хворостовский живет.

Впрочем, по мнению рос-
сийских онкологов, оперный 
певец вполне может лечиться 
в России. Для этого есть все 
необходимое, а высокая ква-
лификация отечественных 
нейрохирургов не вызывает 

сомнения.

МЕДИЦИНА Из-за болезни 
Дмитрий Хворостовский 
отменил все концерты 
до конца лета

Баритон взял паузу

С потрясающим 
голосом у Дмитрия 

Хворостовского 
все в порядке.С
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Фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1134626

28 июля 2015 г. в 16 часов 00 минут по адресу: Тюменская обл., 
ХМАО—Югра, Нижневартовский район, поселок городского типа 
Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, состоятся слушания (обсуждения) 
о намечаемой хозяйственной деятельности ОАО «Нижневартовское 
нефтегазодобывающее предприятие» по проектам:

ш.53/14 «Обустройство Колик-Еганского месторождения. Кусто-
вая площадка №19»;

ш.55/14 «Обустройство Колик-Еганского месторождения. Кусто-
вая площадка №12»;

ш.56/14 «Обустройство Колик-Еганского месторождения. Кусто-
вая площадка № 11 расширение»; 

ОАО «Варьеганнефтегаз» по проектам:
ш.63/14 «Обустройство Верхнеколик-Еганского месторождения. 

Кустовая площадка №107 расширение»;
ш.64/14 «Обустройство Северо-Хохряковского месторождения. 

Кустовая площадка №119»;
ш.69/14 «Обустройство Бахиловского месторождения. Кустовая 

площадка №134 расширение»;
ш.33/14 «Обустройство Северо-Хохряковского месторождения. 

Кустовая площадка №116».
Заказчик: ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее пред-

приятие», адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77;

ОАО «Варьеганнефтегаз», адрес: 628464, РФ, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Радужный, 2-й микрорайон, д. 21, тел./факс 
8 (34668) 4-27-70.

Вид деятельности: предусматривается проектирование, строи-
тельство и эксплуатация объектов добычи нефти и газа (куста сква-
жин). Проектируемые объекты предназначены для добычи газонасы-
щенной обводненной нефти.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место направления замечаний и предложений: 
ОАО «Нижневартовское нефтегазодобывающее предприятие», 

адрес: 628616, РФ, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Ленина, д. 17П, тел./факс 8 (3466) 67-00-77;

ОАО «Варьеганнефтегаз», адрес: 628464, РФ, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Радужный, 2-й микрорайон, д. 21, тел./факс 
8 (34668) 4-27-70.

Порядок получения информации о материалах обоснования наме-
чаемой деятельности можно получить у генпроектировщика по тел. 
8 (3466) 49-10-07 или по адресу: Тюменская обл., ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Ханты-Мансийская, д. 2 (ООО «ПЭИ»).

Ответственные организаторы:
от Заказчика: ОАО «ННП» — Элина Викторовна Химей, началь-

ник отдела проектирования, тел./факс 8 (3466) 67-00-77, доб. 5228;
ОАО «Варьеганнефтегаз» — Элина Викторовна Химей, начальник 

отдела проектирования, тел./факс 8 (34668) 4-27-70, доб. 5228;
от Генпроектировщика — Зацепилин Сергей Александрович, 

главный инженер проекта ООО «ПЭИ», тел. 8 (3466) 49-10-07, 
доб. 124;

Перепелкин Александр Викторович, главный инженер проекта 
ООО «ПЭИ», тел. 8 (3466) 49-10-07, доб. 125;

от администрации Нижневартовского района: Воробьев Ан-
дрей Владимирович, начальник управления экологии и природополь-
зования администрации района, тел./факс: 8 (3466) 49-47-65, 49-48-
13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» из-

вещает о проведении общественных обсуждений проект-
ной документации по объектам:

1. «Обустройство кустов №№14, 27, 28, 29 и разведочных сква-
жин №307Р, 8П, 246Р, 10Р, 13П Потанай-Картопьинского место-
рождения»;

2. «Обустройство куста № 7 Среднемулымьинского месторож-
дения»;

3. «Обустройство куста № 2 Андреевского месторождения».
Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-

ственной деятельности на окружающую среду.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория 

Кондинского района, Потанай-Картопьинский, Среднемулымьин-
ский и Андреевский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь», ТПП «Урайнефтегаз», 628285, Россия, Тюмен-
ская обл., ХМАО—Югра, г. Урай, ул. Ленина, 116 «А».

Ответственный орган за организацию общественных об-
суждений: Администрация Кондинского района ХМАО—ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документации:

admkonda.ru; 
-

сийская Федерация, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Кондинский район, пгт Междуреченский, ул. Мира, д. 3, 
Управление жилищно-коммунального хозяйства администрации 
Кондинского района;

г. Урай, ул. Ленина, 116 «А».
Письменные замечания и предложения принимаются в течение 

30 календарных дней до начала проведения общественных слуша-
ний по адресу: 628200, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Кондинский район, пгт Междуреченский, ул. Мира, д. 3, 
Управление жилищно-коммунального хозяйства администрации 
Кондинского района.

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале заседаний 
администрации Кондинского района, по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Кондинский район, пгт 
Междуреченский, ул. Титова, 21, 30.07.2015 г. в 14.00 часов.

Ответственные организаторы: 
— от ТПП «Урайнефтегаз»: начальник ОПР и ЭПС Т.Н. Алек-

сеева, (34676) 42-695;
— от администрации Кондинского района: заместитель главы 

администрации Кондинского района, управление жилищно-
коммунального хозяйства М.М. Чернышев, (34677)3-42-76.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАРТНЕРСТВО Вчера «РГ» 
подписала соглашение 
о сотрудничестве 
с Эрмитажем

Шедевры музея 
шагнули в газету

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

В ЗАЛЕ Совета Зимнего дворца соглашение подписали 
генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты» Павел Негоица и глава одного из самых знамени-
тых музеев мира Михаил Пиотровский.

При этом обе стороны отметили, что фактически дру-
жат уже давно и сейчас происходит только «оформление 
отношений», причем инициатива была совместной. Так, 
по словам Павла Негоицы, меморандум лишь «в каком-
то смысле упорядочит наше сотрудничество, сделав его 
более обязательным для нас — не от случая к случаю, а на 
постоянной основе».

— «Российская га-
зета» много писала о 
нашем музее и дела-
ла для него, отклика-
ясь на разные ситуа-
ции, которые требо-
вали помощи, — до-
бавил Михаил Пиот-
ровский.

Первым практи-
ческим результатом 
дружбы между «РГ» 
и музеем стала но-
вая рубрика «Релик-
вии Эрмитажа» в 
журнале «Родина», 
который издает 
«Российская газета» 
с 2014 года. В год 70-летия Победы в ней планируется 
рассказывать в основном о батальных полотнах и произ-
ведениях декоративно-прикладного искусства. Премье-
ра новой рубрики состоялась уже в июньском номере 
журнала. Первая статья заведующего сектором новых 
поступлений Эрмитажа Виктора Файбисовича, который 
будет автором ежемесячных «Реликвий», посвящена 
картине Александра Коцебу «Вступление русских войск 
в Берлин в 1760 году», повествующей о Семилетней вой-
не. Публике картина будет представлена в ближайшую 
субботу, 27 июня.

Впрочем «РГ» и Государственный Эрмитаж уже гото-
вятся в будущем расширять сотрудничество. По словам 
Павла Негоицы, соглашение «быстро перерастет в более 
масштабный договор, в котором появится целый ряд 
блоков возможного взаимодействия».

Соглашение подписали Павел Негоица (слева) 
и Михаил Пиотровский.

Первым результа-
том соглашения 
стала рубрика 
«Реликвии 
Эрмитажа» 
в журнале «Родина», 
который издается 
«РГ» с 2014 года

ЖКХ Москвичей научат 
проверять качество 
капремонта 

Хобби: контролер

Ирина Рыбникова 

СТОЛИЧНАЯ ассоциация об-
щественного контроля в сфере 
жилищно-коммунального хозяй-
ства «ЖКХ контроль» предложи-
ла всем желающим москвичам 
пройти экспресс-курсы по оцен-
ке качества капремонта. До конца 
года ассоциация планирует об-
учить не менее 1000 обществен-
ных контролеров, которые вме-
сте с представителями власти и 
муниципальными депутатами 
будут принимать или отправлять 
на переделку работы по капре-
монту многоквартирных домов. 

Контроль за качеством капре-
монта был нужен и при тех отно-
сительно небольших масштабах 
работ, которые город долгие 
годы вел за свой счет. «Один из 
недавних случаев: подрядчик 
провел в доме работы и с объекта 
ушел. К ремонту дома претензий 
нет, но двор разворотили так, 
что теперь капитально ремонти-
ровать нужно уже его», — расска-
зывает председатель экспертно-
го совета Общественной палаты 
Москвы Александр Шарлай. 
Пока ремонт крыш и замена лиф-
тов велись в небольших объемах, 
такие огрехи каждому издалека 
были видны. Но с 1 июля подряд-
чики выйдут на капремонт сразу 
400 многоквартирных домов, и 
год от года темпы будут только 
прибавляться. К тому же раньше 
работы оплачивались из город-
ского бюджета, а теперь — из ко-
шельков жителей. И они имеют 
право требовать качественного 
вложения своих денег.

«Только делать это надо гра-
мотно, чтобы по незнанию зако-
нодательной базы или каких-то 
профессиональных строитель-
ных нюансов не затормозить ре-
монтные работы», — считает ис-
полнительный директор ассоци-
ации «ЖКХ контроль» Вера Мос-

квина. Этим нюансам и собира-
ются обучить москвичей, кото-
рые пожелают стать обществен-
ными контролерами капремон-
та. Им расскажут о том, как гра-
мотно должен происходить про-
цесс сдачи-приемки выполнен-
ных работ, на какие моменты в 
технической документации сле-
дует обратить внимание, чтобы 
потом не бегать за подрядчика-
ми с претензиями о недоделках, 
и как отстоять свои права, если 
недоделки все же обнаружатся. 
Общественники также будут 
следить за соблюдением графи-
ков выполнения работ и инфор-
мировать население о програм-
ме капремонта. 

«Обучение начинается с 6 
июля, подключиться к нему 
можно в любое время, так как эк-
спресс-курсы включают в себя 
всего 8 академических часов, ко-
торые можно освоить в том чи-
сле и дистанционно, и 4 часа пра-
ктики», — говорит Москвина. За-
тем новоиспеченные обществен-
ные контролеры сдадут экзамен 
в виде теста и получат сертифи-
кат о прохождении обучения. 
Если желающих пройти курсы 
будет слишком много, в ассоциа-
ции отдадут предпочтение лю-
дям с профильным образовани-
ем в сферах строительства и 
ЖКХ. Профессионалы, как ут-
верждает замруководителя ко-
миссии по развитию ЖКХ Обще-
ственной палаты Москвы Вале-
рий Семенов, будут в оценке ка-
чества капремонта опираться не 
на эмоции, а на реальные навы-
ки и знания.

Если первый блин не окажет-
ся комом, обученные общест-
венные контролеры появятся и 
на других направлениях. У го-
родской общественной палаты 
есть планы создать службу на-
родного контроля в образовании 
и здравоохранении. 

Акцент

 Это телевидение. 
Это не для умных, это для всех
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И Ивана Урганта наградили — 
за программу «Вечерний Ургант».
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КОНФЛИКТ

Греция 
и между-
народные 
кредиторы 
не могут 
прийти 
к соглашению
КОГДА 
НА ГОРИЗОНТЕ 
ДРАХМА

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В БРЮССЕЛЕ продолжаются 
экстренные переговоры между 
Грецией и «тройкой» междуна-
родных кредиторов. Если до кон-
ца недели стороны не найдут 
развязок греческого долгового 
кризиса, то уже в следующий 
вторник Афины не смогут пере-
вести очередной транш МВФ в 
размере 1,6 миллиарда евро, что 
приведет к дефолту Эллады и вы-
ходу страны из еврозоны.

Несмотря на проявленную 
греческой стороной гибкость и 
предложенный Афинами перера-
ботанный план требуемых кре-
диторами реформ, ЕС, МВФ и 
ЕЦБ не спешат идти навстречу 
«левому» правительству. Напро-
тив, «тройка», вероятно, убедив-
шись в шаткости позиций лидера 
правящей партии СИРИЗА пре-
мьера Алексиса Ципраса, ввиду 
«светящего» Греции дефолта, ре-
шила «додавить» несговорчивых 
эллинов.

В частности, прокредитовав-
шие Грецию на 230 миллиардов 
евро институты настаивают на 
обязательствах Афин увеличить 
доходную часть бюджета страны 
за счет повышения НДС до 23 
процентов на продукты питания 
и рестораны. Греческая команда 
переговорщиков уверена: за-
дранные по требованию Брюссе-
ля налоги «задушат» и без того 
еле заметный экономический 

рост в Греции, и готова лишь на 
13-процентную ставку налога на 
еду, электричество и гостинич-
ный бизнес. Помимо налоговых 
разногласий основное «бодание» 
министра финансов Греции Яни-
са Варуфакиса со своими пока 
еще коллегами по еврозоне идет 
вокруг социально значимых для 
греческого правительства вопро-
сов и в первую очередь поэтапно-
го повышения пенсионного воз-
раста, на чем ультимативно на-
стаивает «тройка».

Источники в греческой прави-
тельственной делегации заявили, 
что Афины намерены «настаи-
вать на своих реалистичных 
предложениях» и не готовы при-
нимать ультимативные требова-
ния кредиторов. На это играю-
щая «первую скрипку» в ев-
рогруппе германская делегация, 
по данным европейских СМИ, от-
ветила предложением к своим 
партнерам начать детальное об-
суждение последствий «Грекси-
та» — выхода Греции из еврозоны.

В самой Греции затянувший-
ся на пять лет экономический 
кризис, подкосивший ВВП стра-
ны на 25 процентов и оставив-
ший 60 процентов молодежи без 
работы, серьезно подорвал веру 
греков в безальтернативность 
пребывания в ЕС и еврозоне. Ди-
митрис Лиропулос, владелец не-
большой таверны в окрестно-
стях Афин, в беседе с «РГ» но-
стальгирует по временам, когда 
в Греции существовала своя ва-
люта — драхма. 

«Тогда вести бизнес было го-
раздо легче, ведь все стоило го-
раздо дешевле, чем сейчас. Если 
мы вернемся к драхме, Греция от 
этого только выиграет, а этот су-
масшедший и унизительный пе-
реговорный марафон с евроб-
юрократами уйдет в прошлое», — 
говорит собеседник.

Но многие предприниматели 
боятся срыва переговоров Афин 
и кредиторов. «Если мы выйдем 
из зоны евро и введем драхму, то 
наш бизнес в долгосрочной пер-
спективе станет более конкурен-
тоспособным, —считаете гене-
ральный менеджер пятизвездоч-
ной гостиницы Grecotel Михалис 
Минадакис. — Но это произойдет 
далеко не сразу, а переходный 
период станет для нас настоя-
щим кошмаром. Переход на дру-
гую денежную единицу сущест-
венно осложнит ведение дел».

Берлин уже 
предложил начать 
детальное обсужде-
ние последствий 
«Грексита» — выхода 
Греции из еврозоны

Что спасет Грецию от долгов 
www.rg.ru/art/1132223

Следим за ситуацией Децентрализация «по Порошенко» 
не учитывает Минские договоренности

Европу обмануть 
не удалось
Павел Дульман

С
егодня конституци-
онная комиссия при 
президенте Украины, 
если верить ее пред-
седателю и спикеру 

Верховной рады Владимиру 
Гройсману, должна представить 
проект изменений Основного за-
кона в части децентрализации 
власти. Так официальный Киев 
выполняет обязательства, при-
нятые на себя в феврале и запи-
санные в Комплексе мер по вы-
полнению Минских соглашений. 
Но, судя по отзыву Венецианской 
комиссии о предлагаемых по-
правках, делает это украинская 
сторона так, будто ДНР и ЛНР 
для нее уже не существует.

Выводы Венецианской комис-
сии (официально этот консульта-
тивный орган Совета Европы на-
зывается «Европейская комис-
сия за демократию через право») 
по поводу предлагаемых Поро-
шенко поправок опубликованы 
на ее официальном сайте, и в Ки-
еве уже поспешили сообщить об 
их полном одобрении Европой. 
Говорить так украинским СМИ и 
политикам позволяет диплома-
тичный пассаж про «значитель-
ную совместимость изменений с 
Европейской хартией местного 
самоуправления».

Действительно, европейские 
эксперты в целом одобрили 
предложенную Порошенко ад-
министративную реформу, пред-
полагающую отказ от советского 
административного 
наследия — райо-
нов, и переход к 
д е л е н и ю  н а 
« г р о м а д ы » , 
« п о в е т ы »  и 
«регионы», с 
введением на-
значаемой дол-
жности «уряд-
ник» вместо гла-
вы местной госу-
дарственной ад-
м и н и с т р а -

ции. Также в комиссии положи-
тельно оценили изменение прин-
ципа финансирования местного 
самоуправления и лишение гене-
ральной прокуратуры функции 
надзора за решениями власти на 
местах. Однако тут же обратили 
внимание на то, что Порошенко 
приписал себе избыточные пол-

номочия, например, по 
роспуску избранных 

местных советов и 
увольнению их ру-
ководителей.

Э т у  о с о б е н -
ность администра-
тивной реформы 
заметили и в са-
мой Украине — 
журналисты, эк-
сперты по консти-

туционно-

му праву и некоторые политики 
уже говорят о том, что Порошен-
ко отмерил себе полномочий 
больше, чем предполагает парла-
ментско-президентская форма 
правления. Некоторые даже по-
зволили себе слово «узурпация».

Есть и другие поводы заподоз-
рить нынешнего президента в лу-
кавстве. Например, в проекте ад-

министративной реформы ин-
струментом принятия ре-
шений в рамках самоуправ-
ления называются мест-
ные референдумы, кото-
рые были исключены из 

национального законо-
дательства еще при Яну-
ковиче. Порошенко, ви-
димо, забыл об этой 

«мелочи», потому что 
о необходимости раз-
работки и принятия 

соответствующей законодатель-
ной базы в его проекте не сказано 
ни слова. Можно уверенно пред-
полагать, что норма о местных 
референдумах так и останется 
«мертвой», поскольку на практи-
ке открывает путь «сепаратиз-
му» и позволяет людям на местах 
эффективно противостоять ре-
шениям центра. Например, на 
местном референдуме население 
сможет отказаться от обязатель-
ного переименования населенно-
го пункта с «советским» назва-
нием.

Самое неприятное для Поро-
шенко в выводах Венецианской 
комиссии то, что ему поставили 
на вид несогласованность новов-
ведений с Минскими соглашени-
ями, или, если быть точным, пол-
ное их игнорирование. Так, в Ев-
ропе настоятельно рекомендова-

ли Киеву предусмотреть «особые 
категории административных 
территориальных единиц или 
специальных условий для них» 
отдельным законом, что «обеспе-
чит разработку правовых меха-
низмов в соответствии с Мински-
ми соглашениями». В Венециан-
ской комиссии выразили сожале-
ние по поводу отсутствия «воз-
можности специального регули-
рования отдельных администра-
тивно-территориальных еди-
ниц», которое «не обеспечивает 
конституционную основу для 
предложений, направленных на 
урегулирование нынешнего кон-
фликта на Украине». Также там 
раскритиковали запрет на избра-
ние в органы местного самоу-
правления осужденным и заклю-
ченным — эта норма, очевидно, 
направлена против участия во 
власти «сепаратистов». В комис-
сии заявили, что «уголовные пре-
ступления, ведущие к дисквали-
фикации, должны быть четко 
определены и ограничены самы-
ми серьезными преступлениями, 
связанными с коррупцией и на-
рушениями в ходе избирательно-
го процесса».

— В Европе со всей возможной 
деликатностью дали понять Кие-
ву, что он занимается профана-
цией и игнорирует Минские со-
глашения. Напомнили, что пред-
ложения по децентрализации 
должны были быть согласованы с 
Донецком и Луганском. Этого на 
практике не произошло, и это 
тоже заметили европейские эк-
сперты, — заявил «РГ» политолог, 
директор Агентства стратегиче-
ских коммуникаций Олег Бонда-
ренко. — Дипломатичность фор-
мулировок не должна обманы-
вать. В Венецианской комиссии 
— институции, очень уважаемой в 
Киеве, — помнят о Минских согла-
шениях, и подталкивают Поро-
шенко к прописанному ими пря-
мому общению с Донецком и Лу-
ганском.

Напомним, что в начале меся-
ца Луганская и Донецкая народ-
ные республики передали Киеву 
свои предложения по децентра-
лизации власти, среди которых 
было даже согласие на назначе-
ние судей и прокуроров из Киева, 
однако украинская сторона офи-
циально отказалась их рассма-
тривать.

Пока украинцы задаются вопросами об итогах «евромайдана»...

Акцент

 Порошенко отмерил себе пол-
номочий больше, чем предпо-
лагает парламентско-прези-
дентская форма правления

ВОЛНЕНИЯ За событиями 
в Армении могут стоять 
внешние силы

Ереван 
под током

Константин Волков

ПРЕМЬЕР Армении Овик Абрамян заявил в четверг, что 
в тарифы на электроэнергию не было заложено ни одной 
лишней копейки. Власти также обещали рассмотреть за-
конопроект, позволяющий выплачивать субсидии на оп-
лату коммуналки малоимущим.

Тем не менее митинг на улице Баграмяна в Ереване ря-
дом с правительственным кварталом продолжается. Зам-
начальника полиции Армении Унан Погосян заявил, что 
пока митинг мирный, полиция не станет применять силу. 
Демонстранты, со своей стороны, тоже ведут себя культур-
но и даже убирают мусор. Они предложили устроить това-
рищеский футбольный матч с полицией. Полицейские от-
ветили, что после окончания протестов — с удовольствием.

Между тем события в Армении заставляют многих за-
думаться, не станет ли происходящее там повторением 
украинского майдана. Тем более что нынешние волнения 
уже не первые. Летом 2013 года в Армении выходили на 
митинги против повышения стоимости проезда в обще-
ственном транспорте на 50 процентов, устраивая пике-
ты у мэрии Еревана. Кстати, власти города тогда пошли 
на уступки.

Можно ли на-
звать нынешние 
протесты спонтан-
ными? Многие счи-
тают, что за органи-
зацией массовых вы-
ступлений — некие 
силы, играющие на 
недовольстве насе-
ления теми или ины-
ми проблемами. В 
данном случае пла-
нируемым повыше-
нием с первого авгу-
ста тарифа на элек-
троэнергию на 16 
процентов. «Не исключаю, что за событиями в Армении 
могут стоять зарубежные неправительственные органи-
зации, склоняющие общественное мнение к западному 
пути развития. Подобная дилемма ранее привела уже к 
волнениям на Украине», — считает глава международно-
го комитета Совета Федерации Константин Косачев. В 
самой Армении также не исключают, что нынешними 
протестами могут руководить внешние силы.

— Армянская оппозиция изучала опыт арабских рево-
люций, революций в Грузии и на Украине, так что техно-
логии ей известны, — полагает замдиректора армянского 
Центра политических исследований научно-образова-
тельного фонда «Нораванк» Сергей Саркисян.

Возможность вмешательства извне признают и в 
США. Американский политолог и экономист Пол Крейг 
Робертс, известный критикой в адрес американских вла-
стей из-за их участия в событиях на Украине, напомнил, 
что в феврале в Ереван приезжала с визитом помощник 
госсекретаря США по европейским делам Виктория Ну-
ланд. «Целью визита Нуланд была организация перево-
рота в Армении, похожего на тот, что случился на Украи-
не, — заявил Робертс. — Это даст Вашингтону базу еще в 
одной стране бывшего СССР».

Пока что выраженного лидера протестного движения 
не объявилось. В каждой группе есть свой предводитель, 
говорят армянские эксперты. Но нельзя исключать, что в 
дальнейшем протесты перерастут уже в централизован-
ные и с политическими требованиями. Впрочем, подав-
ляющее большинство участников протестов в Армении 
утверждает, что нынешние волнения имеют исключи-
тельно социальную причину.

— В обществе понимают, что нельзя допустить резкого 
обострения ситуации. Речь среди подавляющего боль-
шинства участников акции идет об экономическом про-
тесте. Хотя среди манифестантов могут быть и провока-
торы, провозглашаются и отдельные политические ло-
зунги, — сказал Саркисян. — Визит Виктории Нуланд в 
Ереван в феврале я бы не стал напрямую увязывать с ны-
нешними протестами. В Армении очень мало тех, кто хо-
чет повторения майдана на Украине.

По мнению Саркисяна, то, что происходит сейчас в 
Ереване, — результат стечения обстоятельств. Среди них 
и ухудшение экономической ситуации в Армении. А вла-
стям, по мнению эксперта, следовало бы более аккурат-
но подойти к столь щекотливой теме, как повышение та-
рифов на электричество в небогатой стране. Теперь пра-
вительство решило еще раз пересмотреть вопрос о тари-
фах.  Некоторые политологи считают, что если проанали-
зировать ход ереванских протестов, то видно, что он под-
готовлен по технологии ненасильственной борьбы аме-
риканского «спеца» в этой области Джина Шарпа. И от-
сутствие политических требований — тоже одна из таких 
технологий. Политические требования появятся потом, 
если власти применят насильственные методы для раз-
гона демонстраций. И организаторы митингов вынужда-
ют правительство пойти на такие меры.

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео 
www.rg.ru/sujet/5113

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1133347

Евгений Шестаков 

С
казать о том, что публика-
ция на сайте «ВикиЛикс» 
материалов о прослушке 

американскими спецслужбами 
Франсуа Олланда сделала прези-
дента Франции предметом для 
насмешек всей страны, — это не 
сказать ничего. Но все, чем смог 
ответить Елисейский дворец на 
нанесенное оскорбление, — вызо-
вом посла США и обиженным 
ворчанием по поводу того, что 
Париж не потерпит угроз своей 
безопасности, а слежка за пер-
вым лицом государства «непоз-
волительна для союзников».

В окружении Олланда сообщи-
ли, что сотрудники французских 
спецслужб отправятся в Вашинг-
тон. Официальная цель команди-
ровки — укрепление сотрудниче-
ства с американскими коллегами. 
В рамках этого «укрепления» им 
предстоит разобраться, какого 
рода материалы на двух бывших и 
действующего главу Франции на-
ходятся в распоряжении Агентст-
ва национальной безопасности. И 
какая часть из этой непубличной 
информации попала в руки «Ви-
киЛикс».

Но, пожалуй, самым неприят-
ным, бьющим по имиджу Олланда 
фактом оказалась его наивность: 
ведь после того, как стало извест-
но о прослушке спецслужбами 
США телефона канцлера Герма-
нии, французский президент дол-
жен был задуматься по поводу за-
щищенности своих коммуника-
ций и потребовать на этот счет га-
рантий от Вашингтона. Но этого 
сделано не было. 

Теперь же стало понятным, что 
как минимум до 2013 года под 
колпаком американцев находи-

лись политики и промышленники 
Европы, невзирая на наличие у 
них союзнических отношений с 
Вашингтоном. Можно только га-
дать, каких еще «скелетов в шка-
фу» подсобрало Агентство нацио-
нальной безопасности США на ев-
ропейский истеблишмент. Скан-
дал с Олландом, как ранее с Мер-
кель, вновь продемонстрировал 
то, что у Белого дома в распоряже-
нии достаточно компромата, что-

бы сделать сговорчивыми боль-
шинство европейских лидеров. 

И это первый урок, который 
преподал Вашингтон своим евро-
пейским партнерам перед подпи-
санием трансатлантического со-
глашения о свободной торговле 
между Евросоюзом и США.

Второй урок для Европы — Бе-
лый дом не прекратит слежку за 
интересующими его объектами в 
Старом Свете. Это становится по-
нятным из комментария, который 
дал госсекретарь США Джон Кер-
ри. Цитирую: «Мы не делаем сво-
ей мишенью и не будем делать сво-
ей мишенью переговоры какого-
либо дружественного президента, 
никого из тех, о ком я знаю, вклю-
чая, безусловно, президента Ол-
ланда». Каждое слово в заявлении 
Керри дышит лукавством. Во-пер-
вых, госсекретарь заранее подчер-
кивает, что может не знать о том, 

кого из ми-
ровых лидеров 

прослушивают. Во-вто-
рых, из его комментария остается 
неясным, по каким критериям 
США определят «дружественных 
лидеров», а кого будут считать 
просто партнерами.

Глава внешнеполитического 
ведомства Америки подтвердил, 
что Вашингтон продолжит про-

слушивать телефонные перегово-
ры за рубежом, невзирая на лица, 
под предлогом «обеспечения на-
циональной безопасности». И все, 
чем он может успокоить француз-
ского лидера, так это тем, что при-
менительно к нему «в настоящее 
время не существует никакой по-
добной ситуации». Но такая фор-
мулировка, однако, не означает, 
что в будущем спецслужбы США 
останутся столь же лояльными к 
французскому президенту.  Поми-
мо Олланда Агентство националь-
ной безопасности США перехва-
тывало электронные сообщения 
бывших президентов Жака Шира-
ка и Николя Саркози с 2006 по 
2012 годы. 

И теперь во Франции задаются 
вопросом, за какие ниточки, в слу-
чае участия и победы Саркози на 
выборах главы государства, смо-
гут в будущем дергать Елисейский 

дворец из Ва-
ш и н г т о н а 
благодаря се-
кретным за-
писям амери-
к а н с к и х 
спецслужб. 
Доклад «Ви-
киЛикс» о про-
слушке прези-
дентов Франции 
приоткрыл лишь 
небольшой кусочек 
«кухни», с помощью 
которой Белый дом ак-
тивно влияет на европей-
ские решения, в том числе 
связанные с Россией. 

И выглядит по меньшей 
мере насмешкой, когда 
уличенная в шпионаже ад-
министрация США вместо 
искренних раскаяний, как 
ни в чем не бывало, продол-
жает называть Париж «не-
заменимым партнером Аме-
рики» на международной 
арене, заверяя Олланда в ис-
кренней дружбе.

Ну как тут оказавшимся в 
центре скандала с прослуш-
кой французским лидерам не 
вспомнить строки из комедии 
Грибоедова «Горе от ума»: 
«Минуй нас пуще всех печалей 
и барский гнев, и барская лю-
бовь» применительно к амери-
канской политике.

Резиновые пули, водометы и слезоточивый газ — это стандартный 

набор, который применяют европейские и американские поли-

цейские против граждан своих стран, собравшихся на несанкцио-

нированный митинг.

Буквально в апреле американские полицейские жестоко подави-

ли стихийные акции протеста, охватившие город Балтимор после 

убийства стражами правопорядка чернокожего подростка Фред-

ди Грея. Против протестующих был применен слезоточивый газ, 

водометы, резиновые пули. Сотни людей были арестованы и ош-

трафованы. На помощь полиции прибыла армия, которая окружи-

ла танками и бронетранспортерами буквально весь город. Сооб-

щалось о тридцати темнокожих участниках акции, получивших тя-

желые ранения в результате действий полиции.

 Год назад в Брюсселе сотни демонстрантов, требующих соблюде-

ния прав рабочих и отмены мер жесткой экономии, попали под 

струи ледяной воды и слезоточивого газа, выпущенные полицей-

скими. Семь человек оказались в больнице с ранами, сотрясени-

ем мозга, ожогами дыхательных путей. А ведь митинг был разре-

шен властями. Полиция применила силу против митингующих, 

когда те, изменив маршрут, решили перейти улицу и двинуться к 

офису Европейского банка.

Кроме средств физического воздействия на демонстрантов в ар-

сенале тюремные сроки и огромные штрафы, которые, как счита-

ется, должны отбить желание митингующих выходить на улицы. 

Так, например, в Соединенных Штатах ежегодно за решеткой ока-

зывается более тысячи человек, арестованных на нелегальных де-

монстрациях. Еще несколько тысяч человек в год получают штра-

фы в размере от трех до пятнадцати тысяч долларов за участие в та-

ких акциях. В Германии законы еще жестче. Они предусматривают 

трехлетние тюремные сроки организаторам несанкционирован-

ных митингов, а также крупные штрафы. В Великобритании орга-

низаторы массовых беспорядков могут попасть в тюрьму на 10 лет.

Подготовила Надежда Ермолаева

НА ЗАПАДЕ С ДЕМОНСТРАНТАМИ НЕ ЦЕРЕМОНЯТСЯ

Армянская оппози-
ция изучала опыт 
арабских револю-
ций, революций в 
Грузии и на Украине, 
так что технологии 
ей известны

СКАНДАЛ Госсекретарь США не стал извиняться за прослушку перед 
президентом Франции

Обама слушает

Акцент

 Каких еще «скелетов в шкафу» 
подсобрали в США на евро-
пейский истеблишмент

«Ухо» 
Вашингтона 

готово начать 
прослушку 

европейских 
лидеров 

во имя нацио-
нальных инте-

ресов США.Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1133799 A

P

...президент Петр Порошенко размышляет об увеличении своих полномочий.
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АРСЕНАЛ Интерес к российскому оружию после форума «Армия-2015» в мире вырос

Кто крайний за ракетами?
Сергей Птичкин

М
еждународный военно-
технический форум, про-
ходивший на минувшей 

неделе в Кубинке, подтвердил 
высокий экспортный потенциал 
нашего оружия и военной техни-
ки.

Представители министерства 
обороны Саудовской Аравии, на-
пример, провели предваритель-

ные переговоры с руководством 
Коломенского бюро машино-
строения и «Рособоронэкспор-
та». Рассматривался вопрос воз-
можности закупки этой страной 
оперативно-тактических ракет-
ных комплексов «Искандер». По-
вышенный интерес км ним, как 
считают эксперты в области ору-
жейного экспорта, связан с ситу-
ацией, сложившейся на террито-
рии Йемена. Там идет война с 

различными исламистскими 
группировками, в которую ока-
залась вовлечена и Саудовская 
Аравия. ОТРК «Искандер» позво-
ляют гарантированно поражать 
даже самые малоразмерные цели 
на расстоянии около трехсот ки-
лометров.

Особенность комплекса в том, 
что его ракета управляется на 
всей траектории полета с помо-
щью аэродинамических и газо-

динамических рулей. То есть тра-
ектория не баллистическая, а 
управляемая, и она постоянно 
меняется. А это значит, что сбить 
ракету средствами ПВО практи-
чески невозможно. Особенно ак-
тивно она маневрирует на участ-
ке своего разгона и подхода к 
цели — с перегрузкой от 20 до 30g. 
Ракета-перехватчик, по законам 
аэродинамики, должна испыты-
вать перегрузки в два-три раза 
выше, а это приведет к ее неиз-
бежному разрушению. Ракету 
«Искандера» часто называют 
«невидимкой», так как она изго-
товлена по технологии «стелс», а 
ее поверхность обработана спе-
циальными покрытиями.

Ракета имеет уникальную по 
техническим характеристикам 
головку самонаведения, макси-
мально устойчивую к системам 
радиоэлектронной борьбы. Кру-
говое отклонение от заданной 
точки попадания не превышает 
двух метров. «Искандер» — са-
мый высокоточный оперативно-
тактический ракетный комплекс 
в мире. 

«Искандер-Э» — экспортный 
вариант — по своим тактико-тех-
ническим характеристикам пол-
ностью соответствует положе-
нию Режима контроля за нера-
спространением ракетных тех-
нологий. Это очень эффективное 
«оружие сдерживания» в локаль-
ных конфликтах, что делает ком-
плекс особо привлекательным 
для инозаказчиков из тех регио-
нов, где неспокойно. А где сейчас 
спокойно?

Очень большой интерес проя-
вился и к другому изделию, со-
зданному в Коломенском КБМ. 
Это переносной зенитно-ракет-
ный комплекс «Верба» — достой-
ная наследница знаменитой 
«Иглы». Новый ПЗРК имеет си-
стему опознавания свой-чужой 
— раньше на подобные комплек-
сы у нас их не ставили. Но глав-
ное отличие от всех других ана-
логичных систем — три канала 
наведения на цель. Два в тепло-
вом, инфракрасном, — ближний 
и дальний диапазоны. Один в 
ультрафиолетовом диапазоне. 
Такая комбинация делает ракету 
не восприимчивой к различным 
тепловым ловушкам. Обмануть 
«Вербу» сегодня практически 
невозможно. Если оператор за-
хватил в прицел самолет или 
вертолет, цель будет гарантиро-
ванно сбита. Причем не только 
вдогон, но и на встречных кур-
сах.

Вызвала интерес новейшая 
версия зенитно-ракетного ком-
плекса «Бук-М2Э». Практически 
никто из иностранцев не прошел 
мимо стендов «Уралвагонзаво-
да», где впервые показали новей-
ший артиллерийский модуль с 
автоматической 57 мм пушкой. 
По своим характеристикам ору-
дие — одно из лучших в мире. А 
сам модуль с новейшей системой 
управления огнем можно уста-
навливать на кораблях, колесной 
и гусеничной бронетехнике. 

С чужого 
«Голоса»

Однако руководство «школы вокала» не имеет 
ничего общего с известным телепроектом. Про-
дажей мест в музыкальном конкурсе занима-

лись обычные мошенники. Первыми забили тревогу 
представители Первого канала, обнаружившие сайт мо-
шенников. 

Как заявили в пресс-службе телеканала, данная шко-
ла пытается обманным путем вытянуть деньги из карма-
нов желающих обучиться вокалу.

Стоит отметить, что это не просто сайт, созданный 
мошенниками для выкачивания денег из доверчивых 
граждан, а реальная школа, которая действительно об-
учает пению, но в рекламных целях решила приврать, 
что пристроит своих учеников на телепроект.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе столичной поли-
ции, члены жюри шоу «Голос», чьи имена были незакон-
но размещены на сайте «школы вокала», имеют право 
обратиться в правоохранительные органы. Стражи пра-
вопорядка ждут заявлений от продюсера Игоря Крутого, 
а также певиц Пелагеи и Дины Гариповой, которые заяв-
лены мошенниками в качестве преподавателей.

Также столичные полицейские выразили готовность 
принимать заявления у всех учеников этой школы, кото-
рые пострадали от действий мошенников.

«Жители и гости столицы, пострадавшие от мошенни-
ческих действий организаторов так называемой «школы 
вокала», могут обратиться с заявлением в московскую 
полицию по адресу: ул. Петровка, 38. 

Также заявления могут подать участники и члены 
жюри известного телешоу, чьи персональные данные не-
законно размещены на сайте «школы» в целях привлече-
ния учеников», — сказал «РГ» начальник пресс-службы 
столичной полиции Андрей Галиакберов.

По результатам проверки полицией поступивших 
сведений будет принято процессуальное решение. Ско-
рее всего, будет возбуждено уголовное дело о мошенни-
честве. Правда, для этого полицейским сперва понадо-
бится отыскать потерпевших.

Заплатить аферисты предлагали за обучение, которое якобы 
гарантирует прохождение в шоу «Голос».
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КОММЕНТАРИЙ Утвержден 
перечень объектов 
трансплантации

Заменить 
сердце

Ирина Краснопольская

«РГ» ПУБЛИКУЕТ приказ Минздрава России и РАН об 
утверждении перечня объектов трансплантации, подпи-
санный министром Вероникой Скворцовой и президен-
том Российской академии наук Владимиром Фортовым.

Всего в перечне 24 позиции. Это почка, селезенка, 
сердце, серозная капсула печени, трахея, кишечник и 
многое другое, включая глазное яблоко (роговица, скле-
ра, хрусталик, сетчатка, конъюнктива) и эндокринные 
железы (гипофиз, надпочечники, щитовидная железа, 
паращитовидная железа, слюнная железа, яичко).

— Публикуемый список перечисляет все органы и тка-
ни, технология пересадки которых в настоящее время ос-
воена и применяется различными учреждениями, — гово-
рит директор Федерального научного центра трансплан-
тологии и искусственных органов имени Шумакова акаде-
мик Сергей Готье. — А сам факт появления данного приказа 
подчеркивает значимость развития трансплантологии.

Документ публикуется на стр. 7.

Горячая линия
Максим Геннадьевич Решетников,
Руководитель департамента экономической политики 
и развития города Москвы 

СВОИ ВОПРОСЫ ПО ТОРГОВОМУ СБОРУ, КОТОРЫЙ ВВОДИТСЯ В МОСКВЕ С 1 ИЮЛЯ, А ТАКЖЕ О 

НОВЫХ ТАРИФАХ НА ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ, ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), В ПЯТНИЦУ, 26 ИЮНЯ С 10.00 

Д О  1 1 . 0 0  П О  М О С К О В С К О М У  В Р Е М Е Н И  И Л И  У Ж Е  С Е Й Ч АС  П О  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е : 

ZAVTRAK@MAIL.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
ильнейший ливень 
вызвал подтопление 
домов и автотрасс, 
блокировал работу 
аэропорта и железно-

дорожное сообщение.
На экстренном заседании рас-

ширенной комиссии по ЧС, кото-
рое провел врио губернатора Ве-
ниамин Кондратьев, было приня-
то решение о создании оператив-
ного штаба по ликвидации по-
следствий сильного ливня в 
Сочи. Мэр города Анатолий Па-
хомов сообщил, что в одном из 
поселков в Имеретинской низ-
менности подтоплено 400 домов. 
Кроме того, в поселке Кудепста 
затопило порядка 30 домов, здесь 
также идет эвакуация населения. 
Люди будут размещены в санато-
рии. «Река Херота вышла из бере-
гов, железнодорожный вокзал за-
топлен, поезда прекратили дви-
жение, до Адлера не ходят, зато-
пило аэропорт, под метр стояла 
вода», — отметил глава Сочи.

Сам Кондратьев был доста-
точно резок в оценках:

— Мы говорим, что Сочи сегод-
ня мировой курорт, он известен 
всему миру, но о каком бренде 
может идти речь, если происхо-
дят такие ситуации. Нужно ис-
кать причины, — подчеркнул он. — 
Где деньги, которые вложены в 
этот современный город? Мы бу-
дем разбираться. Ведь изначаль-
но понимали, в каком месте рас-
положен город Сочи. И это необ-
ходимо было учитывать, делать 
современные ливневки.

Врио главы региона акценти-
ровал внимание на том, что «по-
вторение Крымска не будет, и 
сейчас важно оценить все пред-
принятые действия, чтобы не до-
пускать подобных ситуаций. 
«Мы должны не ликвидировать 
последствия стихийных бедст-
вий и потом гордиться этим, а 
предупреждать их», — сказал он.

Весь вчерашний день жители 
Сочи и гости курорта размещали 
в соцсетях фотографии и видео, 
свидетельствовали о происходя-
щем на улицах города. В резуль-
тате обильных осадков оказались 
подтопленными дороги и улицы 
курорта, на трассах образова-
лись километровые заторы.

По данным МЧС, 473 челове-
ка и 104 единицы техники были 
привлечены к ликвидации по-
следствий дождевого паводка. 

Из-за подтопления железной до-
роги несколько поездов задержа-
лись с отправлением из Адлера, а 
пригородные поезда сообщением 
«Туапсе — Олимпийский парк» 
следовали только на участке «Ту-
апсе — Сочи». По данным на вче-
рашний вечер, из-за подтопле-
ния летного поля Международ-
ный аэропорт Сочи был времен-
но закрыт на прием самолетов. 
Но как сообщила «РГ» менеджер 
аэропорта по связям с общест-
венностью Анна Шалимова, в те-
чение двух часов был расчищен 
перрон и нормализовано обслу-
живание воздушных судов. «В це-
лом обстановка в аэропорту нор-
мальная, — заверила она. — Пасса-
жиры оповещены и ожидают вы-
лета своих рейсов».

Между тем Гидрометцентр 
прогнозирует новые ливневые 
дожди с грозами. Ситуация ста-
нет спокойнее лишь в выходные.

Cтихия Вчера за несколько часов в Сочи выпало 
почти две месячные нормы осадков

Город утонул

Выпавшие утром в Сочи сильные осадки затопили дороги и улицы курорта.

У постояльцев комплекса «Бархатные сезоны» новое развлечение: плавание на матрасах вокруг гостиницы.
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Сегодня в 
Москве вручат 
Национальную 
премию 
«Радиомания»
ЗОЛОТО 
В ЭФИРЕ

Андрей Васянин

ТОРЖЕСТВЕННАЯ церемония 
вручения главной общероссий-
ской радионаграды в Crocus City 
Hall обещает стать большим 
праздником радио и одним из са-
мых ярких шоу этого лета.
ЗРИТЕЛЯМ представится редкая 
возможность увидеть тех, чьи го-
лоса они каждый день слышат в 
радиоэфире — двадцать лауреа-
тов, профессиональные дости-
жения которых получили наи-
высшую оценку жюри, выйдут 
на сцену Crocus City Hall, чтобы 
получить «золотые микрофоны» 
премии.

В этом году «Радиомания» 
впервые вручается под эгидой 
Российской Академии Радио.

Академики РАР сразу решили 
— разделить сетевые и несетевые 
радиостанции, стимулировать 
региональные радиостанции бо-
роться за ключевые номинации, 
в которых раньше, как правило, 
побеждали крупные сетевые иг-
роки.

— Разделение в рамках премии 
сетевых и несетевых станций — 
очень важно. В больших и малых 
экономических и культурных 
центрах России находится ре-
зерв для будущего развития от-
расли. И в первую очередь твор-
ческий, — говорил вице-прези-
дент РАР Юрий Костин. — Мы хо-
тим, чтобы уровень радио в на-
шей стране соответствовал са-
мым высоким мировым образ-
цам.

Лучшие сетевые радиостан-
ции помог определить — серьез-
ный мониторинг контента, реги-
ональные станции традиционно 
были оценены в номинациях 
«Информационная программа», 
«Музыкальная программа», 
«Просветительская, познава-
тельная программа», «Веду-
щий», «Премия за социальную 
активность радиостанции», 
«Продвижение радиостанции» — 
«Лучшее утреннее шоу» и дру-
гих.

 Для Премии этого года были 
учреждены и специальные номи-
нации, посвященные Году лите-
ратуры и 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

Региональные станции в этом 
году богато представлены в но-
минациях «Радиомании». В 
тройке претендентов на «золо-
тые микрофоны» среди радиове-
дущих — Юрча, ведущий Радио 
ENEGRY-Набережные Челны, и 
Александр Королев, ведущий Ев-
ропа Плюс Саратов, а среди но-
минированных на звания луч-
шей информационной програм-
мы и лучшего утреннего шоу —  
«Новости» Авторитетного радио 
из Красноярска и «С утра по ра-
дио», шоу новосибирского Юни-
тона.

 Юнитон же, одна из лучших 
региональных станций, может 
получить «золотой микрофон» и 
в номинации, посвященной Году 
литературы, равно как и Радио 
России Иваново с программой 
«Говорящие книги».

Учреждены и специ-
альные номинации, 
посвященные Году 
литературы 
и 70-летию Победы 
в Великой 
Отечественной 
войне

КСТАТИ
Поздравить лауреатов россий-
ского радийного «Оскара» и спеть 
для них в Crocus City Hall придут 
лучшие российские музыканты — 
Ёлка, Валерий Меладзе, Дима Би-
лан, Леонид Агутин, Денис Кля-
вер, арт-группа «Хор Турецкого», 
Владимир Пресняков, Сергей Ла-
зарев, Эмин и другие звезды 
эстрады.
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Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России), 

Российской академии наук (РАН)
от 4 июня 2015 г. № 305н/2 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 июня 2015 г. 
Регистрационный № 37703

О признании утратившим силу приказа 
Министерства здравоохранения и социального 
развития Российской Федерации и Российской 
академии медицинских наук от 25 мая 2007 г. 
№ 357/40 «Об утверждении Перечня органов 

и (или) тканей человека — объектов трансплантации, 
Перечня учреждений здравоохранения, 

осуществляющих трансплантацию органов 
и (или) тканей человека, и Перечня учреждений 

здравоохранения, осуществляющих забор 
и заготовку органов и (или) тканей человека»

Приказываем:
Признать утратившим силу приказ Министерства здравоохранения и социального раз-

вития Российской Федерации и Российской академии медицинских наук от 25 мая 2007 г. 
№ 357/40 «Об утверждении Перечня органов и (или) тканей человека — объектов тран-
сплантации, Перечня учреждений здравоохранения, осуществляющих трансплантацию 
органов и (или) тканей человека, и Перечня учреждений здравоохранения, осуществляю-
щих забор и заготовку органов и (или) тканей человека» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 19 июня 2007 г., регистрационный № 9672) с изменения-
ми, внесенными приказами Министерства здравоохранения и социального развития Рос-
сийской Федерации и Российской академии медицинских наук от 11 сентября 2007 г. 
№ 596/76 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 15 октября 
2007 г., регистрационный № 10330), от 6 мая 2008 г. № 223н/38 (зарегистрирован Министер-
ством юстиции Российской Федерации 26 мая 2008 г., регистрационный № 11758), от 2 ноя-
бря 2009 г. № 863н/78 (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 
14 декабря 2009 г., регистрационный № 15587), от 24 мая 2011 г. № 423н/33 (зарегистриро-
ван Министерством юстиции Российской Федерации 27 июня 2011 г., регистрационный 
№ 21192).

Министр здравоохранения 
Российской Федерации 

В. Скворцова

Президент 
Российской академии наук 

В. Фортов

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России), 

Российской академии наук (РАН)
от 4 июня 2015 г. № 306н/3 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 июня 2015 г. 
Регистрационный № 37704

Об утверждении перечня объектов трансплантации
В соответствии со статьей 2 Закона Российской Федерации от 22 декабря 1992 г. 

№ 4180-1 «О трансплантации органов и (или) тканей человека» (Ведомости Съезда народ-
ных депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1993, 
№ 2, ст. 62; Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 26, ст. 2738; 2006, 
№ 43, ст. 4412; 2007, № 7, ст. 836; №49, ст. 6040) и пунктом 5.2.30 Положения о Министерст-
ве здравоохранения Российской Федерации, утвержденного постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 19 июня 2012 г. № 608 (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2012, № 26, ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; № 20, ст. 2477; № 22, ст. 2812; 
№ 33, ст. 4386; № 45, ст. 5822; 2014, № 12, ст. 1296), приказываем:

Утвердить перечень объектов трансплантации согласно приложению.
Министр здравоохранения 

Российской Федерации 
В. Скворцова

Президент 
Российской академии наук 

В. Фортов
Приложение

Перечень объектов трансплантации

1. Амниотическая оболочка.
2. Белочная оболочка яичка.
3. Васкуляризированный комплекс 

мягких тканей, включающий дермальный 
слой кожи, подкожную жировую клетчатку 
и мышцы.

4. Верхняя конечность и ее фрагменты.
5. Височная фасция.
6. Глазное яблоко (роговица, склера, 

хрусталик, сетчатка, конъюнктива).
7. Кишечник и его фрагменты.
8. Комплекс сердце-легкое.
9. Кости свода черепа.
10. Костный мозг.
11. Легкое.
12. Нижняя конечность и ее фрагменты.
13. Нижняя челюсть.

14. Печень.
15. Поджелудочная железа с 12-пер-

стной кишкой.
16. Подкожно-жировая клетчатка 

подошвенной области стопы.
17. Почка.
18. Селезенка.
19. Сердце.
20. Серозная капсула печени.
21. Сосуды (участки сосудистого 

русла).
22. Трахея.
23. Фиброзная капсула почки.
24. Эндокринные железы (гипофиз, 

надпочечники, щитовидная железа, пара-
щитовидная железа, слюнная железа, 
яичко).

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-

сийской Федерации» НИИ экологии и РИПР ТюмГУ извещает о проведении общественных обсуждений проектной документации «Регламент по приготовлению и применению строительного материала «РЕСОИЛ» на основе обезвреживания буровых отходов».

Нефтеюганский район Ханты-Мансийский район Уватский муниципальный район Муниципальное образование Городской округ 
«Усинск» 

Пуровский район

Цели намечаемой деятельности: Приготовление и при-
менение строительного материала «РЕСОИЛ» на основе 
обезвреживания буровых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Республика Коми, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
НИИ экологии и РИПР ТюмГУ, 625023, г. Тюмень, ул. Прже-
вальского, 37а, оф. 105.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 27 июня 2015 года по 27 июля 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Комитет по делам народов Севера, охраны 
окружающей среды и водных ресурсов администрации Не-
фтеюганского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружаю-

щей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюган-
ского района по адресу: г. Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
строение № 10, каб. 103 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8(3463) 250-234, 250-238.

2. НИИ экологии и РИПР ТюмГУ по адресу: Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Пржевальского, 37а, оф. 105 (с 9.00 
до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 8 (3452)41-00-59.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела по охране окружающей среды и при-

родопользования Комитета по делам народов Севера, охра-
ны окружающей среды и водных ресурсов администрации 
Нефтеюганского района — Лапковский А.А., тел./
факс: 8 (3463)250-234;

— Директор НИИ экологии и РИПР ТюмГУ — Соромотин 
А.В., тел.: 8 (3452) 41-00-59.

Общественные обсуждения состоятся 28 июля 2015 года 
в 16.00 по адресу: Тюменская область, ХМАО, г. Нефтею-
ганск, ул. Нефтяников, строение № 10, каб. 103.

Цели намечаемой деятельности: Приготовление и 
применение строительного материала «РЕСОИЛ» на 
основе обезвреживания буровых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Республика Коми, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: НИИ экологии и РИПР ТюмГУ, 625023, г. Тюмень, 
ул. Пржевальского, 37а, оф. 105.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 28 июня 2015 года по 28 июля 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Департамент строительства, архитектуры и 
ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района со-
вместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ ад-

министрации Ханты-Мансийского района по адресу: 
г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, 
с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3467) 32-17-95, 33-24-76.

2. НИИ экологии и РИПР ТюмГУ по адресу: Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Пржевальского, 37а, оф. 105 
(с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 8 (3452)41-00-59.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела экологии департамента строи-

тельства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района — Печерица Е.В., тел./факс: 
8(3467)33-24-76;

— Директор НИИ экологии и РИПР ТюмГУ — Соро-
мотин А.В., тел.: 8 (3452) 41-00-59.

Общественные обсуждения состоятся 29 июля 
2015 года в 15.00 по адресу: Тюменская область, ХМАО — 
Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, дом 142, 
каб. 12.

Цели намечаемой деятельности: Приготовление и приме-
нение строительного материала «РЕСОИЛ» на основе обез-
вреживания буровых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Республика Коми, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
НИИ экологии и РИПР ТюмГУ, 625023, г. Тюмень, ул. Прже-
вальского, 37а, оф. 105.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 1 июня 2015 года по 31 июля 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Отдел промышленности и недропользования ад-
министрации Уватского муниципального района совместно 
с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Администрация Уватского муниципального района 

по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, 
ул. Иртышская, 19, каб. 305 (с 8.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8 (34561) 28-099.

2. НИИ экологии и РИПР ТюмГУ по адресу: Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Пржевальского, 37а, оф. 105 (с 9.00 
до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 8 (3452)41-00-59.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела промышленности и недропользова-

ния администрации Уватского муниципального района — 
Оборовский Е.Я., тел./факс: 8 (34561) 28-099;

— Директор НИИ экологии и РИПР ТюмГУ — Соромотин 
А.В., тел.: 8(3452) 41-00-59.

Общественные обсуждения состоятся 31 июля 2015 года в 
16.00 часов по адресу: Тюменская область, Уватский район, 
с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 301.

Цели намечаемой деятельности: Приготовле-
ние и применение строительного материала «РЕ-
СОИЛ» на основе обезвреживания буровых отхо-
дов.

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Красноярский край, Республика Коми, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: НИИ экологии и РИПР ТюмГУ, 
625023, г. Тюмень, ул. Пржевальского, 37а, 
оф. 105.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: с 5 июля 2015 года по 
5 августа 2015 года.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: Администрация города 
Усинск совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсужде-
ния: слушания.

Форма предоставления замечаний и предло-
жений: письменная.

Срок предоставления замечаний и предложе-
ний: 30 дней с даты опубликования настоящего 
извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материа-
лами: 

1. Администрация города Усинск по адресу: Ре-
спублика Коми, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, 
каб. 116, тел.: 8 (82144) 28-130, доб. 139.

2. НИИ экологии и РИПР ТюмГУ по адресу: 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Пржевальско-
го, 37а, оф. 105 (с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00), 
тел.: 8 (3452)41-00-59.

Ответственные организаторы:
— Директор НИИ экологии и РИПР ТюмГУ — 

Соромотин Андрей Владимирович, тел.:  8 (3452) 
41-00-59.

Общественные обсуждения состоятся 6 августа 
2015 года в 16.30 по адресу: Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый зал админи-
страции МО ГО «Усинск».

Цели намечаемой деятельности: Приготовление 
и применение строительного материала «РЕСОИЛ» 
на основе обезвреживания буровых отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красноярский край, Республика Коми, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его предста-
вителя: НИИ экологии и РИПР ТюмГУ, 625023, г. Тю-
мень, ул. Пржевальского, 37а, оф. 105.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 10 июля 2015 года по 10 авгу-
ста 2015 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Пуровского района 
совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
с 10 июля 2015 года в течение 30 дней.

Место, время и сроки ознакомления с материала-
ми: 

1. Общественная приемная по адресу: Ямало-
Ненецкий автономный округ, Пуровский район, 
г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а (с 9.00 до 13.00, с 14.00 
до 17.00), секретарь Общественной приемной — Пяк 
Анжела Лангувна, тел.: 8 (34997)2-16-26, 8-922-091-
20-77.

2. НИИ экологии и РИПР ТюмГУ по адресу: Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Пржевальского, 37а, 
оф. 105 (с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 8 (3452)41-
00-59.

Ответственные организаторы:
— Начальник Управления природно-ресурсного 

регулирования — Галуза Владимир Леонидович, 
тел.: факс 8 (34997)2-41-30;

— Директор НИИ экологии и РИПР ТюмГУ — Соро-
мотин Андрей Владимирович, тел.: 8(3452) 41-00-59.

Общественные обсуждения состоятся 13 августа 
2015 года в 15.00 по адресу: Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Лени-
на, д. 16, МБУК «ДК «Юбилейный».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 

в Российской Федерации», ООО «Энерго-Утилизационная компания» извещает о проведении общественных обсуждений проектной документации «Изготовление и применение строительного материала «Буролит», получаемого при переработке (обезвреживании, утилизации) 
отходов бурения на нефтегазовых месторождениях».

Нефтеюганский район Ханты-Мансийский район Уватский муниципальный район Муниципальное образование Городской 
округ «Усинск» 

Пуровский район

Цели намечаемой деятельности: Изготовление и приме-
нение строительного материала «Буролит», получаемого 
при переработке (обезвреживании, утилизации) отходов 
бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Республика Коми, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ООО «Энерго-утилизационная компания», 620073, Свер-
дловская область, г.Екатеринбург, ул.Крестинского, д.46А, 
оф.1012.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 27 июня 2015 года по 27 июля 2015 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Комитет по делам народов Севера, охраны ок-
ружающей среды и водных ресурсов администрации Нефте-
юганского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружаю-

щей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюган-
ского района по адресу: г. Нефтеюганск, ул.Нефтяников, 
строение № 10, каб. 103 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), 
тел.: 8(3463) 250-234, 250-238.

2. ООО «Энерго-утилизационная компания» по адресу: 
Свердловская область, г.Екатеринбург, ул.Крестинского, 
д.46А, оф.1012 (с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 8-912-
513-46-48.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела по охране окружающей среды и 

природопользования Комитета по делам народов Севера, 
охраны окружающей среды и водных ресурсов администра-
ции Нефтеюганского района — Лапковский А.А., тел./факс 
8(3463)250-234;

— Директор ООО «Энерго-утилизационная компания» 
— Нагорная Ю.В., тел.: 8-912-513-46-48.

Общественные обсуждения состоятся: 28 июля 2015 года 
в 15.00 часов по адресу: Тюменская область, ХМАО — Югра, 
г. Нефтеюганск, ул.Нефтяников, строение № 10, каб. 103.

Цели намечаемой деятельности: Изготовление и 
применение строительного материала «Буролит», по-
лучаемого при переработке (обезвреживании, утилиза-
ции) отходов бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красноярский край, Республика Коми, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: ООО «Энерго-утилизационная компа-
ния», 620073, Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Крестинского, д.46А, оф.1012.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 28 июня 2015 года по 28 июля 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Департамент строительства, архитекту-
ры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района 
совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ 

администрации Ханты-Мансийского района по адресу: 
г. Ханты-Мансийск ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3467) 32-17-95, 33-24-
76.

2. ООО «Энерго-утилизационная компания» 
по адресу: Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Крестинского, д.46А, оф.1012 (с 9.00 до 12.00, с 
13.00 до 17.00), тел.: 8-912-513-46-48.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела экологии департамента стро-

ительства, архитектуры и ЖКХ администрации Хан-
ты-Мансийского района — Печерица Е.В., тел./факс 
8(3467)33-24-76;

— Директор ООО «Энерго-утилизационная компа-
ния» — Нагорная Ю.В., тел.: 8-912-513-46-48.

Общественные обсуждения состоятся: 29 июля 
2015 года в 14.00 часов по адресу: Тюменская область, 
ХМАО — Югра, г.Ханты-Мансийск, ул.Гагарина, дом 
142, каб. 12.

Цели намечаемой деятельности: Изготовление и 
применение строительного материала «Буролит», по-
лучаемого при переработке (обезвреживании, утили-
зации) отходов бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красноярский край, Республика Коми, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: ООО «Энерго-утилизационная компа-
ния», 620073, Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Крестинского, д.46А, оф.1012.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 1 июня 2015 года по 31 июля 
2015 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Отдел промышленности и недро-
пользования администрации Уватского муниципаль-
ного района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: 
слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения.

Место, время и сроки ознакомления с материала-
ми: 

1. Администрация Уватского муниципально-
го района по адресу: Тюменская область, Уватский 
район, с.Уват, ул.Иртышская, 19, каб. 305 (с 8.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(34561) 28-099.

2. ООО «Энерго-утилизационная компания» 
по адресу: Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Крестинского, д.46А, оф.1012 (с 9.00 до 12.00, с 
13.00 до 17.00), тел.: 8-912-513-46-48.

Ответственные организаторы:
— Начальник отдела промышленности и недро-

пользования администрации Уватского муниципаль-
ного района — Оборовский Е.Я., тел./факс 8(34561) 
28-099;

— Директор ООО «Энерго-утилизационная компа-
ния» — Нагорная Ю.В., тел.: 8-912-513-46-48.

Общественные обсуждения состоятся: 31 июля 
2015 года в 15.00 часов по адресу: Тюменская область, 
Уватский район, с.Уват, ул.Иртышская, 19, каб. 301.

Цели намечаемой деятельности: Изготов-
ление и применение строительного материала 
«Буролит», получаемого при переработке (обез-
вреживании, утилизации) отходов бурения.

Месторасположение намечаемой деятель-
ности: Красноярский край, Республика Коми, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменс-
кая область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его 
представителя: ООО «Энерго-утилизацион-
ная компания», 620073, Свердловская об-
ласть, г.Екатеринбург, ул.Крестинского, д.46А, 
оф.1012.

Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: с 5 июля 2015 
года по 5 августа 2015 года.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: Администрация города 
Усинск совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсужде-
ния: слушания.

Форма предоставления замечаний и предло-
жений: письменная.

Срок предоставления замечаний и предложе-
ний: 30 дней с даты опубликования настоящего 
извещения.

Место, время и сроки ознакомления с мате-
риалами: 

1. Администрация города Усинск по адресу: 
Республика Коми, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, 
каб. 116, тел.: 8(82144) 28-130 доб.139.

2. ООО «Энерго-утилизационная компания» 
по адресу: Свердловская область, г.Екатеринбург, 
ул.Крестинского, д.46А, оф.1012 (с 9.00 до 12.00, 
с 13.00 до 17.00), тел.: 8-912-513-46-48.

Ответственные организаторы:
— Директор ООО «Энерго-утилизационная 

компания» — Нагорная Юлиана Владимировна, 
тел.: 8-912-513-46-48.

Общественные обсуждения состоятся: 6 ав-
густа 2015 года в 16.00 часов по адресу: Респуб-
лика Коми, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый 
зал администрации МО ГО «Усинск».

Цели намечаемой деятельности: Изготовление и приме-
нение строительного материала «Буролит», получаемого 
при переработке (обезвреживании, утилизации) отходов 
бурения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Республика Коми, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: ООО «Энерго-утилизационная компания», 620073, 
Свердловская область, г.Екатеринбург, ул.Крестинского, 
д.46А, оф.1012.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 10 июля 2015 года по 10 августа 2015 
года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Пуровского района совмест-
но с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 10 
июля 2015 года в течение 30 дней.

Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Общественная приемная по адресу: Ямало-Ненец-

кий автономный округ, Пуровский район, г.Тарко-Сале, 
ул.Ленина, д. 29а (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), сек-
ретарь Общественной приемной — Пяк Анжела Лангувна, 
тел.: 8(34997)2-16-26, 8-922-091-20-77.

2. ООО «Энерго-утилизационная компания» по адресу: 
Свердловская область, г.Екатеринбург, ул.Крестинского, 
д.46А, оф.1012 (с 9.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00), тел.: 
8-912-513-46-48.

Ответственные организаторы:
— Начальник Управления природно-ресурсного ре-

гулирования — Галуза Владимир Леонидович, тел./факс 
8(34997)2-41-30;

— Директор ООО «Энерго-утилизационная компания» 
— Нагорная Юлиана Владимировна, тел.: 8-912-513-46-
48.

Общественные обсуждения состоятся: 11 августа 2015 
года в 15.00 часов по адресу: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.Ленина, д.16, 
МБУК «ДК «Юбилейный».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Бетельгейзе» совмест-

но с администрацией городского поселения Удельная информирует, 
что в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ от 23.11.1995 
«Об экологической экспертизе» организуются общественные обсужде-
ния объекта государственной экологической экспертизы «Техническая 
документация намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с 
применением материалов для зимнего содержания городского дорож-
ного хозяйства», включая материалы Оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цель намечаемой деятельности: применение противогололедных 
материалов.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория Москов-
ской области и города Москвы.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Бетельгейзе», Российская 
Федерация, 125055, г. Москва, ул. Ангарская, д. 6,пом. III, ком. 5.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 29.06.2015 г. по 30.08.2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация городского поселения Удельная.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная или пись-

менная.
Ознакомиться с материалами можно с 29.06.2015 г. по 30.08.2015 г., 

понедельник, среда с 9.00 до 17.00 по адресу: Московская область, Ра-
менский район, пос.Удельная, ул.Октябрьская, дом 1, и в сети Интернет 
по ссылке: http://eco-ximiya.info/articles.php?article_id=11.

Направить свои замечания и предложения можно в простой пись-
менной форме на имя директора ООО «Бетельгейзе» Павла Купреянова 
на электронную почту pavel.kuprĳanjv@gmail.com или на обычную по-
чту по адресу: 125055, г. Москва, ул. Ангарская, д. 6, пом. III, ком. 5.

Срок предоставления замечаний и предложений: с 29.06.2015 г. по 
30.08.2015 г.

Общественные обсуждения материалов «Техническая документация 
намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с применением ма-
териалов для зимнего содержания городского дорожного хозяйства», 
включая материалы Оценки воздействия на окружающую среду состо-
ятся 30.07.2015 г. в 14.00 по адресу: Московская область, Раменский 
район, пос. Удельная, ул. Октябрьская, д.1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Федеральный фонд содейс-
твия развитию жилищного стро-
ительства (далее — Фонд «РЖС») 
сообщает о результатах аукци-
она на право заключения дого-
вора аренды находящихся в фе-
деральной собственности трех 
земельных участков, входящих 
в состав единого лота, общей пло-
щадью 1 420 876 кв. м (кадаст-
ровые номера 62:15:0060214:33, 
6 2 : 1 5 : 0 0 6 0 2 1 4 : 3 6 , 
62:15:0060214:37), расположен-
ных по адресу: Рязанская область, 
Рязанский район, в районе п. Вар-
ские, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 
строительство в минимально тре-
буемом объеме жилья экономи-
ческого класса и иное жилищное 
строительство (далее соответствен-
но — аукцион, Участки), проведен-
ного в соответствии с решениями 
попечительского совета Фонда 
«РЖС» (протокол от 21.05.2015 
№ 130) и правления Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): 

Рязанская область, Рязанский 
район, в районе п. Варские; ка-
дастровый (или условный) номер: 
62:15:0060214:33; категория зе-
мель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: 
для жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 
1 182 000 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущест-
во и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 30.01.2015 № 62-62/010-
62/010/013/2015-6/1, на основа-
нии которой Управлением Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии по Рязанской области выдано 
свидетельство о государственной 
регистрации права от 30.01.2015 
№ 62-62/010-62/010/013/2015-
6/1 (бланк 62-МЕ 034163).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения), земель-
ный участок передан Фонду «РЖС» 
для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской 
Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» (далее 
— Закон № 161-ФЗ) согласно за-
писи в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-
62/010-62/010/013/2015-7/1 
(выписка из ЕГРП от 03.02.2015 
№ 62/001/006/2015-701).

Границы земельного участка, 
иные сведения о земельном участ-
ке указаны в кадастровом паспорте 

земельного участка от 23.03.2015 
№ 6200/301/15-68933, выданном 
филиалом федерального государс-
твенного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра 
и картографии» по Рязанской об-
ласти.

На земельном участке располо-
жены следующие объекты недви-
жимого имущества.

Объект № 1
Местоположение (адрес): Ря-

занская область, Рязанский район, 
п. Варские.

Объект недвижимости: соору-
жение; назначение: сооружения 
ирригационных и мелиоратив-
ных систем; кадастровый номер: 
62:15:0060214:38; протяженность 
6 853 м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственнос-
ти Российской Федерации: за-
пись в ЕГРП от 07.04.2015 № 62-
62/010-62/010/011/2015-252/1, 
на основании которой Управле-
нием Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Рязанской 
области выдано свидетельство 
о государственной регистрации 
права от 07.04.2015 № 62-62/010-
62/010/011/2015-252/1.

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения), соору-
жение передано Фонду РЖС» для 
совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Законом 
№ 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 07.04.2015 № 62-62/010-
62/010/011/2015-254/1 (выписка 
из ЕГРП от 07.04.2015).

Иные сведения об объекте 
недвижимости приведены в ка-
дастровом паспорте здания, со-
оружения, объекта незавершен-
ного строительства от 02.02.2015 
№ 6200/301/15-20849, выданном 
федеральным государственным 
бюджетным учреждением «Феде-
ральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии».

Объект № 2
Местоположение (адрес): Ря-

занская область, Рязанский район, 
п. Варские.

Объект недвижимости: соору-
жение; назначение: сооружение 
ирригационных и мелиоратив-
ных систем; кадастровый номер: 
62:15:0060214:39; протяженность 
22 994 м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственнос-
ти Российской Федерации: за-
пись в ЕГРП от 07.04.2015 № 62-
62/010-62/010/011/2015-251/1, 
на основании которой Управле-

нием Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Рязанской 
области выдано свидетельство 
о государственной регистрации 
права от 07.04.2015 № 62-62/010-
62/010/011/2015-251/1.

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения), соору-
жение передано Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Законом 
№ 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 07.04.2015 № 62-62/010-
62/010/011/2015-253/1 (выписка 
из ЕГРП от 07.04.2015).

Иные сведения об объекте 
недвижимости приведены в ка-
дастровом паспорте здания, со-
оружения, объекта незавершен-
ного строительства от 02.02.2015 
№ 6200/301/15-20840, выданном 
федеральным государственным 
бюджетным учреждением «Феде-
ральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии».

Объекты недвижимого иму-
щества подлежат сносу за счет 
средств Фонда.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): 

Рязанская область, Рязанский 
район, в районе п. Варские; ка-
дастровый (или условный) номер: 
62:15:0060214:36; категория зе-
мель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: 
для жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 
200 205 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись 
в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-62/010-
62/010/013/2015-3/1, на основа-
нии которой Управлением Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии по Рязанской области выдано 
свидетельство о государственной 
регистрации права от 30.01.2015 
№ 62-62/010-62/010/013/2015-
3/1 (бланк 62-МЕ 034162).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), зе-
мельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно за-
писи в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-
62/010-62/010/013/2015-4/1 
(выписка из ЕГРП от 03.02.2015 
№ 62/001/006/2015-703).

Границы земельного участка, 
иные сведения о земельном участ-
ке указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.03.2015 

№ 6200/301/15-68977, выданном 
филиалом федерального государс-
твенного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра 
и картографии» по Рязанской об-
ласти.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): 

Рязанская область, Рязанский 
район, в районе п. Варские; ка-
дастровый (или условный) номер: 
62:15:0060214:37; категория зе-
мель: земли населенных пунктов; 
вид разрешенного использования: 
для жилищного строительства.

Площадь земельного участка: 
38 671 кв. м.

Сведения о государственной 
регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись 
в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-62/010-
62/010/013/2015-9/1, на основа-
нии которой Управлением Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картогра-
фии по Рязанской области выдано 
свидетельство о государственной 
регистрации права от 30.01.2015 
№ 62-62/010-62/010/013/2015-
9/1 (бланк 62-МЕ 034164).

Существующие ограничения 
(обременения) права: прочие 
ограничения (обременения), зе-
мельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Россий-
ской Федерации в соответствии 
с Законом № 161-ФЗ согласно за-
писи в ЕГРП от 30.01.2015 № 62-
62/010-62/010/013/2015-10/1 
(выписка из ЕГРП от 03.02.2015 
№ 62/001/006/2015-702).

Границы земельного участка, 
иные сведения о земельном участ-
ке указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 23.03.2015 
№ 6200/301/15-68964, выданном 
филиалом федерального государс-
твенного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра 
и картографии» по Рязанской об-
ласти.

Организатор аукциона — Фонд 
«РЖС». 

В соответствии с протоколом 
рассмотрения заявок на участие 
в аукционе от 24 июня 2015 г. № 
А468-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 доку-
ментации об аукционе аукцион 
признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока по-
дачи заявок подана только одна 
заявка, и единственная заявка и 
подавший ее заявитель Общество 
с ограниченной ответственностью 
«КилСтройИнвест» соответствуют 
всем требованиям и указанным в 
извещении о проведении аукциона 
условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора 
аренды находящихся в федеральной собственности трех земельных 

участков, входящих в состав единого лота, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372, ОАО 
«Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных слушаний (обсуждений) материалов перечня мероприя-
тий по охране окружающей среды (ООС) на предмет возможности 
реализации проектов: «Обустройство нефтяных оторочек За-
полярного нефтегазоконденсатного месторождения. Кусты 
скважин №№6, 31», «Обустройство нефтяных оторочек За-
полярного нефтегазоконденсатного месторождения. Кусты 
скважин №№5, 30».

Наименование и адрес заявителя (проектной организа-
ции): ООО «Югранефтегазпроект», 450071, РФ, РБ, г. Уфа, ул. 50 
лет СССР, д. 39, тел. 8 (347) 246 28 13, email: postbox@ugrangp.ru.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз», 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, г. Но-
ябрьск, ул. Ленина, д. 59/87, тел. 8 (3496) 37 77 71, email: NNG@
yamal.gazprom-neft.ru.

Дата и время проведения: 29 июля 2015 года в 16.00; 29 июля 
2015 года в 16.30. Время местное.

Место проведения: 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, 
д. 30, Центр национальных культур.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место и время предоставления предложений, замеча-
ний: 

— 629350, РФ, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание 
Центральной районной библиотеки, с 29 июня 2015 года по 
28 июля 2015 года;

— 629350, РФ, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, админи-
стративное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельно-
сти коренных малочисленных народов Севера Тазовского райо-
на», кабинет № 5, с 29 июня 2015 года по 28 июля 2015 года;

— 629365, Российская Федерация, ЯНАО, с. Газ-Сале, ул. Кали-
нина, д. 1, административное здание администрации МО село Газ-
Сале, с 29 июня 2015 года по 28 июля 2015 года.

Ответственные организаторы: администрация Тазовского 
района, ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», ООО «Югра-
нефтегазпроект».

Для ознакомления с материалами проекта ООС можно об-
ратиться в:

— здание Центральной районной библиотеки: ЯНАО, п. Тазов-
ский, ул. Ленина 28;

— административное здание МКУ «Центр по обеспечению жиз-
недеятельности коренных малочисленных народов Севера Тазов-
ского района», кабинет № 5: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29;

— административное здание администрации МО, с. Газ-Сале: 
ЯНАО, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1.

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Русско-Реченское» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой дея-
тельности по проектной документации «Строительство поисково- 
оценочной скважины № 749 Русско-Реченского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины с 
проектными решениями по захоронению бурового шлама в шламо-
вом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Та-
зовский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Русско-Реченское», 629300, РФ, Тюменская обл., ЯНАО, г. 
Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д.16В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:  с 29 июня по 28 июля 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: департамент имущественных и земельных отношений 
администрации Тазовского района.

Форма проведения общественного обсуждения: обсужде-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
629350, ЯНАО, п.Тазовский, ул. Пушкина, д.29, административ-

ное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности корен-
ных малочисленных народов Севера Тазовского района, каб. № 5.

Общественные обсуждения состоятся 29 июля 2015 года в 
17.00 по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д.30.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: п.Тазовский, 
ул. Пушкина, д.29, административное здание МКУ «Центр по обе-
спечению жизнедеятельности коренных малочисленных народов 
Севера Тазовского района, каб. № 5. Специалист для внесения заме-
чаний и предложений — Сюгней Наталья Николаевна, тел.: 8(34940) 
2-10-63, 8-922-057-68-51.

Ответственные организаторы:
От заказчика ОАО «Русско-Реченское» — главный специалист 

ОИБС УТИБ Дмитрий Владимирович Фролов, тел.: 8(3494) 24-
38-90.

От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-
нефть» — главный инженер проекта Деуля Василий Станиславович, 
тел.: 8(3822) 706-183.

СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества,  

расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-рекреационного типа  
«Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

Перечень земельных участков
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1,286
0,125
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0,0575
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4,0982
2,6305
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3,6442
3,8272
1,5749
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0,4628
3,8225
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1,1536
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0,0112

0,547
1,4517
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0,1129
0,2054
0,0706
1,2399

1,521
0,129

0,0102
0,0131
0,0053
3,4493

6,15
0,85

15,257
20,964
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0,0348
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1,0905
5,3276
0,0277
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Кадастровый номер Площадь, га
Контактная информация: ОАО «ОЭЗ ТРТ 
«Бирюзовая Катунь»  + 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
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Извещение  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с постановлением администрации городского 

округа Ревда №1442 от 29.05.2015 г. «О проведении общественных 
обсуждений» ООО УК «Уральский Водоканалпроект» извещает о 
проведении общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по проектной документации «Ликвидация гидротехни-
ческих сооружений и рекультивация существующего шламонако-
пителя ОАО «НСММЗ» г. Ревда.

Шламонакопитель наливного типа расположен в 2,5 км юго-
восточнее г. Ревда в районе Симаранихи на левом берегу р. Каме-
нушка в Свердловской области на территории МО «Городской ок-
руг Ревда». Объект был построен АООТ «Ревдинский метизно-ме-
таллургический завод» в 1972 году и эксплуатировался данным 
предприятием для складирования жидких шламов. С 1985 г. до 
2005 г. шламонакопитель использовался для складирования обез-
воженного твердого шлама (кека). В 2005 г. в связи с закрытием 
метизного производства складирование кека было прекращено.

В целях снижения отрицательного воздействия на окружаю-
щую природную среду исключением риска оползней принято ре-
шение о ликвидации шламонакопителя.

 Заказчик общественных слушаний: общество с ограниченной 
ответственностью Управляющая компания «Уральский Водока-
налпроект».

Юридический и фактический адрес заказчика: 620062, Россия, 
Свердловская обл., Екатеринбург, ул. Чебышева, д. 4, контактный 
телефон: (343) 375-86-00.

Исполнитель и организатор общественных слушаний: обще-
ство с ограниченной ответственностью Управляющая компания 
«Уральский Водоканалпроект» (ООО УК «Уралводоканалпро-
ект»).

Место нахождения исполнителя: Екатеринбург, ул. Чебышева, 
4, оф. 213, контактный телефон: (343) 375-86-00.

Проведение общественных слушаний состоится 30 июля 2015 
года по адресу: Свердловская область, г. Ревда, ул. Чайковского, д. 
27, МКОУ ДОД «Центр дополнительного образования детей».

Начало проведения общественных слушаний: 16.00.
Время начала регистрации участников: 15.00. 
Заявки на участие в общественных слушаниях принимаются в 

срок до 24 июля 2015 г. по адресу: Екатеринбург, ул. Чебышева, 4, 
оф. 213, а также в электронной форме по адресу: uk_uvkp@mail.ru 

Участникам общественных слушаний необходимо иметь при 
себе удостоверения личности.

С материалами проектной документации и другими документа-
ми по теме общественных слушаний можно ознакомиться:

— в ОАО «НСММЗ» — г. Ревда, ул. Либкнехта, 6, отдел главного 
энергетика, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12. до 13.00; 
главный энергетик Щелоков Сергей Григорьевич, тел.: (34397) 
2-67-15;

— в ООО УК «Уралводоканалпроект» — Екатеринбург, ул. Че-
бышева, 4, оф. 213, в рабочие дни с 8.30 до 17.30, перерыв с 12.00 до 
12.45; генеральный директор Кучумов Владимир Иванович, тел.: 
(343) 375-86-00.

Вопросы, предложения, замечания направлять по адресу: Ека-
теринбург, ул. Чебышева, 4, оф. 213, а также в электронной форме 
по адресу: uk_uvkp@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Судебной коллегии по административным де-
лам Верховного Суда Российской Федерации;

—  заместителя председателя Санкт-Петербургского 
гарнизонного военного суда;

—  судьи Абаканского гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120. 

Последний день приема документов — 4 августа 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Компания ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурсов:

«Капитальный ремонт производственных зданий 
и сооружений CКРУ-1 ПАО «Уралкалий» г. Соликамск»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Кучкова Анна Анатольевна, 8 (3424) 29-56-01

«Строительство временных зданий на объекте: «Верхнекамское 
месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвинский 
рудник. Поверхностный комплекс. Изготовление и монтаж 

модульных временных зданий АБК на строительной площадке 
с подключением к существующим сетям»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Озолина Анна Валерьевна, 8 (3424) 29-52-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-
тация выложена с 24.06.2015 г.  на сайте: www.uralkali.com в разде-
ле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Реконструкция грануляционного отделения 
флотационной обогатительной фабрики БКПРУ-2  

ПАО «Уралкалий» с целью модернизации 
оборудования»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна,  

8 (3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 23.06.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о результатах аукциона на право 

заключения договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка общей площадью 
72 229 кв. м (кадастровый номер 25:28:060110:34), расположен-
ного по адресу: местоположение установлено относительно ориен-
тира, расположенного за пределами участка; ориентир пир. Цен-
тральный; участок находится примерно в 5522 м от ориентира по 
направлению на восток; почтовый адрес ориентира: Приморский 
край, г. Владивосток, о Русский, для комплексного освоения тер-
ритории, в рамках которого предусматриваются в том числе стро-
ительство в минимально требуемом объеме жилья экономическо-
го класса и иное жилищное строительство (далее соответственно 
— аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решениями 
попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 
130) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участка: 
Местоположение (адрес): Местоположение: установлено отно-

сительно ориентира, расположенного за пределами участка. Ори-
ентир пир. Центральный. Участок находится примерно в 5522 м 
от ориентира по направлению на восток. Почтовый адрес ориен-
тира: Приморский край, г. Владивосток, о Русский; кадастровый 
(или условный) номер: 25:28:060110:34; категория земель: земли 
населенных пунктов; вид разрешенного использования: многок-
вартирные жилые дома, объекты жилищных ремонтно-эксплуата-
ционных (жилищно-эксплуатационных, ремонтно-строительных) 
служб и организаций, объекты розничной торговли, объекты об-
щественного питания, объекты бытового обслуживания, объекты 
дошкольного, начального общего и среднего (полного) общего об-
разования, объекты амбулаторно-поликлинического назначения, 
спортивные объекты и сооружения без трибун для зрителей, объ-
екты культуры и искусства, связанные с проживанием населения 
(библиотеки, музыкальные, художественные, хореографические 
школы и студии, дома творчества и другие подобные объекты), 
объекты социального обеспечения, административные здания, 
предусмотренные для размещения органов государственной влас-
ти, органов местного самоуправления, капитальные гаражи, сто-
янки автомобильного транспорта, сады, скверы, парки, бульвары, 
подземные или многоэтажные сооружения для хранения автомо-
бильного транспорта, многоярусные парковки.

Общая площадь Участка: 72 229 кв. м. 
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 31.03.2015 № 25-
25/001-25/011/001/2015-8077/1, на основании которой Управле-
нием Федеральной службы государственной регистрации, када-
стра и картографии по Приморскому краю выдано свидетельство 
о государственной регистрации права от 31.03.2015 № 25-25/001-
25/011/001/2015-8077/1 (бланк 25-АВ 438813).

Существующие ограничения (обременения) права: передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в 
том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства».

Границы Участка, иные сведения об Участке указаны в када-
стровом паспорте земельного участка от 23.03.2015 № 25/00-
15-103957, выданном филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картог-
рафии» по Приморскому краю.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 24 июня 2015 г. № ПА321-21/2015/1 на основании 
подпунктов 6.1.2 и 8.1.1 документации об аукционе аукцион при-
знан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока пода-
чи заявок подана только одна заявка, и единственная заявка и по-
давший ее заявитель Общество с ограниченной ответственностью 
«УМИАТ-50 МКТ» соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении о проведении аукциона условиям аукциона.
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Тема с заместителем мэра Москвы Максимом Ликсутовым:

Москва — город  для людей 
Валерий Выжутович 

М
аксим Ликсутов 
живет в Москве, 
но за пределами 
М К А Д .  Ч а с т о 
утром садится на 

электричку, за двадцать три ми-
нуты доезжает до Киевского во-
кзала, пересаживается на слу-
жебную машину и едет в депар-
тамент транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры, руководителем ко-
торого является. Ликсутова ча-
сто спрашивают: правда ли, что 
вы своей целью поставили борь-
бу с автомобилями? Он отвеча-
ет: «Нет, с автомобилями мы не 
боремся, но все-таки исходим из 
того, что Москва — город для лю-
дей, и автомобили здесь не на 
первом месте». Что это значит — 
город для людей? Как такой го-
род должен быть обустроен? 

— Хотелось бы в нашей беседе 
выйти, насколько это возмож-
но, за круг вопросов, которые 
тысячу раз вам задавали и про-
должают задавать — типа, не 
слишком ли дорого стоит пар-
ковка или как должны работать 
эвакуаторы. Давайте расширим 
угол зрения и поговорим о куль-
туре столичного городского 
пространства, в котором поми-
мо транспорта есть еще много 
всего, что создает среду обита-
ния. Насколько эта среда, на 
ваш взгляд, отвечает сегодня 
цивилизационным стандартам?
— В целом Москва сейчас разви-
вается в контексте ведущих ме-
гаполисов мира. Это нечто боль-
шее, чем просто рост города, 
увеличение территории и рас-
ширение границ — сейчас все 
ориентировано на качественное 
развитие в интересах жителей. 
При этом современная Москва 
развивается, пожалуй, дина-
мичнее всех мегаполисов мира: 
то, на что другие мировые сто-
лицы тратят едва ли не десяти-
летия, мы вынуждены реализо-
вывать за два-три года — это ка-
сается и транспортной системы, 
и других элементов городской 
среды. Вспомните, три-четыре 
года назад — в каком состоянии 
были автобусные остановки, 
даже в центре города? Или, на-
пример, территории возле стан-
ций метро — сейчас там активно 
наводится порядок. Ближайший 
к вашему дому парк? И как он 
выглядит сейчас? Полагаю, раз-
ница очень значительная. Или 
вспомните, как выглядел центр 
города — все же было завешано 
аляпистой, избыточной рекла-
мой. Сейчас наружная реклама 
приведена к единому стандарту, 
как и в любом цивилизованном 
городе, и эта работа продолжа-
ется. Конечно, перемены видны 
и в транспортной инфраструк-
туре. Например, также показа-
тельно, что еще несколько лет 
назад никто даже и не говорил о 
пассажирском сервисе в город-
ском транспорте, такого поня-
тия просто не было — даже служ-
бы, отвечающей за пассажиров, 
не было. Строительство новых 
станций было практически за-
морожено, другие виды город-
ского транспорта не развива-
лись. Так что нагрузка на под-
земку росла, и пассажирам ста-
новилось все хуже. Сейчас все 
начало меняться. С 2010 года в 
метрополитене создаются но-
вые пассажирские места, бы-
стрыми темпами обновляется 
весь городской транспорт — ва-
гоны метро, автобусы, трамваи 
и троллейбусы; парк городского 
такси вырос почти в восемь раз. 
Развивается вся городская тран-
спортная система, беспрецеден-
тными темпами строятся стан-
ции метро, внедряются пасса-
жирские сервисы, повышается 
общее качество обслуживания 
пассажиров. Вообще изменения 
есть в каждой сфере городской 
среды — думаю, это видят и мо-
сквичи. И заметьте, как быстро 
этого удалось добиться: огром-
ный, многомиллионный город 
изменился меньше чем за пять 
лет. Главная задача — за всеми 
километрами строек, новыми 
автобусами и вагонами метро — 
создать по-настоящему удоб-
ный для всех жителей город. В 
этом направлении сделано уже 
немало.

— Группа экспертов по заказу 
Московского урбанистиче-
ского форума подготови-
ла масштабное исследо-
вание «Археология 
периферии», часть 

которого посвящена Москве. 
Эксперты условно разделили 
«большую Москву» на сто горо-
дов. Так вот, вопреки расхожему 
мнению, будто московская 
жизнь сосредоточена в ее ядре — 
«столице, а остальные «города» 
выполняют преимущественно 
спальные функции, оказалось, 
что «сто городов» Москвы жи-
вут своей интенсивной жизнью: 
38 процентов жителей москов-
ской периферии предпочитают 
свой район всем остальным и не 
только не хотят менять место 
жительства, но по возможности 
и вовсе никуда бы не ездили. 
Жизнь не в мегаполисе, а в горо-
де значительно меньшего раз-
мера, где все находится в близ-
кой доступности, кажется мно-
гим обитателям спальных райо-
нов более привлекательной, — 
делают вывод авторы исследо-
вания. Хочу вас спросить: тран-
спортная стратегия Москвы со-
здавалась с учетом этих дан-
ных? Если нет, то что в этой 
стратегии надо изменить, зная, 
что большинство населения Ка-
потни или Южного Бутова бы-
вает на Тверской или на Чистых 
прудах совсем не часто?
— Я согласен с тем, что жители 
Москвы, безусловно, предпочи-
тают свой район и готовы не вы-
езжать, но исторически у нас в 
городе сложилось так, что 30 
процентов рабочих мест распо-
ложено в центре города, внутри 
Садового кольца — поэтому 
утреннее движение в центр и 
путь обратно вечером создают 
так много проблем. К сожале-
нию, быстро эти проблемы не 
решить. Эти тенденции легко от-
метить на примере матрицы 
корреспонденций, которую 
мы подготовили специаль-
но для «РГ». Эта матрица 
подготовлена на основа-
н и и  в ы ч и с л и тел ь н ы х 
мощностей ЦОДД. Наши 
технические и вычисли-
тельные возможности 
позволяют нам каж-
дый день делать та-
кую матрицу, и исхо-
дя из этих данных 
осуществляется все 
транспортное пла-
нирование, в том 
числе и оператив-
ное: регулируется 
работа светофо-
ров, движение мар-
шрутов городского 
транспорта. Разуме-
ется, эти данные учи-
тывались при разработ-
ке стратегии транспортно-
го развития Москвы. Созда-
ние полицентрического города 
— одна из самых главных задач, 
над которыми мы работаем.

— Может, тогда стоит гово-
рить не о транспортной стра-
тегии, а шире — о стратегии го-
родского пространства? И ста-
вить вопрос о его децентрализа-
ции? 
— Вопрос децентрализации сей-
час уже активно решается. Мэр 
города уделяет этому огромное 
внимание. Масштабная рекон-
струкция (а фактически созда-
ние заново) народных районных 
парков, качественное улучше-
ние социальной сферы за преде-
лами Садового кольца и, конеч-
но, огромные объемы транспор-
тного строительства — все эти 
программы являются основны-
ми для правительства Москвы. 
Уже сегодня москвичам, чтобы 
хорошо провести время, не обя-
зательно ехать в Парк Горького 
— создано огромное количество 
интересных мест в разных райо-
нах города. Не менее важная 
стратегическая задача — раз-
грузка центра Москвы от из-
лишнего количества рабочих 
мест. К сожалению, эту про-
блему не решить быстро, 
но сделано уже немало. 
На территории Новой 
Москвы развивают-
ся деловые про-
странства,  со-
здаются новые 

рабочие места, планируется 
строительство Парламентского 
центра в Мневниках, а в Зеле-
нограде появится технополис. 
Реализуются и другие важные 
проекты за пределами центра 
города. При этом у нас в городе 
дефицит улично-дорожной сети. 
Автомобилизация последних 
лет — с темпами по 150—200 ты-
сяч автомобилей в год — добави-
ла заторов в городе, а из-за осо-
бенностей городской застройки 
увеличить плотность улично-до-
рожной сети, тотально, кратно 
росту числу автомобилей — не-
возможно. С подобными пробле-
мами, только более тридцати лет 
назад,  столкнулись все без 
исключения мегаполисы мира, и 
наш единственный правильный 
и разумный выход — это курс на 
развитие общественного тран-
спорта опережающими темпами 
и разумное регулирование тра-
фика личных автомобилей при 
ежедневных поездках на работу. 

— Знаменитый датский архитек-
тор Ян Гейл, легенда мировой ур-
банистики, выполнял по 
заказу москов-
ских властей 

глобальное исследование город-
ской среды и предложил свои ре-
комендации. В их числе — прев-
ратить Москву в город пешехо-
дов. По его мнению, надо дать пе-
шеходам больше пространства 
на основных улицах, например, 
еще больше ограничить возмож-
ность парковки на тротуарах. 
Снизить уровень шума и загряз-
ненности воздуха за счет огра-
ничения въезда транспорта в 
центр, сокращения числа парко-
вочных мест, уменьшения мак-
симальной скорости движения. 
Закрыть большинство подзем-
ных переходов и заменить их 

наземными. Как вы относи-
тесь к этим рекомендаци-
ям?
— Развитие инфраструкту-
ры для пешеходов — один 
из приоритетов нашей 
стратегии развития.  И 
здесь мы чутко прислуши-
ваемся к рекомендациям 
экспертного сообщества, в 
том числе и к мнению Яна 
Гейла, с ним мы также нахо-

димся в постоянном 

контакте, как и со многими 
крупнейшими мировыми эк-
спертами. При Сергее Семено-
виче Собянине в Москве был со-
здан Международный экспер-
тный совет по транспортным во-
просам, куда входят самые авто-
ритетные эксперты мира — среди 
них есть как ученые, так и, что 
для нас особенно важно, практи-
ки с огромным опытом работы в 
управлении городскими тран-
спортными системами. Тор Хаа-
твейт, Мохиндер Синх, Михаил 
Блинкин, Норайр Блудян и дру-
гие. К мнению экспертов мы 
прислушиваемся, и развитию 
пешеходной инфраструктуры в 
нашем диалоге уделяется боль-
шое внимание. Долгое время ин-
тересы пешеходов в Москве не 
учитывались никак: их словно 
вычеркнули из городского раз-
вития. Cегодня развитие пеше-
ходного движения  —один из 
главных наших приоритетов. 
Мэром города принята програм-
ма «Моя улица», которая пред-
усматривает полное обновление 
крайне важных некоторых улиц 
города. Этой программой пред-
усмотрено и расширение троту-
аров, создание дополнительных 
переходов для пешеходов, созда-
ние дополнительных парковоч-
ных мест для автомобилистов, 
развитие велоинфраструктуры. 
Таким образом, будут учтены 
интересы всех жителей. Решение 
мэра по улучшению условий для 
прогулок и велопоездок уже дает 
отличный результат и серьезно 
увеличивает общее число пеших 
прогулок горожан — в любой 
день и в любой сезон.

— Ваш коллега, вице-мэр Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики Марат Ху-
снуллин считает, что транспор-
тная проблема во многом созда-
ется леностью москвичей: люди 
не очень любят ходить пешком. 
А вот многие европейцы, если 
путь от дома до работы занима-
ет не более часа, одолевают этот 
путь пешим ходом, чтобы не 
толкаться в метро, не стоять в 
пробках, а заодно и размяться, 
дать организму физическую на-
грузку; обратно — так же, на сво-
их двоих. И это не просто другой 
способ передвижения по городу. 
Это другой образ жизни. Как та-
кой образ жизни сделать при-
влекательным для жителя Мо-
сквы? И что требуется для этого 
помимо социальной рекламы?
— Я бы не стал так категорично 
судить о характере москвичей. 
Знаете, я сам немало общаюсь с 
горожанами, принимаю участие 
во встречах с жителями. И чаще 
всего я вижу очень социально 
активных людей. Но, во-первых, 
следует учитывать особенности 
климата. Во-вторых, долгое вре-
мя пешеходной инфраструкту-
рой действительно никто не за-
нимался — поэтому не во всех 
районах города у людей были 
комфортные условия, чтобы хо-
дить на работу пешком. Сейчас 
пешеходная инфраструктура 
развивается, и, надеюсь, что мо-
сквичам станет приятнее хотя 
бы часть пути до работы преодо-
левать пешком а в теплый сезон 
— на велосипеде.

— Каковы, на ваш взгляд, отно-
шения жителя Москвы со своим 
личным автомобилем? Они та-
кие же, как у европейца, или в 
чем-то иные?
— Еще некоторое время назад эти 
отношения, наверное, были не 
похожи на европейские. И дело 
здесь даже не в том, что в постсо-
ветском обществе личный авто-
мобиль является символом до-
статка, успешности человека. 
Конечно, такие стереотипы тоже 
влияли на рост автомобилиза-
ции: в некоторых семьях без вся-
кой необходимости приобрета-
лось по два-три автомобиля. Но, 
честно говоря, я даже не этот 
фактор вижу основной причи-
ной транспортных проблем. 
Долгие годы развитию городско-
го транспорта в городе не уделя-
лось никакого внимания, а уж о 
понятии пассажирского серви-
са, кажется, и вовсе никто не 
слышал. Пассажиропотоки уве-
личивались — особенно росла на-
грузка на метрополитен. В итоге, 
городской транспорт стреми-
тельно устаревал, становился 
тесным, неудобным, недоступ-
ным и недружелюбным. И для 
многих москвичей личный авто-

мобиль просто стал своего рода 
укрытием, куда можно сбежать 
из неудобного и неуютного 
транспорта. Это проблема си-
стемная, она намного сложнее, 
чем восприятие автомобиля как 
социальной черты. Именно поэ-
тому мы в стратегии транспор-
тного развития делаем упор на 
совершенствование городского 
транспорта. Городской тран-
спорт должен быть доступным, 
быстрым, современным и удоб-
ным. Транспорт всегда должен 
быть рядом: задача, которую по-
ставил нам мэр Москвы — чтобы 
расстояние от любого подъезда 
до ближайшей остановки город-
ского транспорта составляло не 
более четырехсот метров. Если 
людям будет приятно ездить в 
новых автобусах и пользоваться 
метро, где все предусмотрено 
для удобства пассажиров — они 
изменят свое транспортное по-
ведение. Тем более — это позво-
лит жителям серьезно эконо-
мить свое время. 

— Как воспитать у столичного 
жителя новую культуру потре-
бления, в которую входит и по-
требление широкого спектра 
транспортных услуг, а не только 
использование личного автомо-
биля?
— Я думаю, такая культура уже 
формируется в Москве, причем 
мы идем к этому намного бы-
стрее, чем в свое время это дела-
ли другие мегаполисы мира. Мо-
сквичи действительно стали раз-
умнее использовать личный 
транспорт. Это совсем не значит, 
что они отказались от машины и 
совсем пересели на  метро. 
Просто теперь люди стали про-
думывать передвижения: когда 
удобнее поехать на машине, а 
когда лучше воспользоваться го-
родским транспортом. Во мно-
гом это происходят благодаря 

мерам, которые мы внедряем в 
рамках транспортной страте-
гии. Здесь, думаю, мы совпадаем 
с трендом естественной эволю-
ции города. Рано или поздно жи-
тели мегаполисов приходят к 
выводу, что ездить на личной ма-
шине всегда и везде — это неудоб-
но, да и просто не нужно.

— В апреле был проведен первый 
аукцион на перевозку пассажи-
ров по новой модели управле-
ния наземным транспортом. 
Планируется ввести единые 
стандарты обслуживания на на-
земном транспорте и единые ре-
гулируемые мэрией тарифы на 
перевозки. Что изменится после 
внедрения новой модели?
— Наша модель — одна из самых 
передовых в мире. Мы консоли-
дировали весь лучший и самый 
успешный опыт крупных горо-
дов предшественников (Лондон, 
Берлин, Пекин, Гонконг и пр.), 
учли их ошибки и выбрали для 
Москвы самое лучшее решение. 
Например, мы остановились на 
том, что нужно ввести единый 
тариф для всех перевозчиков, 
чтобы пассажирам было удоб-
нее, ввели единые стандарты, 
чтоб весь транспорт в Москве 
работал как интеллектуальная 
комплексная система. Кроме 
того, Мэр Москвы поручил рас-
пространить все льготы граждан 
на весь наземный транспорт, на 
автобусы частных перевозчи-
ков. Качество перевозок после 
внедрения модели вырастет: все 
частные перевозчики будут ра-
ботать по государственным кон-
трактам; вместо старых мар-
шруток будут запущены новые 
комфортные автобусы разной 
вместимости экокласса «Евро-
5». Соблюдение расписания и 
трассы маршрута будет строго 
контролироваться через систе-
му ГЛОНАСС, транспортная до-
ступность социально значимых 
объектов повысится. Все льготы 
жителей будут действовать ве-
зде, на любом маршруте! Если 
перевозчик будет опаздывать 
или менять трассу по своему ус-
мотрению, его ежемесячная вы-
плата будет уменьшена в соот-
ветствии с условиями госкон-
тракта. Все перевозчики будут 
работать по единому городско-
му билетному меню, а городские 
льготы будут доступны всем 
льготным категориям граждан.

— С 2012 года правительство 
Москвы начало проводить ком-
плексную реконструкцию и мо-

дернизацию трамвайной ин-
фраструктуры, появились трам-
ваи нового поколения. За это 
время удалось ли трамваю стать 
столь же популярным транспор-
тным средством, как метро и 
пригородные электрички?
— Сегодня московский трамвай 
фактически переживает свое 
второе рождение — уже сегодня 
этот вид транспорта в черте Мо-
сквы популярнее, чем, напри-
мер, пригородные поезда. Хотя 
еще в девяностые и в начале 
двухтысячных инфраструктура 
трамвайного движения разру-
шалась, трамвайные пути на не-
которых участках даже времен-
но демонтировались, подвиж-
ной состав, пути — ничего не об-
новлялось. Мэр Москвы поддер-
жал программу обновления 
трамвайного движения, и сейчас 
мы активно развиваем все со-
ставляющие трамвайной инфра-
структуры. Восстанавливаются 
востребованные трамвайные 
маршруты, обновляется под-
вижной состав, обновляется пу-
тевая инфраструктура. В 2012—
2014 годах в Москве реконстру-
ировано более 100 километров 
одиночного трамвайного пути. В 
прошлом году мы обновили по-
чти 33 километра одиночного 
пути. В этом году будет рекон-
струировано около 60 киломе-
тров. Продолжается и обновле-
ние подвижного состава. До кон-
ца года Москва получит еще 60 
трамваев нового поколения, 
произведенных корпорацией 
«Уралвагонзавод» совместно с 
польской компанией PESA. Сей-
час в городе ездят 60 подобных 
трамваев, и они очень нравятся 
пассажирам, мы постоянно по-
лучаем позитивные отклики. 
Кроме того, сейчас в ГУП «Мос-
гортранс» проходят испытания 
три новых модели трамваев — ва-
гон модели «City Star»,  «Ви-

тязь», «Метелица». Все испытуе-
мые модели были произведены 
российскими и белорусскими 
компаниями — по техническим 
характеристикам этот тран-
спорт ничем не уступает евро-
пейским аналогам. По итогам 
испытаний  определим, какие 
модели войдут в состав москов-
ского трамвайного парка. Мы 
действительно считаем трамвай 
самым перспективным видом 
городского транспорта.

— В ряде европейских стран 
большое внимание уделяется 
транспорту для маломобильных 
пассажиров. А в Москве что-ни-
будь делается в этом направле-
нии?
— Да, и работа ведется очень 
большая. Транспортная система 
Москвы должна быть адаптиро-
вана для всех граждан. С 2014 
года в Москве реализуется отра-
слевая программа «Транспорт 
Москвы без границ». В рамках 
этой программы мы работаем 
над созданием безбарьерной, 
комфортной среды в транспорте 
для граждан с ограниченными 
физическими возможностями. 
Одно из важнейших направле-
ний — обновление подвижного 
состава наземного городского 
транспорта. Сейчас уже почти 
100 процентов подвижного со-
става, который выходит на ли-
нию, является низкопольным, 
весь новый закупаемый подвиж-
ной состав также адаптирован 
для маломобильных пассажи-
ров. Кроме того, в рамках новой 
модели управления наземным 
транспортом коммерческие пе-
ревозчики также обновят под-
вижной состав только на низко-
польные модели. В метрополите-
не с ноября 2013 года функцио-
нирует Центр обеспечения мо-
бильности пассажиров. Сотруд-
ники Центра сопровождают ин-
валидов, помогают людям с ог-
раниченными физическими воз-
можностями, пожилым гражда-
нам, пассажирам с детьми. Сей-
час дежурство сотрудников Цен-
тра организовано на 87 станци-
ях «подземки», на других стан-
циях помощь дежурных доступ-
на по предварительной записи. 
Услугами Центра уже восполь-
зовались более 380 тысяч пасса-
жиров. Все новые станции ме-
трополитена также оборудуют-
ся лифтами, которые облегчают 
доступ на станции для инвали-
дов. Очень важно обеспечить ма-
ломобильным гражданам воз-
можность использовать все ре-

сурсы транспортной системы 
Москвы. Люди с любыми физи-
ческими возможностями долж-
ны одинаково комфортно чувст-
вовать себя и в городском тран-
спорте, и на автомобиле.

— В Копенгагене 400 киломе-
тров велосипедных дорожек. Бо-
лее 50 процентов горожан, сре-
ди которых министры, директо-
ра банков, госслужащие, пред-
почитают не загрязняющий ат-
мосферы велосипед автомоби-
лю. Есть ли у Москвы шанс хотя 
бы чуть-чуть приблизиться к 
Копенгагену в этом отношении?
— Сейчас москвичи все чаще ис-
пользуют велосипед в транспор-
тных целях. И мы делаем все, 
чтобы им было комфортно пере-
двигаться по городу на велоси-
педе: строятся велодорожки и 
веломаршруты. В 2014 году 
сформирована схема развития 
велопространства Москвы до 
2020 года, сейчас она поэтапно 
внедряется. Есть пилотные про-
екты, а есть те, что запускаются 
с полным обустройством. Разви-
вается сеть велопроката — уже 
этим летом, до 1 июля, будет от-
крыто около 300 станций в раз-
ных районах города. Функцио-
нал городского велопроката так-
же расширяется. В этом году на 
терминалах станций проката 
можно будет оплатить парковку 
автомобиля. Таким образом, для 
многих пользователей использо-
вание сервиса станет еще удоб-
нее. Горожане эти изменения 
чувствуют. Только за май теку-
щего года в системе совершено 
более 150 тысяч прокатов. У ве-
лотранспорта в Москве есть своя 
ниша, и она будет расширяться 
еще долгое время. 

— На одной из встреч с горожа-
нами вы сказали, что «недалек 
тот день, когда машина москви-
чу будет не нужна — вы просто 
не сможете выехать со своего 
двора». Как вы потом призна-
лись, диалога не получилось. 
Как его вообще наладить, если 
самые эффективные решения 
зачастую непопулярны и идут 
вразрез с привычной моделью 
поведения людей?
— Эти слова, как мне кажется, 
были понятны превратно. Хотя 
надо отметить, что это было уже 
довольно давно. Тогда я пытался 
объяснить жителям: если не 
принимать никаких мер, то Мо-
сква очень быстро окажется в со-
стоянии транспортного коллап-
са. Избежать самого негативного 
сценария нам помогли в том чи-
сле и регулирующие меры — вве-
дение платной парковки, контр-
оль за соблюдением правил, эва-
куация неправильно припарко-
ванных автомобилей. Никто и не 
спорит, что эти меры для многих 
могут быть неприятны, что они 
заставляют менять некоторые 
годами сложившиеся привычки. 
Это те шаги, которые необходи-
мы для дальнейшего нормально-
го и цивилизованного развития 
города. И даже те жители, кото-
рые недовольны введением та-
ких мер, это понимают. На са-
мом деле, как мне кажется, мо-
сквичи очень любят свой город и 
готовы вместе с властями города 
прилагать усилия для развития 
Москвы. И во многом поэтому, 
благодаря поддержке жителей, у 
нас, команды столичной власти, 
получается делать значительные 
шаги вперед. По данным социо-
логических исследований, тран-
спортный вопрос — один из са-
мых важных для москвичей, 
даже важнее, чем некоторые со-
циальные темы. До 2010 года ни-
какой четкой, системной работы 
по улучшению транспортной си-
туации не велось. Это привело к 
потере доверия жителей к тран-
спортным властям столицы. 
Люди устали от бездействия вла-
стей. Поэтому, когда я встречал-
ся с жителями Москвы, они тре-
бовали от меня действий. Без-
действие — я в этом уверен — при-
вело бы к тому, что справедливое 
возмущение москвичей только 
возросло бы. Сейчас многие жи-
тели отмечают улучшения на до-
рогах Москвы — притом что чи-
сло автомобилей осталось неиз-
менным. Ну а наша позиция — 
она честная и открытая: только 
вместе мы сможем сделать наш 
город лучше, комфортнее и без-
опаснее.

Акцент

 Москвичам станет приятнее 
хотя бы часть пути до работы 
преодолевать пешком, 
а в теплый сезон — 
на велосипеде
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Если людям 
будет приятно 

ездить в новых 
автобусах и пользо-

ваться метро, 
они изменят

свое транспортное 
поведение.

Акцент

 Наша позиция — 
она честная и открытая: 
только вместе мы сможем 
сделать наш город лучше, 
комфортнее и безопаснее

ЦИФРА

300
СТАНЦИЙ 
ВЕЛОПРОКАТА
будет открыто до 1 июля в разных 
районах города
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Подробности Майкоп на три дня стал столицей российского студенческого движения

Фестиваль собрал таланты
Иван Карасев

В 
Адыгее завершился фе-
стиваль «Студенческая 
весна на Кавказе», ко-
торый впервые прошел 
в республиканской сто-

лице. Сюда съехались более 300 
учащихся вузов из 20 регионов 
страны и пяти зарубежных госу-
дарств, а также призеры XXIII 
«Российской студенческой ве-
сны».

На три фестивальных дня 
Майкоп стал настоящей столи-
цей студенческого движения. Го-
стей принимал Адыгейский госу-
дарственный университет. Орга-
низаторы фестиваля — Россий-
ский союз молодежи (РСМ), Ми-
нистерство образования и науки 
РФ, кабинет министров Респу-
блики Адыгея. «Российская газе-
та» является информационным 
партнером фестиваля.

Кавказ без границ
По словам председателя РСМ 

Павла Красноруцкого, со своими 
основными задачами фестиваль 
справился. За минувшие дни уда-
лось наладить новые культурные 
связи между студенческими кол-
лективами и организациями ре-
гионов Кавказа и странами ближ-
него зарубежья. По итогам рабо-
ты форума будут скорректирова-
ны меры поддержки развития 
традиций студенческих творче-
ских фестивалей такого уровня. 
Также Красноруцкий отметил, 
что намерен продолжать реали-
зацию молодежных проектов в 
Адыгее.

— Наша республика впервые 
стала хозяйкой международного 
фестивального движения «Сту-
денческая весна на Кавказе», — 
говорит глава Республики Ады-
гея Аслан Тхакушинов. — Мы по-
нимаем, насколько это ответст-
венно и почетно. Уверен, фести-
валь положительно повлияет на 
имидж региона, придаст импульс 
динамичному развитию творче-
ских инициатив и станет одним 
из ярких и запоминающихся со-
бытий в молодежной жизни Кав-
каза. Значимым является и тот 
факт, что мероприятие проходит 
в год 70-летия Победы, поэтому 
несет большой патриотический 
посыл.

Красочное шоу (главным ре-
жиссером праздника стал худо-
жественный руководитель Госу-
дарственного академического 
ансамбля народного  танца 
«Нальмэс» Аслан Хаджаев) со-
стоялось на центральной площа-
ди столицы Майкопа. Открылся 
концерт прыжком парашютиста 
с флагом РСМ, который удачно 
приземлился прямо к восторжен-
ным зрителям.

На сцене делегации из россий-
ских регионов и зарубежных 
стран встречала «Мисс черкешен-
ка» — аспирантка Адыгейского го-
суниверситета (АГУ) Бэлла Кукан. 
Она подарила ребятам по корзине 
с яблоками (как известно, Майкоп 
в переводе с адыгейского означа-
ет «долина яблонь»). Затем Аслан 
Тхакушинов зачитал приветст-
венный адрес участникам фести-
валя от имени президента РФ.

Особую атмосферу праздника 
создавали выступление наездни-
ков и дельталет, откуда разбра-
сывались листовки о фестивале. 
Сценарий шоу основывался на 
легенде о Прометее и его прото-
типе из нартского эпоса Саусы-
рыко. Именно он стал централь-
ным героем символичного мо-
мента — приношения факела и за-
жжения в чаше огня фестиваля. 
Продолжилась этнографическая 
композиция концертной про-
граммой с участием артистов Го-
сударственного академического 
ансамбля народного танца Ады-
геи «Нальмэс».

Удивили «Этномодой»
Деловая программа форума 

была весьма насыщенной. В ми-
нувшие выходные в актовом зале 
Адыгейского госуниверситета 
прошел показ многожанровых 
выступлений студентов «Арт-
холл». Состоялись и два конкур-
са. Среди них — показ стилизо-
ванной национальной одежды и 
аксессуаров «Этномода» и кон-
курс патриотической песни 
«Солдатский конверт».

Молодых дизайнеров одежды 
со сцены поздравили автор Евра-
зийского конкурса высокой 
моды «Этно Эрато» Раушан Ка-
напьянова и художник-модельер 
Елена Пелевина. А своеобразным 
прологом к конкурсу стала пре-
зентация уникальных платьев-

символов адыгейского дизайне-
ра и художника Юрия Сташа и 
коллекции преподавателя АГУ 
Сусанны Макеровой. Кстати, она 
является обладательницей на-
град от домов высокой моды Пье-
ра Кардена и Вячеслава Зайцева.

Павел Красноруцкий появил-
ся на закрытии конкурса этномо-
ды в традиционной черкесской 
рубашке с кинжалом на поясе, 
подаренным знаменитым ювели-
ром, народным художником 
Адыгеи Асей Еутых.

— Обратите внимание — оказы-

вается, национальные и сложные 
костюмы можно легко преобра-
зовывать в молодежную, совре-
менную, удобную и практичную 
одежду, — заметил председатель 
РСМ. — Фестиваль продемонстри-
ровал, как можно легко и просто 
носить национальную одежду. И 
на следующий год мы будем про-
водить этот конкурс также в рам-
ках «Студенческой весны на Кав-
казе». Культура объединяет на-
род, сближает молодежь.

Своими впечатлениями поде-
лился эксперт конкурса, основа-

тель бренда одежды ROAD Давид 
Геворков (многим он известен в 
качестве бывшего участника 
трио Fresh-Art): «Много костю-
мов выполнено совершенно про-
фессионально — по цвету, силуэ-
ту, пропорциям. Все, кто сегодня 
оказался на этой сцене и показал 
свое направление и эстетическое 
видение, — уже победили».

Гран-при конкурса «Этномо-
да» завоевал студенческий театр 
моды «Де Люкс» Майкопского го-
сударственного гуманитарно-тех-
нического колледжа Адыгейского 
госуниверситета. Этот же коллек-
тив победил еще в двух номинаци-
ях — «Прикладное творчество и 
модные аксессуары в «Этности-
ле» и «Лучший сценический ко-
стюм с этноэлементами». Дипло-
мами и призами были также отме-
чены юные начинающие моделье-
ры из Кабардино-Балкарии, Ка-
захстана и Калмыкии. «Несмотря 
на то что это студенческие рабо-
ты, планка была поднята очень 
высокая, и нам было очень слож-

но судить», — призналась член 
жюри Раушан Канапьянова.

Отличились студенты из Ады-
геи и в песенном состязании. 
Жюри признало их лучшими в 
двух номинациях: певец-испол-
нитель и дуэт. А среди вокальных 
групп победили студенческие ко-
манды из Волгоградской области.

Кстати, состязание молодых 
модельеров было впервые вклю-
чено в творческую программу. 
Причем конкурс оказался очень 
востребованным: заявки на учас-
тие сделали 22 участника, кото-
рые привезли с собой почти 400 
моделей одежды.

— Все эти дни фестиваля мы с 
интересом наблюдали, как студен-
ты со всего Кавказа и из стран 
ближнего зарубежья демонстри-
ровали нам свое мастерство, — про-
комментировал итоги молодежно-
го праздника ректор АГУ Рашид 
Хунагов. — Студенты меня, призна-

юсь, удивили. Они смогли подгото-
вить к конкурсам на редкость яр-
кие образы своего творчества.

Большим успехом в фести-
вальные дни пользовались смотр 
талантов молодежи разных стран 
«Арт-холл» и выставка «Улица 
Победы» о роли республик Се-
верного Кавказа и Закавказья в 
Великой Отечественной войне.

Запишите в дипломаты
Особый интерес у студентов 

вызвал форум молодых лидеров 
молодежи Кавказа в сфере гума-
нитарного  сотрудничества 
«Школа публичной диплома-
тии», который проходил в науч-
ной библиотеке вуза. «Для меня 
это уникальный шанс получить 
дополнительное образование в 
сфере международных отноше-
ний и попытаться самим разо-
браться в непростой политиче-
ской обстановке, — поделилась 
своими впечатлениями студен-
тка Адыгейского госуниверсите-
та, волонтер Кристина Кошелева. 
— Было очень познавательно по-
общаться со своими сверстника-
ми из других вузов, преподавате-
лями, занимающимися общест-
венными проблемами, и полити-
ками завтрашнего дня».

По мнению проректора по 
воспитательной работе АГУ Фа-
тимы Тугуз, Кавказ расположен к 
сотрудничеству, и было важно в 
ходе дискуссий постараться 
опровергнуть негативные стере-
отипы о нем.

А помощник министра по де-
лам молодежи Чеченской Респу-
блики Расул Сусаев подчеркнул, 
что главная особенность нашей 
страны — в ее многогранной куль-
туре, и поэтому «нынешнее поко-
ление молодежи призвано, со-
храняя традиции, строить новую 

Россию, устремленную в буду-
щее».

— Молодые лидеры, собравшие-
ся в Майкопе, готовы к обсужде-
нию самых острых политических 
тем, — подчеркнул заместитель 
председателя Совета Ассамблеи 
народов России Назиржон Абдуга-
ниев, комментируя работу «Шко-
лы публичной дипломатии». — 
Они обладают качественными 
знаниями и — что очень важно — 
настроены на конструктивный ди-
алог. Фестиваль «Студенческая 
весна на Кавказе» производит са-
мое благоприятное впечатление.

А заключительным аккордом 
фестиваля стала массовая акция 
«Свеча памяти» на мемориале 
Майкопа у Вечного огня. В ней 
приняли участие около трех с по-
ловиной тысяч человек, которые 
зажгли свечи, озарив светом всю 
городскую площадь. Действие 
прошло в четыре часа утра — ров-
но в то время, когда началась Ве-
ликая Отечественная война.

Аслан Тхакушинов полагает, 
что республика смогла успешно 
реализовать у себя один из важ-
нейших федеральных молодеж-
ных проектов.

— В Адыгее создаются все усло-
вия для развития возможных 
форм самоорганизации и самоу-
правления студентов, повышения 
профессиональных компетенций 
и социокультурного развития, — 
говорит глава Адыгеи. — И опреде-
ленные успехи в этом направле-
нии уже есть. Фестиваль «Студен-
ческая весна на Кавказе» поможет 
дальнейшему творческому поиску 
и профессиональному росту мно-
гим молодым людям, которые впо-
следствии вольются в научную, 
управленческую и производствен-
ную элиту, в том числе и нашей ре-
спублики.

Аслан Тхакушинов (в центре): 
Фестиваль стал ярким событием 
в молодежной жизни Кавказа. 

Акцент

 Кавказ расположен к сотруд-
ничеству, и было важно 
постараться опровергнуть 
негативные стереотипы о нем

СПРАВКА «РГ»
История фестиваля «Студенческая весна на Кавказе» берет свое нача-
ло из советских комсомольских фестивалей самодеятельности. Тогда он 
представлял собой творческую площадку молодежи Кавказа, в форма-
те же «Студвесны» фестиваль проходит с 2009 года.
Как подчеркивают организаторы, основными задачами Международ-
ного фестиваля являются укрепление культурных связей между сту-
денческими коллективами и организациями регионов Кавказа в целом и 
стран Содружества, а также поддержка и развитие традиций прове-
дения международных студенческих творческих фестивалей.
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ЭКОНОМИКА

Владимир Волошин, 

МАЙКОП
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На основе  
взаимного интереса 
Позитивные тенденции в раз-

витии экономики и социальной 
сферы Республики Адыгея 
на фоне непростой ситуации 
в стране наглядно демонстриру-
ют показатели состояния региона 
в первом квартале текущего года. 
Конечно, кризисные явления 
и последствия санкций отрази-
лись на темпах роста по отдель-
ным позициям. Тем не менее, 
по данным министерства эконо-
мического развития и торговли 
Республики Адыгеи, превышен 
на 27,2 процента прогноз по объ-
емам отгруженной продукции 
собственного производства, вы-
полненных работ и услуг. Основ-
ной обобщающий макропоказа-
тель — «оборот организаций» — 
увеличился почти на 10 процен-
тов. Индекс промышленного про-
изводства составил 113,1 процен-
та, а в аграрном секторе — 102,2 
процента, что позволило Адыгее 
войти в тройку лидеров среди 
субъектов ЮФО. Министерство 
финансов республики приводит 
цифру общих доходов бюджета: 
1 459 миллионов рублей. Это все-
го на 0,2 процента меньше, чем 
в прошлом году.

Итак, можно сделать вывод, 
что ставка на импортозамещаю-
щие производства вполне оправ-
дывает себя, сулит хорошие пер-
спективы в агропромышленном 
комплексе, легкой промышлен-
ности, машиностроении. Глав-
ную роль в этом играют так назы-
ваемые системообразующие ор-
ганизации республики, оказыва-
ющие, в частности, существенное 
влияние на занятость населения. 
Отсюда и весьма низкий уровень 
регистрируемой безработицы 
в республике: 1,5 процента на ко-
нец апреля. 

Но как же промышленности 
и АПК республики удается справ-

ляться с острым дефицитом ин-
женеров и квалифицированных 
рабочих, руководителей средне-
го звена? Ведь известный лозунг 
прошлого века «кадры решают 
все» справедлив и сегодня. 

В экономике Адыгеи не-
сколько последних лет главенс-
твует принцип, суть которого 
можно выразить словами главы 
региона Аслана Тхакушинова 
на недавнем заседании респуб-
ликанского кабинета минист-
ров, где были рассмотрены при-
веденные выше итоги социаль-
но-экономического развития: 
«Нельзя работать по инерции, 
успокаиваться достигнутыми 
успехами, нужно обозначить уз-
кие моменты, выявлять пробле-
мы и находить выход из сло-
жившейся ситуации». 

Этот принцип заложен в осно-
ву целого ряда правительствен-
ных документов, ставящих целью 
адаптацию экономики республи-
ки к новым условиям хозяйство-
вания. Так, министр экономичес-
кого развития и торговли Респуб-
лики Адыгеи Махмуд Тлехас в бе-
седе с представителями СМИ от-
метил, что основные направле-
ния промышленной политики 
региона до 2020 года предусмат-
ривают, в частности, наряду с мо-
дернизацией и техническим пе-
ревооружением производствен-
ных мощностей создание новых 
высокопроизводительных рабо-
чих мест, то есть обеспечение 
потребности промышленного 
комплекса региона в квалифици-
рованных кадрах. 

Задача непростая, поскольку 
у работодателей растут требова-
ния к качеству подготовки кад-
ров в училищах и техникумах: се-
годня они должны быть на «ты» 
с автоматизированными систе-
мами, компьютерными програм-

мами, знать иностранные языки 
и т. п. И решать эту задачу обра-
зование и бизнес способны толь-
ко в тесном взаимодействии, пос-
кольку предприятиям для выжи-
вания в инновационной эконо-
мике не обойтись без людей, со-
здающих и умеющих использо-
вать новые технологии, а вузам 
в конкурентной борьбе за сту-
дента — без развития тех направ-
лений обучения, которые гаран-
тируют выпускникам востребо-
ванность на рынке труда.

Как куются кадры
Пример такого взаимодейс-

твия — сотрудничество Майкоп-
ского государственного гумани-
тарно-технического колледжа 
Адыгейского госуниверситета, 
Майкопского индустриального 
техникума и Майкопского про-
фессионального лицея №6 с 
представителями ОАО «ЗАРЕМ» 
(Майкопский редукторный за-
вод) и ОАО «Майкопский маши-
ностроительный завод». Ребята 
успешно трудятся на этих пред-
приятиях не только в цехах, но и 
в различных отделах и лабора-
ториях. Многие после получе-
ния дипломов возвращаются 
туда, где впервые познакоми-
лись со своей профессией.

— Идеальной была бы ситуа-
ция, когда производственная база 
образовательных учреждений шла 
на шаг впереди материально-тех-
нического обеспечения предпри-
ятий, — считает технический ди-
ректор ОАО «ЗАРЕМ» Сергей Ше-
пеленко. — Тогда выпускникам 
не нужно было бы переучиваться 
на рабочем месте. К сожалению, 
уровень подготовки специалистов, 

которые приходят на завод из ву-
зов и ссузов, оставляет желать луч-
шего. Поэтому на нашем предпри-
ятии внедрена собственная систе-
ма обучения и повышения квали-
фикации персонала.

Подобная система «шлифов-
ки» специалистов практикуется 
и на других ведущих предпри-
ятиях республики. Как отмечает 
заместитель генерального ди-
ректора по животноводству ЗАО 
«Киево-Жураки АПК» Влади-
мир Чикильдин, специфика про-
изводства одного из ведущих 
п р е д п р и я т и й  р е с п у б л и к и 
по производству мяса свинины 
такова, что специалиста с требу-
емыми квалификацией и прак-
тическими навыками в «чистом 
виде» не готовит ни одно из учеб-
ных заведений юга России. Вы-
пускника с базовыми знаниями 
доводят до нужных «кондиций» 
уже на производстве.

В то же время в республике 
есть интересный опыт, нарабо-
танный экономическим факуль-
тетом Адыгейского государс-
твенного университета. Здесь 
действует система подготовки 
специалистов, когда теоретичес-
кие знания студенты приобрета-
ют в аудиториях, а практичес-
кие — непосредственно на про-
изводственных предприятиях, 
на будущем рабочем месте. 

Это так называемое дуальное 
образование, которое чем-то по-
хоже на развитое когда-то настав-
ничество, но работает в условиях 
рыночной экономики. Его преиму-
щество— в обеспечении высокого 
процента трудоустройства выпус-
кников, так как они полностью от-
вечают требованиям работодате-
ля. Базами для практической части 
обучения студентов в этой системе 
служат более 10 предприятий рес-
публики, на которых профессио-
нальная подготовка реализуется 
через договоры совместной де-
ятельности и договоры социаль-
ного партнерства.

Оптимистичные планы у эко-
номфака связаны с ведущими 
предприятиями республики — 
теми самыми системообразующи-
ми организациями, которые про-
должают модернизировать свои 
производства для решения задачи 
импортозамещения и наращивать 
объемы выпускаемой продукции. 
Среди них ОАО «ЗАРЕМ», ОАО 
«Майкопский машиностроитель-
ный завод», ООО «Новые техно-
логии», ООО «Южгазэнерджи», 
ЗАО «Картонтара», ООО «Ады-
гейский комбикормовый завод», 
ООО «Майкопский пивзавод», 
ООО «Мамруко», ООО «Золотой 
век», молзаводы «Тамбовский», 
«Гиагинский» и другие.

АКТУАЛЬНО

Владимир Леонов, 
МАЙКОП 
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Спрос на золотые руки
В Республике Адыгея, как и в 

целом по России, вопрос «кадро-
вого голода», то есть нехватки 
профессиональных специалистов 
актуален практически во всех от-
раслях начиная с рабочих специ-
альностей и заканчивая сферой 
управления. Экономика региона, 
взяв курс на импортозамещение 
в условиях экономического кри-
зиса и санкций западных стран 
в отношении России, ощущает ос-
трую потребность в квалифици-
рованных кадрах, способных ра-
ботать на современном оборудо-
вании по новым технологиям. 

Как и во всей стране, здесь 
в постсоветский период про-
изошло серьезное отставание со-
держания профессионального 
образования от потребностей 
республики и рынка труда, 
от тенденций мирового эконо-
мического развития, что не уст-
раивает  работодателей, стиму-
лирует безработицу. 

Глава Республики Адыгея Ас-
лан Тхакушинов, выступая с до-
кладом в Астрахани на майском 
выездном совещании Совета бе-
зопасности РФ с высшими долж-
ностными лицами субъектов 
Южного федерального округа, 
отметил актуальность мер 
по снижению социальной напря-
женности на рынке труда Ады-
геи, вызванной кризисными яв-
лениями, сезонными колебания-
ми, проводимыми в республике 
мероприятиями по оптимизации 
бюджетной сферы и рядом дру-
гих причин. Глава региона при-
вел данные на конец апреля: уро-
вень регистрируемой безработи-
цы в республике составил 1,5 
процента, что на 0,3 процента 
превышает этот показатель 
на начало года. 

В то же время, подчеркнул Ас-
лан Тхакушинов, в Адыгее сохра-
няется проблема диспропорции 

спроса и предложения на рынке 
труда: сегодня 67 процентов ва-
кансий приходится на рабочие 
профессии. При этом наиболее 
востребованы в городах и сель-
ской местности республики та-
кие специальности, как бетон-
щик, каменщик, водитель. 

Для выравнивания ситуации 
предполагается принять ряд мер. 
Одна из них — усиление взаимо-
действия с учебными заведения-
ми Юга России в рамках подго-
товки необходимого количества 
профильных специалистов для 
региона.

Условия диктует рынок
В соответствии с программой 

модернизации системы профес-
сионального образования (СПО) 
в Адыгее решается целый комп-
лекс актуальных задач, при этом 
во главу угла ставятся вопросы 
комплексного социально-эконо-
мического развития региона, за-
просы населения и местного 
рынка труда. Словом, система 
СПО выстаивается таким обра-
зом, чтобы она могла своевре-
менно реагировать на меняющи-
еся запросы рынка и экономики.

И такие наработки уже есть 
в сфере среднего профобразова-
ния, включающей в себя четыре 
техникума и пять колледжей, два 
из которых входят в состав гос-
университетов Адыгеи. Нагляд-
ное подтверждение — итоги по-
сещения главой Адыгеи Донду-
ковского сельхозтехникума — 
одного из старейших учебных за-
ведений республики по подго-
товке специалистов для сельско-
го хозяйства. В нем ежегодно 
обучается около 300 студентов 
по пяти профессиям СПО. С уче-
том потребностей рынка труда 
региона в техникуме ведется ра-
бота по лицензированию еще 
пяти профессий. 

Для квалификационной под-
готовки кадров здесь имеется со-

ответствующая учебно-матери-
альная база: учебные кабинеты, 
лаборатории, два спортивных 
зала, волейбольная спортивная 
площадка, информационный 
центр по изучению и внедрению 
малого предпринимательства 
среди студентов, планируется со-
здание районного бизнес-цент-
ра. В прошлом году реконструи-
рована теплица, строится еще 
одна. В текущем году сдана в экс-
плуатацию площадка для подго-
товки водителей категорий «В» 
и «С». Студенты регулярно учас-
твуют в конкурсах профмастерс-
тва разного уровня, знания под-
крепляют практикой в создан-
ных для этого четырех студен-
ческих трудовых отрядах.

Все перечисленное иллюстри-
рует успешность работы по реа-
лизации Концепции развития 
системы СПО в Республике Ады-
гея. Не случайно востребован-
ность выпускников техникума 
весьма велика: работу по специ-
альности находят 90 процентов  
бывших студентов, причем прак-
тически сразу.

— Потребность в грамотных 
специалистах рабочих специаль-
ностей, тем более аграрного сек-
тора, будет всегда, — прокоммен-
тировал эту статистику глава рес-
публики, но добавил при этом, 
что республика будет финанси-
ровать обучение тем профессиям 
и специальностям, в которых ре-
ально нуждается ее экономика. 
Менее востребованные специ-
альности вполне могут быть пе-
реведены на договорную основу.

Аслан Тхакушинов напомнил 
также о диспропорции спроса 
и предложения на рынке труда 
и подчеркнул, что необходима 
более активная профориентация 
учащихся с учетом реальных 
нужд экономики, для чего следу-

ет пересмотреть перечень специ-
альностей, которым обучает 
Дондуковский сельхозтехникум, 
с учетом потребностей рынка 
труда.

Инвестиции против 
безработицы

Помимо ставки на подготовку 
дефицитных рабочих кадров 
в техникумах в рамках республи-
канской госпрограммы «Содейс-
твие занятости населения» 
на 2014—2018 годы разработан 
проект подпрограммы «Дополни-
тельные мероприятия, направ-
ленные на снижение напряжен-
ности на рынке труда Республики 
Адыгеи, на 2015 год»  с объемом 
финансирования 14,5 миллиона 
рублей. 

Цель проекта — стимулирова-
ние мобильности трудовых ресур-
сов Адыгеи. В основных меропри-
ятиях подпрограммы примут 
участие ООО «Бемхолдинг» 
(Майкоп), ООО «Нерудстрой-
ком» (Майкопский район), ООО 
«НОВАТЕК» (Тахтамукайский 
район) и другие предприятия. Так, 
после реализации инвестпроектов 
корпорации «Волма» и компании 
«Бемхолдинг» планируется тру-
доустроить 648 человек. 

Кроме того, в соответствии 
с соглашениями, заключенными 
между Минсельхозом республики 
и участниками программ по под-
держке начинающих фермеров 
и развитию семейных животно-
водческих ферм на базе крестьян-
ских (фермерских) хозяйств, 
в Адыгее создано 235 рабочих 
мест. Дополнительно по этому на-
правлению с 2015 по 2020 годы 
планируется организовать еще 
534. Продолжается также работа 
по господдержке малого и средне-
го бизнеса, благодаря которой 
в прошлом году было дополни-
тельно создано 280 рабочих мест. 

Аслан Тхакушинов рассказал 
в беседе с журналистами, что в те-
кущем году на господдержку ма-
лого и среднего бизнеса будет на-
правлено около 764 миллионов 
рублей, что, по мнению главы рес-
публики, позволит предпринима-
телям обеспечить работой 
не меньшее, чем в прошлом году, 
количество человек. 

— Для стимулирования само-
занятости сельского населения 
в настоящее время ведется работа 
по созданию крупного агробиз-
нес-инкубатора. Большие надеж-
ды мы связываем и с реализацией 
инвестиционных проектов. Се-
годня в активной работе более 
50 перспективных инвестпроек-
тов, — подчеркнул Аслан Тхаку-
шинов.

Ставка на профессионала
В Адыгее формируют спрос на рабочие кадры в соответствии с планами развития 

Качество на заказ
Как «шлифуют» специалистов для современных предприятий

В старейшем учебном заведении 
республики, Дондуковском сель-
хозтехникуме, ежегодно обучает-
ся около 300 студентов.

Многие выпускники после полу-
чения дипломов возвращаются 
туда, где впервые познакомились 
со своей профессией.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ   Люди чутко 
реагируют на действия власти 

Результат зависит 
от каждого

Олег Королев, 
глава администрации 

Липецкой области

В СЛОЖНЫХ геополитических 
и экономических условиях ре-
гион сумел обеспечить положи-
тельную динамику развития. 
Это доказывает мысль, которую 
мне приходилось неоднократно 
произносить: из кризисной си-
туации в мировой экономике и 
попыток навязать нам изоляци-
онные процессы можно извлечь 
несомненную выгоду. Это — наш 
шанс, и мы стараемся его не 
упустить.

Получается ли это? Обра-
тимся к цифрам. По итогам пяти 
месяцев текущего года (в срав-
нении с тем же периодом преды-
дущего) нам удалось сохранить 
положительную динамику эко-
номического развития. Темп ро-
ста промышленного производ-
ства составил 102,7 процента, 
сельскохозяйственного — 104,8, 
ввода жилья — 112,4. Среднеду-
шевые денежные доходы насе-
ления увеличились на 14,9 про-
цента, среднемесячная заработ-
ная плата — на 6,3. Уровень без-
работицы составляет 0,7 про-
цента и продолжает оставаться 
одним из самых низких в РФ и 
ЦФО. В этом году в области 
образовано 2,4 тысячи новых 
рабочих мест. За пять месяцев с 
начала года в экономику регио-
на привлечено 25,8 миллиарда 
рублей (рост к уровню прошло-
го года — 114,7 процента). Инве-
стиции на душу населения воз-
росли на 15 процентов и соста-
вили 22,3 тысячи рублей. 

Минувший год был во многом 
показательным для промышлен-
ного сектора — ключевого для ре-
гиона. И сегодня можно конста-
тировать, что, несмотря на не-
благоприятные внешние факто-
ры, мы сумели не просто сохра-
нить свои позиции в этой сфере 
экономики, но и значительно их 
усилить. В 2014 году отгружено 
промышленной продукции на 
сумму 480 миллиардов рублей. 
Рост — более 114 процентов. По 
объему производства продукции 
обрабатывающих отраслей на 
душу населения (385 тысяч ру-
блей) область почти вдвое пре-
вышает среднероссийские пока-
затели и стабильно занимает ли-
дирующие позиции. Мы занима-
ем третье место в России после 
Калужской области (она занима-
ет первое место в стране) и 
Санкт-Петербурга.

Как развивалась промыш-
ленность в этот непростой пери-
од? Мы смогли создать более 1,2 
тысячи новых рабочих мест. 
Ввели в строй восемь новых вы-
сокотехнологичных произ-
водств. В Особой экономиче-
ской зоне «Липецк» были введе-
ны в эксплуатацию вторая оче-
редь завода «ЛЗСК Оконные си-
стемы» и третья очередь «СЭСТ 
ЛЮВЭ». В Краснинском районе 
завершено строительство по-
красочного и сварочного цехов 
компании «Моторинвест» — 
комплекса по производству лег-
ковых автомобилей. Полным хо-
дом идет строительство участка 
сборочного производства. На 
заводе стройматериалов «Елец-
кий» освоено производство па-
нельного настила по современ-
ной немецкой технологии. Пе-
речисленные факты красноре-
чиво свидетельствуют о высо-
кой инвестиционной активно-
сти в производственной сфере. 
Эффективный диалог с инвесто-
рами, отработанные и законода-
тельно закрепленные механиз-
мы их поддержки приносят ре-
зультат.

Несмотря на все внешние 
сложности, нам удалось сохра-
нить поступательное движение 
по всем ключевым направлени-
ям, определяющим инвестици-
онную привлекательность реги-
она. Привлечению дополнитель-
ных инвестиций в экономику 
области будет способствовать 
реализация второго этапа раз-
вития особой экономической 
зоны промышленно-производ-

ственного типа «Липецк» в 
Елецком районе. Это позволит 
привлечь еще 46 компаний-ре-
зидентов, более 176 миллиар-
дов рублей инвестиций, создать 
около десяти тысяч новых рабо-
чих мест.

Высокие технологии требу-
ют инновационных подходов. 
Именно инновации повышают 
конкурентоспособность регио-
на. Меры поддержки инноваци-
онных проектов, включенных в 
областной реестр, в виде субси-
дий и налоговых льгот позволи-
ли достигнуть наибольших тем-
пов роста в ряде сфер промыш-
ленности. Например, в произ-
водстве электрооборудования, 
электронного и оптического 
оборудования — в четыре с поло-
виной раза. Доля предприятий, 
осуществляющих инновацион-
ную деятельность, составляет 
17,5 процента. Технологические 
инновации осуществляют 15,6 
процента организаций. По этим 
показателям Липецкая область 
находится на втором месте в 
ЦФО.

Безусловно, инновационная 
инфраструктура должна совер-
шенствоваться и расширяться. 
С этой целью на базе Липецкой 
областной универсальной науч-
ной библиотеки был создан 
Центр поддержки технологий и 
инноваций регионального уров-
ня. Он оказывает информацион-
ную и научно-методическую 
поддержку физическим и юри-
дическим лицам при проведе-
нии научно-исследовательских 
работ. А создание Центра моло-
дежного инновационного твор-
чества значительно расширило 
возможности для творчества 
учащихся, повышает интерес 
молодежи к техническим но-
винкам в производстве. Это 
крайне важно — работать с людь-
ми, которые завтра будут опре-
делять лицо нашей экономики.

Липецкая область, как и все 
регионы нашей страны, в пол-
ной мере ощутила последствия 
ухудшения внешнеэкономиче-
ской конъюнктуры и внешнепо-
литических потрясений. Для 
минимизации их негативного 
влияния создана комиссия, при-
званная обеспечить устойчивое 
развитие экономики и социаль-
ной стабильности. Разработан и 
утвержден план первоочеред-
ных мероприятий, который кор-
релирует с аналогичным доку-
ментом правительства РФ. Осо-
бое внимание в нем уделено ме-
роприятиям, направленным на 
снижение импортозависимости 
области, поддержку малого и 
среднего предпринимательства. 
Общий объем финансирования 
первоочередных мероприятий — 
около трех миллиардов рублей. 
Ведется ежемесячный монито-
ринг финансово-экономическо-
го состояния системообразую-
щих предприятий и организа-
ций области, для чего создана 
специальная комиссия. Наша 
задача — не допустить сущест-
венного сокращения производ-
ственной деятельности и массо-
вого высвобождения работни-
ков. И она последовательно ре-
шается.

Приоритетным направлени-
ем развития региональной про-
мышленности на среднесроч-
ную перспективу станет маши-
ностроение: производство стан-
ков, автомобилей и автокомпо-
нентов, сложной бытовой и 
электронной техники. Ведется 
работа по развитию импортоза-
мещающих производств, орга-
низации новых предприятий на 
свободных площадях в инду-
стриальных парках, формиро-
ванию территориальных про-
мышленно-инновационных кла-
стеров.

Безусловно, сложные геопо-
литические и экономические 
условия внесли коррективы в 
нашу работу, но мы не отступи-
ли и не отступим от намеченных 
целей.

Подчеркну: проблемы эконо-
мики нужно решать в увязке с 
социальными вопросами, «из-
меряя» нашу эффективность ка-
чеством жизни граждан. Люди 
прекрасно чувствуют, на что на-
правлены действия властей на 
всех уровнях и чутко реагируют 
на них. Если наша работа дела-
ется во благо общества, во благо 
каждого гражданина — ее эффек-
тивность умножается на дове-
рие. И это значит, что мы нахо-
димся на верном пути.

ОПЫТ В Черноземье 
осваивают современные 
принципы застройки 

Подобрать ключ

Валерий Клевцов, генеральный директор 

«Липецкой ипотечной корпорации»

СЕГОДНЯ в Липецке и области активно развивается и 
осваивается принцип комплексной застройки в форми-
ровании микрорайонов. Создаются пилотные проекты, 
которые уже на практике показывают все преимущест-
ва использования такого принципа. Он позволяет осва-
ивать масштабные территории, вводить максимально 
большое количество жилья, одновременно сдавать в эк-
сплуатацию социальные объекты с необходимой ин-
фраструктурой, со 
всем тем, что требу-
ется для комфортно-
го и качественного 
проживания гра-
ждан. Самая главная 
цель комплексной 
застройки — это 
именно обеспече-
ние высокого каче-
ства жизни.

В Липецке 19 
июня досрочно сда-
ли первый дом в ми-
крорайоне «Елец-
кий». Чуть более двух лет назад здесь был пустырь, а се-
годня ведется активное строительство. Это стало воз-
можно благодаря тесному сотрудничеству, совместной 
работе Липецкой ипотечной корпорации, строительной 
организации «Глобус Групп», смежников, подрядчиков, 
а также поддержке администрации области и города, 
всех небезразличных и заинтересованных людей.

Сейчас на объектах работают разные застройщики. 
Поиск добросовестных подрядчиков был довольно слож-
ным вопросом. Специалисты корпорации детально и 
внимательно изучали историю каждого инвестора. Орга-
низаций и предприятий, желающих участвовать в возве-
дении микрорайона, оказалось немало, но далеко не все 
смогли вступить в пул застройщиков.

И сегодня у нас есть московские, воронежские инве-
сторы. То есть проект перешагнул границы региона и 
стал по-настоящему общероссийским. А Липецкая об-
ласть — это часть территории страны, и здесь могут и 
должны работать добросовестные, ответственные люди. 
Мы готовы сотрудничать со всеми надежными компани-
ями различных регионов России. 

В новом доме, который сдан в эксплуатацию и ознаме-
новал рождение микрорайона «Елецкий», почти полты-
сячи липецких семей справили новоселье. По статисти-
ке, которую ведем в корпорации, это в основном моло-
дежь. Старшее поколение могло только мечтать о таком 
жилье. А сегодня молодые семьи имеют возможность за 
приемлемые деньги с учетом льготного ипотечного кре-
дита приобрести квартиру. До конца года еще сотни се-
мей отпразднуют новоселье. 

Несмотря на сложные экономические условия, в 
2015-м планируем сдать более 100 тысяч квадратных 
метров жилья в микрорайоне «Елецкий». Буквально в 
начале июля намечена сдача еще одного многоэтажного 
дома, и практически каждый месяц будем сдавать по 
дому. Предполагаем, что до конца года сдадим семь до-
мов.

Олег Королев: Высокие технологии 
требуют инновационных подходов 
к производству.

Перспективы Регион привлекает инвесторов 
стабильностью 

Климат-контроль

Анна Скрипка 

Н
ациональный рей-
тинг состояния инве-
стиционного клима-
та в российских ре-
гионах показал эф-

фективность поддержки бизнеса 
в Липецкой области. Эксперты 
констатируют: именно здесь 
предприниматели чувствуют 
уверенность в завтрашнем дне и 
стараются использовать все 
предложенные возможности для 
развития. 

Без приставки «моно»
Глава региона Олег Королев 

развитие бизнеса всегда назы-
вал приоритетом, а поддержку 
перспективных проектов — од-
ной из важнейших задач вла-
стей. Он напомнил о том, что не 
так уж давно бюджет области 
зависел от работы единственно-
го налогоплательщика — мест-
ного металлургического комби-
ната.

—  Моногород или моноо-
бласть — это просто беда, — уве-
рен глава региона. — Раньше об-
ластная казна на 60 процентов 
зависела от объема производст-
ва НМЛК. Стоило немалых уси-
лий принять решение о дивер-
сификации экономики, и теперь 
все убедились в том, что это ре-
шение было верным. Развитие 
других отраслей позволило сни-
зить долю поступлений в бюд-
жет от комбината более чем в 
три раза, и это хорошо как для 
предприятия, так и для региона. 
Теперь мы с уверенностью гово-
рим о том, что Липецкая об-
ласть не только имеет успеш-
ный опыт диверсификации эко-
номики, но и готова дальше раз-
виваться в этом направлении.

Основную долю в промыш-
ленном производстве региона 
до сих пор занимает металлур-
гия, однако и часть машино-
строения, производства резины 
и пластмассы, химических ве-
ществ и электрооборудования 
значительна. По данным стати-
стики, объем отгруженных то-
варов липецких обрабатываю-
щих производств в расчете на 
одного жителя области состав-
ляет 385 тысяч рублей. Это по-
чти в два раза больше, чем в 
среднем по России. 

Добиться таких результатов, 
по мнению экспертов, удалось 
благодаря ряду условий. Регион 
привлекает разных инвесторов 
не столько преференциями и 
льготами, сколько стабильно-
стью. Областные законы и про-

граммы здесь изначально были 
сформированы так, чтобы снять 
барьеры для развития промыш-
ленности, обеспечить здоровую 
и честную конкуренцию на 
рынке и поддержать перспек-
тивный бизнес в непростых си-
туациях. И насколько эффек-
тивно работают эти механиз-
мы, можно судить уже сейчас: 
несмотря на кризис, инвесто-
ров, в том числе зарубежных, в 
Липецкой области все больше.

 Зона ответственности
Как правило, все они стремят-

ся основать новое производство 
в особых экономических зонах. 
Помимо федеральной ОЭЗ «Ли-
пецк» здесь создали десять эко-
номических зон регионального 
уровня. И площадки в них тоже 
пользуются популярностью. В 
особых экономических зонах 
сейчас насчитывается 76 рези-
дентов. Каждый из них — не толь-
ко источник значительных нало-
говых поступлений в казну, но и 
ответственный работодатель для 
четырех тысяч высококвалифи-
цированных специалистов. 

Представители и власти, и 
бизнеса напоминают, что первая 
ОЭЗ — «Липецк» — была создана 
десять лет назад и называют ны-
нешний год своеобразным рубе-
жом в развитии как особых зон, 
так и экономики региона в целом. 
В ОЭЗ «Липецк» насчитывается 
37 резидентов, 22 из них — рос-
сийские, остальные — иностран-
ные компании, решившие начать 
производство в России, и из мно-
жества регионов и площадок вы-
бравшие именно Липецкую об-
ласть и эту ОЭЗ. Помимо инве-
сторов из Японии, Бельгии, Ни-
дерландов, Швейцарии, США, Ук-
раины, Израиля, Китая, разме-
стивших здесь свои предприятия, 
в ОЭЗ пришли четыре итальян-
ские компании и три — немецкие.

Условия комфортны настоль-
ко, что создание нового произ-
водства, как правило, занимает 
минимум времени. Так, в минув-
шем году шведско-швейцарский 
инвестор заявил о своем желании 

открыть в ОЭЗ завод электротех-
нического оборудования. Симво-
лический первый камень заложи-
ли в апреле 2014 года, запустить 
производство намерены уже в 
этом году. Эксперты уверены, что 
это предприятие будет стимули-
ровать создание других, и в ОЭЗ 
будет сформирован настоящий 
электротехнический кластер. 

Подобный пример в ОЭЗ уже 
есть: японский производитель 
автомобильных покрышек, раз-
местив в ОЭЗ свое производст-
во, обеспечил рынок сбыта для 
бельгийской компании, которая 
выпускает металлокорд и бор-
товую проволоку, и немецкого 
завода специальных технологи-
ческих деталей. И если изна-
чально инвестор планировал 
поставлять на рынок 1,7 милли-
она покрышек, вложив в произ-
водство 17 миллиардов рублей, 
то в результате показатели вы-
росли до пяти миллионов шин и 
27 миллиардов рублей инвести-
ций.

В целом же за десять лет су-
ществования ОЭЗ «Липецк» ее 
резиденты сумели выпустить 
продукции на 28 миллиардов 
рублей. Только в минувшем году 
в региональную казну было пе-
речислено 105 миллионов ру-
блей налоговых отчислений, 
взносов в социальные фонды и 
таможенных платежей.

 Олег Королев подчеркнул, 
что средняя заработная плата на 
предприятиях в ОЭЗ — 35,5 ты-
сячи рублей, большая часть спе-
циалистов здесь — высококвали-
фицированные. Кроме того, 
одно рабочее место в особой 
экономической зоне позволяет 
создать еще три вне ее. 

Вектор развития
Сегодня эксперты называют 

ОЭЗ «Липецк» настоящим про-
мышленным кластером, кото-
рый постоянно растет, и площа-
ди в 1024 гектара для него уже 
становится недостаточно. Олег 
Королев отметил, что уже сейчас 
нужно заниматься освоением 
новой площадки в 1300 гекта-
ров, чтобы не ограничивать по-
тенциальных инвесторов.

Олег Королев подчеркнул, 
что каждый вложенный рубль в 
ОЭЗ «Липецк» привлек за собой 
примерно три рубля инвести-
ций. Здесь продолжат совершен-
ствовать механизмы поддержки 
приоритетных отраслей эконо-

мики и инфраструктуру регио-
на, чтобы с каждым днем привле-
кательность Липецкой области 
для бизнеса становилась выше. К 
примеру, в числе первоочеред-
ных задач — развитие аэропорта, 
чтобы воздушные ворота регио-
на могли принимать авиалайне-
ры более высокого класса, здесь 
уже реконструировали взлетно-
посадочную полосу и чуть позже 
построят рулежную дорожку.

— Введенные Западом сан-
кции против России создали ус-
ловия для стремительного рыв-
ка отечественной экономики, — 
уверен Олег Королев. — Насту-
пило самое благоприятное вре-
мя для реализации новых проек-
тов. Это прекрасно понимают и 
за рубежом.

Любопытно, что новыми ре-
зидентами ОЭЗ намерены стать 
четыре иностранных компании: 
заявки подали инвесторы из 
Южной Кореи, Польши, Синга-
пура и даже США. 

В ходе своего визита в регион 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев подчер-
кнул, что на федеральном уровне 
планы зарубежных партнеров 
будут поддержаны, как и проект 
по расширению особой эконо-
мической зоны и созданию но-
вых производств в Ельце. Для вы-
деления этой, по сути, новой 
площадки нужно 7 миллиардов 
рублей, и без помощи федераль-
ного центра здесь не обойтись.

Глава министерства, в свою 
очередь, назвал особую эконо-
мическую зону «Липецк» одной 
из лучших в стране и отметил, 
что опыт области по созданию 
комфортных условий для бизне-
са нужно перенимать другим ре-
гионам.

— Все действующие предприя-
тия — это современные, эконо-
мичные, качественные произ-
водства, где трудятся наши рос-
сийские специалисты, — подчер-
кнул министр. — У них хорошая 
заработная плата и комфортные 
условия для работы и отдыха. У 
особых экономических зон боль-
шое будущее. Уже сейчас на каж-
дый вложенный рубль получаем 
по два рубля от инвесторов. И в 
общей сложности уже получили 
около шестидесяти миллиардов 
инвестиций. И будет еще больше. 
Мы должны максимально тира-
жировать качественные произ-
водственные, финансовые ре-
зультаты, которых достигают 
наши флагманы. Страна учится 
жить в режиме инноваций. Мы 
будем развивать проект зоны 
«Липецк» и дальше, распростра-
няя передовой опыт по России.

Кстати, авторитетный жур-
нал «tDi Magazine», входящий в 
группу изданий The Financial 
Times, признал ОЭЗ «Липецк» 
лучшей инвестиционной пло-
щадкой для крупного бизнеса в 
Европе в глобальном рейтинге 
свободных экономических зон 
всего мира в 2014 году.

Новыми резидентами ОЭЗ «Липецк» недавно изъявили желание стать еще 
четыре иностранные компании.

Опыт работы ОЭЗ «Липецк» планируется распространять в других регионах России.

Акцент

 Каждый рубль, вложенный
в Особую экономическую 
зону «Липецк», привлек при-
мерно три рубля инвестиций

В микрорайоне 
«Елецкий» в этом 
году будет сдано 
более 100 тысяч 
квадратных метров 
жилья 

В этом году региону 
удалось сохранить 
положительную 
динамику 
в экономике
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Выступая в роли единого заказ-
чика, «ЛИК» осуществляет ре-
шение целого комплекса вопро-
сов: это оформление прав на зе-
мельный участок, разработка 
проектно-сметной документа-
ции, оформление и получение 
разрешительной документа-
ции, строительство инженер-
ных сетей, конкурсный отбор 
финансово устойчивых подряд-
чиков с надежной репутацией, 
проведение иных необходимых 
согласительных процедур и 
обеспечение совместно с други-
ми участниками процесса вы-
полнения заданий по вводу в 
действие объектов в установ-
ленные сроки.

Положительным примером 
работы ОАО «ЛИК» в качестве 
единого заказчика стало комп-
лексное возведение микрорайо-
на «Университетский». За срав-
нительно короткий срок пост-
роено 25 многоэтажных жилых 
домов, за счет собственных 
средств построена инфраструк-
тура и в целом создана комфор-
тная среда для проживания 
граждан.

Накопленный опыт ОАО 
«ЛИК» использует и в реализа-
ции крупномасштабного про-
екта возведения микрорайона 
«Елецкий», что позволяет обес-
печить высокие темпы строи-
тельства, доступные цены на 

квартиры и комфорт для буду-
щих жильцов.

Привлекательным для вло-
жения инвестиций является об-
щественно-деловой центр стро-
ящегося микрорайона «Елец-
кий» и сельскохозяйственный 
рынок.

Своих инвесторов ждет и на-
ходящийся сегодня в стадии 
проектирования город-спутник 
Романово, площадь террито-
рии — около 5,7 тысячи гекта-
ров, первая очередь строитель-
ства составит 1400 тысяч квад-
ратных метров жилья.

Благодаря комплексному 
подходу воплощается в жизнь 
основная цель подобных про-
ектов — создание новой, ком-
фортной и привлекательной го-
родской среды обитания. Кро-
ме того, комплексное развитие 
территории — эффективный 
экономический фактор разви-
тия всего региона.

Липецкая область ждет 
инвесторов

ОАО «ЛИК» реализует крупномасштабные 
проекты комплексного освоения 

территории в Липецке

Инвестпроект общественно-делового центра мкр. Елецкий г. Липецк 
(разработка ОАО Проектный институт «Липецкгражданпроект»)

Адрес:
ОАО «Липецкая  
ипотечная корпорация»
г. Липецк,  
ул. Бехтеева С.С., д. 4.  
Тел.: (4742) 51-50-61, 
51-60-30.
Факс: (4742) 51-50-66.
Сайт: www.licorp.ru. НА
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МУЗЫКА XV Конкурс 
Чайковского приближается 
к финалу

Тест на Моцарта

Ирина Муравьева

ВО ВТОРОЙ части второго тура 
конкурсанты исполняют концер-
ты Моцарта и Гайдна с камерным 
оркестром. И как показал резуль-
тат первого дня прослушиваний, 
этот тест оказывается сложней-
шим для молодых музыкантов. В 
прозрачной «венской» фактуре у 
них нет возможности произво-
дить эффекты своей гипервирту-
озностью, крупными звуковыми 
форматами или эмоциональны-
ми «захлестами». В венских тек-
стах требуется филигранность 
каждого звука, синтез логики и 
тонкой чувствительности, иде-
альное чувство формы и пропор-
ций — всего того, что составляет 
само понятие классики и высший 
класс исполнительского искусст-
ва. И с этой точки зрения концер-
ты Моцарта оказались для кон-
курсантов-пианистов гораздо бо-
лее серьезным препятствием, 
чем можно было ожидать. Впе-
чатляющие интерпретации Про-
кофьева, Листа, Скрябина, Рах-
манинова на предыдущих соль-
ных этапах сменились вдруг ров-
ным, ничем особенно не приме-
чательным моцартовским мара-
фоном, где участники исполняли 
концерты под номерами 12, 21, 
23, 24, 27. При этом оркестры на 
сцене конкурсантам не помога-
ли, звучали вне моцартовской 
стилистки (Камерный оркестр 
России под управлением Алексея 
Уткина и особенно — «Солисты 
Москвы» под управлением Юрия 
Башмета, дирижер Аэртон Де-
симпелар.

Сергей Редькин исполнил све-
тящийся радостью моцартов-
ской любви ля-мажорный кон-
церт с собственной каденцией, 
не удивив, а подтвердив свою 
тонкую музыкальность и береж-

ное отношение к звуку, сверкав-
шему и в пассажах, и в трелях, и в 
линиях аккордов. С разной сте-
пенью внутренней стройности, 
но, увы, нивелировано, без ис-
полнительской «харизмы» про-
звучали моцартовские концерты 
и у обаятельного американца 
Рида Тецлоффа, и у Марии Мазо 
(Германия), и у тончайшего ко-
лориста звука Ильи Рашковско-
го. Казалось, монотонному бегу 
красивых моцартовских пасса-
жей не будет конца. Но неожи-
данно убедительным оказался 
Джордж Ли (США) в 23-м ля-ма-
жорном концерте, сумевший 
свой колоссальный виртуозный 
и звуковой масштаб спрятать в 
прозрачных моцартовских «ко-
лоратурах» и наполнить проник-
новенным чувством знаменитое 
Andante. Но главным и феноме-
нальным событием моцартов-
ского марафона стало выступле-
ние француза Люки Дебарга, ис-
полнявшего 24-й концерт до-ми-
нор с собственными каденция-
ми. Его игра — это одухотворен-
ность каждого звука, ощущение 
мига рождения моцартовской 
музыкальной материи, трепет-
ный пульс убегающих из-под 
пальцев пассажей, воздух, раз-
ливающийся в пианиссимо, лю-
бовь и страх, и театральные эф-
фекты в звуке, напоминавшие 
темными рокотами аккордов 
дон-жуановскую развязку. 

Дебарг играл не фортепиан-
ный концерт, он играл самого 
Моцарта, его живую сущность, 
хрупкость гения, одинокого в 
этом мире. И его ослепительный 
свет. Выступления Люки Дебарга 
уже стали сенсациями нынешне-
го XV Конкурса Чайковского.

Возвращаясь 
к напечатанному
«ПРИНОШУ свои извинения Светлане Валентиновне 
Дзасоховой и возглавляемому ей Международному фон-
ду «Искусство без границ» за несправедливую критику 
в их адрес в моей публикации «Бой с тенью» (см. № 135 
(6706) от 24 июня). Но эта критика всецело относится 
к фонду, который как тень скрывается под точно таким 
же названием — «Искусство без границ», занимаясь куда 
как менее благородными делами, чем организация 
С.В. Дзасоховой». 

М. Швыдкой

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Будущие лауреаты Конкурса Чайковского будут 
выступать в России и в мире

Идут на рекорд
Ирина Муравьева

С
о в р е м е н н ы й  К о н к у р с 
Чайковского привлекает 
м о л о д ы х  м у з ы к а н т о в 

мира не только возможностью 
выступить в сложнейших состя-
заниях на знаменитых россий-
ских концертных сценах — Мо-
сковской консерватории, Мари-
инского театра, Московской и 
Санкт-Петербургской филармо-
ний, но и перспективой полу-
чить концертные ангажементы 
на два сезона. Ангажементы XV 
конкурса включат в себя высту-
пления лауреатов в России, в Ев-
ропе, в Азии, в Америке, в Бра-
зилии, в ОАЭ и др. Крупнейшей 
российской концертной компа-
нией, постоянно работающей с 
лауреатами Конкурса Чайков-
ского, является Московская фи-
лармония. С ее руководителем, 
генеральным директором Алек-
сеем Шалашовым мы и погово-
рили о нынешнем конкурсе: 

Вы следите за конкурсом?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Я бываю в зале, 
но не так часто, как хотелось бы. 
Слушаю мнения коллег, кото-
рые постоянно следят за кон-
курсом. И то, что на этот раз 
конкурс очень сильный, беспре-
цедентный по составу участни-
ков, это закономерный резуль-
тат большой работы, которая 
проделана Валерием Гергиевым 
по продвижению лауреатов 
прошлого конкурса. И, конечно, 
его огромной работы по привле-
чению самых авторитетных му-
зыкантов в жюри. Сам уровень 
этих музыкантов подразумева-
ет, что их реноме не позволит им 
действовать не в соответствии 
со своими убеждениями. А в 
этом — залог справедливого су-
действа.

Радикальные изменения в орга-
низации Конкурса Чайковского 
начались на предыдущем, XIV 

Конкурсе, сделанном с междуна-
родной командой. Тот опыт отра-
зился на подготовке нынешнего 
конкурса?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Изменения про-
исходят и на этом конкурсе: пре-
жде всего, в части живых предва-
рительных прослушиваний, кар-
динально повысивших объек-
тивность отбора. Принципиаль-
но и то, что у нас появилась воз-
можность привлечь такого из-
вестного партнера по интернет-
трансляциям, как «Медичи». Ау-
дитория конкурса расширилась:  
количество людей, следящих за 
конкурсом, приближается к 
двум миллионам. И это абсолют-
но фантастический результат. 
Трансляции поднимают значе-
ние конкурса в мировом музы-
кальном пространстве, привле-
кают к нему будущих конкур-
сантов. 

На предыдущем конкурсе тоже 
были рекордные цифры по тран-
сляциям.
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Тогда не с чем 
было сравнивать, потому что все 
делалось в первый раз в России. 
Но сделано это было совсем не-
плохо, и результаты были серьез-
ные: конкурс действительно при-
влек внимание всего мира. Сей-
час у нас на трансляциях работа-
ют два мощных партнера: канал 
«Культура», который снимает и 
дает сигнал, и «Медичи» — в каче-

стве провайдера, взявшего на 
себя и часть технических фун-
кций.

На прошлом конкурсе некото-
рые иностранные продюсеры 
прилетели в Москву уже после 
второго тура, заинтересовав-
шись музыкантами именно по 
трансляции. Московская филар-
мония тоже заключала договоры 
на концерты с некоторыми кон-
курсантами, не попавшими в фи-
нал. Что на этот раз готовите для 
музыкантов «Чайковского»?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Мы представля-
ли многих молодых музыкантов, 
которые сегодня принимают 
участие в конкурсе. У нас есть це-
лые программы продвижения 
«Молодые таланты», «Звезды 
XXI века». Мы в свое время за-
ключили, например, договор с 
лауреатом XIII Конкурса Чайков-
ского Никитой Борисоглебским, 
и за несколько лет он сделал с 
нами огромную карьеру. Будем 
работать и с нынешними лауреа-
тами. Выступления их уже запла-
нированы в следующем сезоне. В 
частности, осенью с Госорке-
стром им. Е.Ф. Светланова под 
управлением  Владимира Юров-
ского выступит победитель XV 
Конкурса Чайковского. Будут и 
гала-концерты лауреатов.  

Среди тех, с кем Московская фи-
лармония постоянно сотрудни-
чает, лауреат XIII Конкурса Чай-
ковского виолончелист Алек-
сандр Бузлов. Зачем ему, уже из-
вестному музыканту, понадоби-
лось вновь участвовать в кон-
курсе Чайковского?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Возможности, 
которые предоставляет Валерий 
Гергиев победителям Конкурса 
Чайковского, стоят того, чтобы 
еще раз сыграть конкурс.

Прямая речь Режиссер Семен Спивак — за театр для зрителей,  а не для критиков

Вибрации былых историй
Елена Боброва

О
дин из самых посеща-
емых театров Петер-
бурга — Молодежный 
театр на Фонтанке 
отмечает 35-летие. 

Четверть века руководит им ре-
жиссер Семен Спивак, который, 
так сошлось, отметил в этом 
июне и личный юбилей, 65-летие. 
Художественный руководитель 
Молодежного театра на Фонтан-
ке рассказал «РГ» о том, куда 
идет современный театр и как да-
леко на этом пути он может зай-
ти. 

Семен Яковлевич, это лето для 
вас не только юбилейное, но и 
очень хлопотное — ведь вы будете 
набирать актерско-режиссер-
ский курс. Какой он, ваш потен-
циальный ученик?
СЕМЕН СПИВАК: Все очень просто — он 
прежде всего должен быть лично-
стью. Одного только профессио-
нального роста в творчестве не-
достаточно. Известна же замеча-
тельная фраза «в искусстве важ-
но не «что» и не «как», а «кто». И 
когда молодые люди приходят к 
нам, я ведь сразу вижу, кто жа-
ждет красоваться на сцене, а кто 
действительно ощущает свое 
призвание.

Призвание к чему? «Жечь глаго-
лом сердца»? Утешать, развле-
кать? Создавать игры для интел-
лекта?
СЕМЕН СПИВАК: Нет, конечно, я смо-
трю на это более широко… Ду-
маю, в наше довольно сложное, 
темное время моральная планка 
приспущена, как флаг во время 
траура. Но у тех ребят, которых 
я бы хотел видеть на своем кур-
се, должно быть четкое понима-
ние, что такое свет, что такое 
дух, что такое Бог, что такое 
вера, что такое надежда и лю-
бовь. Молодые художники сей-
час делятся на две противопо-
ложные группы. Одни трансли-
руют безысходность, и это са-
мый бесперспективный путь. 
Сейчас разрушать человека — 
преступление. Наоборот, надо 
дать ему возможность поднять-
ся над реальностью. В театре 
надо писать стихи о жизни, а не 
выливать на зрителей ушат гря-
зи. Как говорит восточная му-
дрость, человек обязательно 
должен стремиться к радости. 
Поэтому, кстати, когда мы взя-
лись за социально-политиче-
скую пьесу Бертольта Брехта 
«Добрый человек из Сезуана» 
(спектакль называется «Послед-
нее китайское предупрежде-
ние»), мы сразу решили погово-
рить не о социальной справедли-
вости, а о человеческой доброте.

Допустим, кто-то из ваших уче-
ников-режиссеров вдруг решит, 
что только эпатаж — сильнодей-
ствующее лекарство для публи-
ки. Что вы ему ответите?
СЕМЕН СПИВАК: В медицине есть ак-
сиома: врач, который лечит, дол-
жен быть здоровым. То же самое 
правило, мне кажется, распро-
страняется и на искусство. Мне 
кажется, провокационным ис-
кусством занимаются люди, ко-
торые еще не обрели гармонию в 
душе.

А как вы относитесь к другому 
тренду — когда театр начинает 
создавать «социальные проек-
ты»? У Театра Наций есть спек-

такли, где на сцену выходят завя-
завшие наркоманы или слепо-
глухие люди, в БДТ им. Товстоно-
гова идет работа по привлече-
нию к театральному искусству 
аутистов…
СЕМЕН СПИВАК: Не могу ответить од-
нозначно. Однажды в Шотландии 
я был на спектакле, где играли 
одни инвалиды. Причем играли 
не что-нибудь, а «Трехгрошовую 
оперу», где много внимания тра-
диционно уделяют пению и пла-
стике. Но актеры выходили на 
сцену, заряженные такой мощ-
ной энергией, как бы заявляя 
«мы есть!», что это придавало в 
общем-то заезженной истории 
особую вибрацию. Но все же я не 

думаю, что именно институт теа-
тра должен этим заниматься.

Психотерапия посредством теа-
трального искусства возможна?
СЕМЕН СПИВАК: Да, но все-таки не на 
профессиональной сцене. Во вся-
ком случае, я бы не решился на 
это. И потом, если говорить о со-
циальных проектах, почему надо 
воспринимать их так, в лоб? Да-
вайте вспомним великий спек-
такль, который в начале 70-х во 
МХАТе поставил Олег Ефремов 
вместе с Анатолием Васильевым. 
Я имею в виду «Соло для часов с 
боем». Это был грандиозный 
спектакль про то, как надо жить 
до последней минуты.

Недавно услышала реплику 
критика, что театр должен быть 
элитарным искусством — в про-
тивовес, видимо, киноаттрак-
ционам.
СЕМЕН СПИВАК: Великий итальян-
ский режиссер Джорджо Стрелер 
(один из основателей миланско-
го «Пикколо театро» — первого в 
Италии стационарного драмати-
ческого театра. — Прим. ред.) в 
начале 70-х написал книжку, ко-

торая называется «Театр для лю-
дей». Вот я за такой театр — для 
людей, сидящих в зале, а не для 
критиков, не для снобов, не для 
элиты. И в этом театре не должно 
быть зауми ради зауми, выдумки 
ради выдумки, которая не дохо-
дит ни до ума, ни до сердца зрите-
ля. Мне вообще сейчас кажется, 
что высшим проявлением искус-
ства является простота. Ведь ска-
зано же: все простое — от Бога, а 
сложное — от дьявола...

Ратуя за «простой» театр, вы ри-
скуете оказаться немодным, а 
соответственно, заклеванным 
критиками. Как этому противо-
стоять?
СЕМЕН СПИВАК: Никак. Идти дальше. 
Это единственный выход в таких 
ситуациях.

А что касается элитарности 
театра, то я давно говорю о том, 
что существует два пути подня-
тия души. Одна — религиозная. А 
другая — светская. Не все готовы 
прийти в храм, тем более на ис-
поведь. В театр же может прийти 
каждый. И там, и там у человека 
возникает ощущение, что он не 
одинок и что над всем — высший 

закон. Но это в случае если театр 
настоящий. В противном случае 
он просто безделица.

Вы сейчас репетируете пьесу Со-
мерсета Моэма «Верная жена». В 
контексте нашего разговора, что 
вы увидели в этой салонной ко-
медии на тему любви, измены и 
«скандала в благородном семей-
стве»?
СЕМЕН СПИВАК: Это замечательная 
история — и смешная, и грустная, 
и очень откровенная, — не просто 
об измене подлеца-мужа. Моэм 
поднял вопрос: а что же делать, 
когда магнит, некогда мощно 
притягивающий семейную пару, 
спустя 15 лет совместной жизни 
ослабевает? Представьте себе 
картинку: узнав об измене мужа, 
жена переживает падение, во 
всех смыслах. Она побеждает 
себя прежнюю, потом побеждает 
и соперницу, и мужа.  Так что пье-
са не об измене, а о том, как это 
нужно, хотя и очень трудно, — все 
время быть интересным близко-
му человеку.

В спектаклях Семена Спивака зри-
тель почти сразу же увлечен проис-
ходящим на сцене действом.

Гендиректор Московской филармо-
нии Алексей Шалашов старается  
следить за выступлениями буду-
щих звезд.

Акцент

 Количество людей, следящих 
за конкурсом, приближается 
к двум миллионам.

Акцент

 Провокационным искусством 
занимаются люди, 
которые еще не обрели 
гармонию в душе

Дневник конкурса на сайте
www.rg.ru/sujet/5484

ГАСТРОЛИ Ренцо Арборе 
и «Итальянский оркестр» 
выступили в Москве

O Sole Mio!

Александр Алексеев, Ренат Закиев

ЕДИНСТВЕННЫЙ концерт состоялся в Государствен-
ном Кремлевском дворце в поддержку Всемирной вы-
ставки «ЭКСПО-2015», открывшейся в Милане. В честь 
этого события итальянский музыкант, композитор, ки-
норежиссер и телеведущий привез в российскую столи-
цу и свой лучший репертуар, и любимую гитару, и весь 
свой «Итальянский оркестр». В нем выступают пятнад-
цать музыкантов, играющих на гитаре, мандолине, фор-
тепиано, аккордеоне и ударных. Но главной фигурой на 
сцене был, конечно, сам Ренцо Арборе. Он и пел, и играл 
на гитаре. Про таких людей обычно говорят «душа лю-
бой компании». Так было и на этот раз, в Государствен-
ном Кремлевском дворце.

Этот музыкант славен тем, что старательно сохраняет 
традиции неаполитанской песни — красивой, привольной 
и проникновенно-искренней. И концерт Ренцо Арборе 
стал для российских зрителей путешествием к музыкаль-
ным корням Италии, и романтичным погружением в пе-
сни и мелодии Неаполя, и все те эмоции, который этот го-
род способен вызвать. Выступление артиста было посвя-
щено славному искусству и традициям, которые зрители 
теперь смогут открыть для себя и отправившись в Милан 
на Всемирную выставку «ЭКСПО». При этом, одновре-
менно с московским концертом, в разных итальянских го-
родах сейчас проходят художественные и музыкальные 
мероприятия, спектакли, творческие лаборатории и вы-
ставки, приуроченные к открытию «ЭКСПО».

А вот «Ренцо Арборе и Итальянский оркестр» предпоч-
ли приехать выступить в Россию, где сам лидер коллектива 
уже был, девятнадцать лет назад — выступал на Красной 
площади. Теперь вернулся, уже с обновленным репертуа-
ром. Причем сам маэ-
стро не только пел, но 
еще и играл на гита-
ре. Да и участники 
его «Итальянского 
оркестра» блеснули 
волшебными голоса-
ми, за что мы тоже 
так любим неаполи-
танскую песню.

«Для этого кон-
церта я составил спе-
циальную програм-
му, сентименталь-
ную, что ли, — сразу 
рассказал Ренцо Арборе и пояснил: — Я исходил из пред-
почтений и вкусов российской публики. И выбрал самые 
популярные неаполитанские мелодии нашей эстрады: O 
sole mio, Funiculi Funicula, Volare!, Italano». При этом его 
«Итальянский оркестр» уверенно ориентируется и в дру-
гих музыкальных жанрах, в частности — в джазе. А маэстро 
неплохо знает наш язык — свою приветственную речь на-
чал как раз на русском, а потом во время выступления не 
уставал благодарить зал словом «спасибо». Ну а оконча-
тельно покорил зал, когда исполнил на русском песню 
«Кларнет, кларнетик». С этой композицией Ренцо Арборе 
занимал второе место на фестивале в Сан-Ремо. А O sole 
mio и La shate mi cantare зал пел с музыкантами практиче-
ски хором, а затем буквально замер на пять минут и на од-
ном дыхании прослушал соло единственной женщины в 
итальянском оркестре — певицы Барбары Банаюте.

Сам маэстро щеголял на сцене в цветастом красном ко-
стюме, и как обычно — в элегантной шляпе. Да он и сам ве-
сельчак и балагур по жизни — сродни тем качествам, за ко-
торые мы обычно и любим итальянскую песню. И неаполи-
танскую и в ее более эстрадно-драматичных, удалых 
эстрадных вариациях. Да и сам Ренцо Арборе, кстати, ныне 
уже очень разнопланов в своем репертуаре. В его нынеш-
ней музыке есть и бразильские, латиноамериканские рит-
мы. Есть и элементы блюза и госпела, хотя сам музыкант 
помимо неаполитанской музыки, кажется, больше всего 
любит все-таки джаз.

«И в музыке, и на телевидении я взял за основу принцип 
джазовой музыки. Мое телевидение не разыгрывается по 
готовому сценарию. У меня все импровизируют. Кто-то 
ищет мотив, дальше кларнет наигрывает, труба подхваты-
вает, тромбон, перкуссии и так далее. Общение в моих пе-
редачах построено по такому же принципу. Это импрови-
зация, как сейчас у нас с вами» — так рассказывал на музы-
кальном концерте Ренцо Арборе, вспоминая уже о своей 
очень востребованной работе и в качестве телеведущего. 
Собственно, кажется, что все его профессии интересно, за-
тейливо и неугомонно продолжают друг друга. И поэтому 
тоже этот итальянец так уверенно и радостно преуспевает 
в самых различных творческих профессиях. Хотя, очевид-
но, больше всего любит именно музыку. При этом занима-
ется ею он уже много лет, не теряет интереса, поскольку 
постоянно развивается, находит в своем творчестве все 
новые музыкальные пристрастия, экспериментирует. Но 
при этом самой главной для него остается именно неапо-
литанская песня.

В Москве Ренцо Арборе появился, кстати, в пиджаке, на 
котором был приколот значок «ЭКСПО-2015». И конечно, 
высказался и о Всемирной выставке, о том, что в этом году 
она проходит под девизом «Накормить планету. Энергия 
для жизни». Ну а потом с улыбкой добавил, что, так же как 
и неаполитанскую песню, очень любит и неаполитанскую 
пиццу. Хотя рецепт долголетия для него, конечно, музыка и 
постоянные гастроли по всему миру. Хорошо что при этом 
он снова приехал спеть и в Россию.

Оказалось, что и наши музыкальные инструменты он 
тоже очень хорошо знает. Мандолины, которые играют в 
его «Итальянском оркестре», сам Ренцо сравнил по попу-
лярности с русской балалайкой.

Ну а кларнет и гитара, сопровождающие удалое испол-
нение песен Арборе, бубны и труба — это уже, можно ска-
зать, богатый международный инструментальный набор. 
Благодаря которому тоже под его хитовые и порой очень 
неожиданные, самобытно аранжированные композиции 
даже самая респектабельная публика, собравшаяся в Госу-
дарственном Кремлевском дворце, танцевала буквально 
сидя в своих в креслах. И потом еще долго, после двухчасо-
вого выступления итальянцев, зрители не хотели отпу-
скать  полюбившихся им артистов со сцены.
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Все многочислен-
ные профессии 
Ренцо Арборе инте-
ресно, затейливо 
и неугомонно про-
должают друг друга
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Книги вышли на площадь
...Фестиваль к тому вре-
мени был уже в самом 
разгаре.

А утром в торжественной цере-
монии открытия фестиваля при-
няли участие председатель Госду-
мы и председатель оргкомитета 
по проведению Года литературы в 
России Сергей Нарышкин, руко-
водитель Роспечати Михаил Сес-
лавинский, советник президента 
по культуре Владимир Толстой. 

Под бой курантов Михаил Сес-
лавинский заметил, что дождь — 
это специальный гость, он не был 
в программе. Следом Сеславин-
ский презентовал специально вы-
пущенную к Году литературы 
марку. На ней изображен логотип 
Года литературы — профили Алек-
сандра Пушкина, Николая Гоголя 
и Анны Ахматовой в цветах рос-
сийского триколора. Она выпуще-
на тиражом 288 тысяч экземпля-
ров и поступит в продажу во все 
отделения «Почты России». Ее 
цена — 17 рублей.

Все желающие смогут, отправ-
ляя письмо, украсить его этой 
маркой. 

«На Красной площади впервые 
такой праздник книги, — сказал 
Нарышкин. — Здесь собрано все 
самое лучшее и важное, что есть в 
отечественной литературе. По ко-
личеству гостей на этом форуме 
можно смело сказать, что Россия 
по-прежнему самая читающая 
страна в мире. Книга — это талан-
тливый учитель. Мы сами ее вы-
бираем. Читаем, чтобы не только 
узнать новое, но и с интересом и 
пользой провести время. Я при-
глашаю вас на этот книжный пир. 
Читайте и любите книгу!»

В то, что Красная площадь за-
шелестит книжными страница-
ми, верилось всем с трудом. Но до 
28 июня здесь действительно рай 
для книгочея: новинки и не только 
по сниженным на 25% ценам.

Книжный фестиваль на Кра-
сной площади — это красиво и 
стильно. И дождь, подпортивший 
открытие, не помеха. Тем более, 
что вскоре засветило солнце. И 
воцарилась совершенно потряса-
ющая атмосфера.

Писатели — Эдвард Радзин-
ский, Евгений Водолазкин, Вла-
дислав Отрошенко, Вадим Левен-
таль, Павел Крусанов прогулива-
лись по площади. Финалист пре-
мии «Большая книга» Игорь Ви-
рабов, рассказывал о своей книге 
«Андрей Вознесенский», вышед-
шей в серии ЖЗЛ, а лауреат этой 
же премии Павел Басинский заме-
чал, что Вознесенскому было бы 
интересно прочитать эту книгу, 
он бы многое узнал о себе, ведь с 

годами-то забываешь, как прово-
дил жизнь. 

Вокруг писателей сновали 
иностранные туристы и просто-
таки расхватывали русскую про-
зу, словно без томика Толстого их 
отсюда никто не выпустит. 

На площадке «Библиотека» 
можно было послушать не только 
лекцию замдиректора Россий-
ской государственной детской би-
блиотеки Ольги Мезенцевой об 
истории первых российских би-
блиотек, одна из которых находи-
лась как раз у стен Кремля — би-
блиотеке отца и сына Киприано-
вых, но и услышать рассказ дет-
ской писательницы Марина 
Аромштам о том, как привить ре-
бенку вкус к чтению. А победите-
ли конкурса юных чтецов «Живая 
классика» представляли отрывки 
из русской прозы. Nелеведущая 
Светлана Сорокина, заметила, 
что ребята читают «не стишки ка-
кие-то», а серьезные книги.

Победитель 2012 года Герман 
Рудов прочитал отрывок из про-
изведения Виктора Драгунского 
«Тайное становится явным», где 
герой категорически отказывает-
ся есть кашу. Следом отрывок из 
рассказа Людмилы Улицкой «Вос-
ковая уточка» прочитала Мадина 
Вараева. Потом вновь был Дра-
гунский: Лев Скрипко прочитал 
отрывок из рассказа «Куриный 
бульон»: как тяжело мужчине 
справиться на кухне с курицей.

Фестиваль «Книги России» 
продлится до 28 июня. Время ра-
боты с 10.00 до 22.00. Вход — сво-
бодный. Дамы — забудьте о высо-
ких каблуках, по брусчатке не на-
бегаешься. Кавалеры — готовьтесь 
фотографировать спутниц: кра-
сотка с книгой на фоне Кремля со-
берет множество лайков.

Девушки чудо как хороши, книги и журналы многообразны и интересны, дождь сменился солнцепеком, — что еще надо книголюбу или иностранному туристу для счастья?!

Первый концерт Чайковского под дождем исполнил пианист Денис Мацуев и Государственный симфонический оркестр Татарстана.
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ХУДОЖНИК МИХАИЛ ШЕМЯКИН 
О ФЕСТИВАЛЕ «КНИГИ РОССИИ»
Как впечатление от фестиваля на 
Красной площади?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Я не первый раз 
на русской ярмарке, потому что 
ежегодная замечательная яр-
марка проходит в Санкт-Петер-
бурге, я ее постоянный гость. Но 
идея ярмарки на Красной пло-
щади мне особенно импонирует. 
Во-первых, место знаковое. Во-
вторых, пространства много — 
вмещается много народа и лот-
ков. Я думаю, что эта ярмарка 
должна проходить ежегодно и 
стать традицией, потому что се-
годня русская культура как ни-
когда нуждается в поддержке. 

Положение ее сложное и печаль-
ное. Я только «за».

По уровню проведения эта яр-
марка не уступает аналогичным 
зарубежным проектам?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Нет, все очень на 
высоком уровне. 

Вы что-то уже присмотрели для 
своей библиотеки?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Я книги увожу с 
ярмарок телегами, поэтому луч-
ше не искушаться пока. Много 
работы.

В какие павильоны заглянете?

МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Меня очень инте-
ресуют павильоны маленьких го-
родов, где издаются очень инте-
ресные книги, но которые сюда 
не доходят. Я чаще бываю в Мо-
скве, чем в Перми. А Пермь изда-
ет много интересного. Или Сама-
ра, например. 

Что сейчас читаете?
МИХАИЛ ШЕМЯКИН: Я читаю много и 
сразу по нескольким направле-
ниям. Одновременно поэзия, фи-
лософия, религиозные книги, 
история религий — особенно, 
искусствоведение. На каждую 
секцию выделяю время. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ НА ДЕТСКОЙ УЛИЦЕ?
На Детской улице юные гости фестиваля стали актерами «Волшебни-
ка Изумрудного города». После испытаний и приключений каждый по-
лучил то, о чем мечтал: Железные дровосеки — сердца, Страшилы — 
мозги. Мозги вставляли, легонько постукивая по детским головам рас-
шитым мешком. Малыши хохотали.
— Все, что здесь происходит, просто замечательно, — рассказала Арина 
Белова, мама четырехлетней Алисы. Та в качестве Элли вернулась до-
мой и сияющая примчалась к родителям. — Пока дочь играла в спекта-
кле, мы с мужем пробежали по детским стендам, накупили русских 
сказок, «Алису в Стране чудес», «3 капитана», подшивку «Мурзилки» 
за год, в который сами еще не родились, — первыми прочитаем. Теперь 
пойдем еще раз с Алисой — пусть сама себе книжку выберет. Такие фе-
стивали надо проводить регулярно. Это очень важно, потому что дети 
не читают вообще или читают непонятно что. А мы любим правиль-
ные книжки. 
Дождь над Красной площадью ненадолго стих, сквозь тучи на мгновение 
пробилось солнце, и раздались радостные крики детей — Тотошка заго-
ворил!

Сергей Емельянов

Вчера на Красной площади в рамках Московско-

го фестиваля «Книги России» прошло представ-

ление обновленного исторического журнала 

«Родина». На площадке «Нон-фикшн» сотрудни-

ки журнала вместе с маститыми авторами и ува-

жаемыми гостями провели устный выпуск июнь-

ского номера. Комендант Московского Кремля 

Сергей Хлебников в знак уважения к журналу 

привел на презентацию двух бравых военнослу-

жащих роты почетного караула. Это вызвало 

оживление среди присутствующих. Сфотогра-

фироваться и пообщаться с ними и с гостями по-

желали многие. Даже руководитель департамен-

та культуры Москвы Александр Кибовский не 

прошел мимо и поприветствовал высокое со-

брание.

Шеф-редактор журнала Игорь Коц рассказал о 

преобразовании журнала из узкокорпоративно-

го научного издания в научно-популярное. Сер-

гей Хлебников отметил, что его ведомство очень 

успешно реализует совместные проекты с «Рос-

сийской газетой» и журналом «Родина», цель ко-

торых в установлении высшей справедливости 

— возвращение героев Отечества из забвения. 

«Журнал я читаю с удовольствием, — отметил 

Сергей Дмитриевич, — потому, что он интересен, 

актуален и правдив».

Директор Российского государственного архи-

ва социально-политической истории Андрей Со-

рокин поведал об уникальных документах, про-

ливающие свет на многие страницы новейшей 

истории России. «Российское общество нынче 

переживает кризис исторического сознания, — 

поделился своим мнением Андрей Константи-

нович. — И архив способен сыграть роль доктора 

исторической памяти. А журнал «Родина» в этом 

серьезный помощник».

Яркое выступление одного из главных архива-

риусов страны привлекло внимание известного 

художника и скульптора Михаила Шемякина, ко-

торый осматривал книжные ряды. Речь истори-

ка он выслушал до конца, а после презентации 

продолжил общение.

Доктор философских наук Семен Экштут поде-

лился с читателями сведениями о командирах 

сводных полков и неизвестных участниках Пара-

да Победы, который прошел здесь же на этой 

брусчатке 70 лет назад — 24 июня 1945 года.  После 

презентации читатели засыпали выступавших во-

просами, многие тут же оформили подписку.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ЖУРНАЛ С ПОЧЕТНЫМ КАРАУЛОМ

Комендант Кремля Сергей Хлебников считает журнал правдивым. Журналисты, историки и читатели «Родины» обсудили номер, посвященный Параду Победы.
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Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «Уралка-
лий» (далее — Общество, Компания, ПАО «Уралкалий»).

Место нахождения общества: Пермский край, город Березники.
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: собрание (совместное присутствие акционеров для об-

суждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосова-
ние).

Дата проведения общего собрания: 15 июня 2015 года.
Место проведения общего собрания, проведенного в форме собрания (адрес, по которо-

му проводилось собрание): Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, административный 
корпус 1, к. 206, зал заседаний.

Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные бюллетени для голосова-
ния: 

— Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российская Федерация, 618426, Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63; 

— Пермский филиал Закрытого акционерного общества «Компьютершер Регистратор», Россий-
ская Федерация, 614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д.61, офис 524. 

Имена уполномоченных Регистратором лиц: Миридонова Анна Валерьевна.
Председательствующий на общем собрании акционеров: Котляр Евгений Константино-

вич.
Секретарь общего собрания акционеров: Швецова Марина Владимировна.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, составлен по данным ре-

естра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 13 мая 2015 года.
Повестка дня общего собрания:
1. О порядке ведения годового общего собрания акционеров ПАО «Уралкалий». 
2. Об утверждении годового отчета ПАО «Уралкалий» за 2014 год. 
3. Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности ПАО «Уралкалий» за 2014 год. 
4. О распределении прибыли ПАО «Уралкалий». 
5. Об одобрении внесения изменений в условия ранее одобренной крупной сделки по привлече-

нию ПАО «Уралкалий» заемного финансирования от ОАО «Сбербанк России». 
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «Уралкалий». 
7. Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии ПАО «Уралкалий» в новой редакции. 
8. Об одобрении сделок между ПАО «Уралкалий» и заинтересованным лицом, которые могут 

быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности (в порядке пункта 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах»). 

9. Об избрании членов Совета директоров ПАО «Уралкалий». 
10. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, подготовленной в соот-

ветствии с Международными Стандартами Финансовой Отчетности (МСФО). 
11. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, составленной в соответ-

ствии с МСФО и подготовленной в соответствии с Федеральным законом «О консолидированной 
финансовой отчетности» № 208-ФЗ. 

12. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, подготовленной в соот-
ветствии с Российскими Стандартами Бухгалтерского Учета (РСБУ). 

13. Об определении цены услуг по страхованию ответственности директоров и должностных лиц 
ПАО «Уралкалий». 

14. Об одобрении сделки по страхованию ответственности директоров и должностных лиц ПАО 
«Уралкалий», в совершении которой имеется заинтересованность. 

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры ПАО «Уралкалий», включенные 
в список лиц, имевших право на участие в общем собрании акционеров, — 2 936 015 891.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом требо-
ваний пункта 4.20 Положения № 12-6/пз-н, составило: 

По вопросам 1—5, 7, 10—12 повестки дня — 2 936 015 891;
По вопросу 6 повестки дня — 2 935 962 283 
По вопросу 9 повестки дня — 26 424 143 019 кумулятивных голосов.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом требо-

ваний пункта 4.20 Положения № 12-6/пз-н, и которыми обладали все лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом 
сделки (сделок):

По вопросам 8.1., 8.2., 8.12, 8.13 повестки дня — 2 565 838 596;
По вопросам 8.3.—8.11, 8.14 — 8.25, 8.30, 8.32 — 8.39, 8.43, 8.45 — 8.53 повестки дня — 

2 565 892 114;
По вопросам 8.26 — 8.29, 8.31, 8.40—8.42, 8.44 повестки дня — 2 936 015 891;
По вопросам 13—14 повестки дня — 2 935 962 283. 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по каждому 

из вопросов повестки дня (включая % от числа голосов, учитываемых при определении кворума): 
По вопросам 1—5, 7, 10—12 повестки дня — 1 838 725 847 (62,6265%);
По вопросу 6 повестки дня — 1 838 725 847 (62,6277%);
По вопросу 9 повестки дня — 16 362 206 753 кумулятивных голосов (61,9214%).
Число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки 

(сделок), принявшие участие в общем собрании (включая % от числа голосов, учитываемых при 
определении кворума):

По вопросам 8.26 — 8.29, 8.31, 8.40—8.42, 8.44 повестки дня — 1 838 725 847 (62,6265%);
По вопросам 13—14 повестки дня — 1 838 725 847 (62,6277%);
По вопросам 8.1., 8.2., 8.12, 8.13 повестки дня — 1 838 725 847 (71,6617%);
По вопросам 8.3.—8.11, 8.14 — 8.25, 8.30, 8.32 — 8.39, 8.43, 8.45 — 8.53 повестки дня — 1 838 725 847 

(71,6602%).
Кворум, необходимый для принятия решения по всем вопросам повестки дня, имелся.
Вопрос повестки дня № 1. О порядке ведения годового общего собрания акционеров 

ПАО «Уралкалий».
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 838 027 055; «Против» — 3 109; «Воздержался»— 125 620; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить порядок ведения годового общего собрания акционеров ПАО «Уралкалий».
Вопрос повестки дня № 2. Об утверждении годового отчета ПАО «Уралкалий» за 2014 

год. 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 836 988 587; «Против» — 618 576; «Воздержался»— 460 308; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить годовой отчет ПАО «Уралкалий» за 2014 год.
Вопрос повестки дня № 3. Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности ПАО 

«Уралкалий» за 2014 год. 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 836 973 622; «Против» — 618 576; «Воздержался»— 480 527; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность ПАО «Уралкалий» за 2014 год.
Вопрос повестки дня № 4. О распределении прибыли ПАО «Уралкалий». 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 830 619 106; «Против» — 4 096 488; «Воздержался»— 1 506 023; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить распределение прибыли ПАО «Уралкалий» по результатам 2014 года следующим об-

разом: дивиденды по размещенным обыкновенным именным акциям ПАО «Уралкалий» за 2014 год 
не выплачивать.

Вопрос повестки дня № 5. Об одобрении внесения изменений в условия ранее одобрен-
ной крупной сделки по привлечению ПАО «Уралкалий» заемного финансирования от ОАО 
«Сбербанк России». 

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 833 113 608; «Против» — 188 140; «Воздержался»— 4 498 434; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
1) Принять к сведению, что Договор № 5674 об открытии невозобновляемой кредитной линии 

от 19 декабря 2013 года, заключенный между ПАО «Уралкалий» (Заемщик) и ОАО «Сбербанк Рос-
сии» (Кредитор) («Договор № 5674»), является для ПАО «Уралкалий» крупной сделкой.

2) Принять к сведению, что Договор № 5674 был одобрен решением Общего собрания акционе-
ров ПАО «Уралкалий» от 4 апреля 2014 года (Протокол № 40 внеочередного общего собрания ак-
ционеров от 7 апреля 2014 года) в качестве крупной сделки.

3) Одобрить следующее соглашение, вносящее изменения в условия крупной сделки, связанной 
с привлечением ПАО «Уралкалий» заемного финансирования от ОАО «Сбербанк России»:

Дополнительное соглашение № 1 к Договору № 5674, предусматривающее, в частности, следую-
щие изменения ранее одобренных существенных условий Договора № 5674:

(i) Цель финансирования — финансирование текущей и инвестиционной деятельности ПАО 
«Уралкалий», в том числе, но не исключительно, финансирование затрат на производство экспорт-
ной продукции, полное или частичное рефинансирование текущих обязательств (включая обяза-
тельства перед ОАО «Сбербанк России»), выдача займов на цели выкупа собственных акций/обли-
гаций/глобальных депозитарных расписок («ГДР»), выпущенных на акции ПАО «Уралкалий», 
приобретение акций/долей в уставном капитале компаний, включая собственные биржевые акции/
облигации/ГДР, выпущенные на акции ПАО «Уралкалий», и выплата дивидендов (в том числе упла-
та налогов, подлежащих удержанию из доходов налогоплательщиков-получателей дивидендов).

(ii) Выборка суммы кредита в последний период Периода действия лимита (с 1 декабря 2014 г. 
(включительно) по 31 декабря 2014 г. (включительно) осуществляется единовременно и в полном 
объеме доступного лимита. 

(iii) Плата за обслуживание кредита:
(a) ПАО «Уралкалий» уплачивает ОАО «Сбербанк России» плату за обслуживание кредита в раз-

мере 0,58 (ноль целых пятьдесят восемь сотых) процента годовых с даты выборки суммы кредита, 
осуществленной в период с 01 декабря 2014 г. (включительно) по 31 декабря 2014 г. (включитель-
но).

(b) Плата за обслуживание кредита начисляется на сумму фактической ссудной задолженности 
по кредиту.

(c) Плата за обслуживание кредита уплачивается ПАО «Уралкалий» ОАО «Сбербанк России» 
в установленные Договором  № 5674 даты уплаты процентов, в сумме начисленной на указанные 
даты (включительно) платы, в валюте кредита.

(iv) Порядок начисления процентов и иных платежей по кредиту: начисление процентов, платы 
за обслуживание кредита и неустойки за несвоевременное погашение кредита осуществляется от-
дельно по каждому из ссудных счетов, открытых ОАО «Сбербанк России» по Договору  № 5674. 
Сумма полученных величин составляет общую сумму обязательств по уплате процентов и неустой-
ки за несвоевременное погашение кредита.

(v) Очередность погашения задолженности ПАО «Уралкалий» перед ОАО «Сбербанк России» 
по Договору  № 5674: средства, поступившие в счет погашения задолженности по Договору № 5674, 
в том числе списанные без распоряжения ПАО «Уралкалий» со счетов ПАО «Уралкалий», а также 
перечисленные третьими лицами, направляются вне зависимости от назначения платежа, указан-
ного в платежном документе, в первую очередь на возмещение издержек ОАО «Сбербанк России» 
по получению исполнения, далее в следующей очередности:

1) на внесение просроченной платы за резервирование;
2) на внесение просроченной платы за пользование лимитом кредитной линии;
3) на внесение просроченной платы за обслуживание кредита;

4) на уплату просроченных процентов;
5) на внесение срочной платы за резервирование;
6) на внесение срочной платы за пользование лимитом кредитной линии;
7) на внесение срочной платы за обслуживание кредита;
8) на уплату срочных процентов;
9) на погашение просроченной ссудной задолженности по кредиту;
10) на внесение платы за досрочный возврат кредита;
11) на погашение срочной ссудной задолженности по кредиту;
12) на уплату неустоек за неисполнение обязательств по Договору  № 5674 в установленный срок, 

подлежащих уплате в валюте кредита в соответствии с условиями Договора  № 5674;
13) на уплату неустоек в соответствии с пунктами 9.3, 9.4 Договора № 5674.
(vi) Обязанность ПАО «Уралкалий» по поддержанию финансовых показателей деятельности: 

до полного исполнения обязательств по Договору № 5674 перед ОАО «Сбербанк России» 
ПАО «Уралкалий» обязан поддерживать значение финансового показателя «Чистый Долг/ 
EBITDA» на уровне не более 4,5 (четыре целых пять десятых). Расчет показателей «Чистый Долг» 
и «EBITDA» производится в соответствии с формулами, приведенными в Договоре  № 5674, на осно-
вании консолидированной отчетности Группы «Уралкалий», составленной в соответствии с МСФО, 
за 6 (шесть) и 12 (двенадцать) месяцев календарного года, предоставляемой ОАО «Сбербанк Рос-
сии» в соответствии с Договором  № 5674.

Вопрос повестки дня № 6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «Уралка-
лий». 

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования:
1. Разумова Ирина Витальевна: «За»— 1 835 918 237; «Против» — 12 609; «Воздержался»— 

1 424 794;
2. Кононов Андрей Николаевич: «За»— 1 834 159 844; «Против» — 42 609; «Воздержался»— 

1 389 092;
3. Кузьмина Мария Александровна: «За»— 1 834 037 504; «Против» — 33 409; «Воздержался»— 

1 423 994;
4. Шарандина Ирина Васильевна: «За»— 1 834 019 759; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 

1 414 794;
5. Рисухина Марина Вилорьевна: «За»— 1 833 964 559; «Против» — 42 609; «Воздержался»— 

1 394 794.
Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Избрать в состав Ревизионной комиссии ПАО «Уралкалий»:

1. Кононов Андрей Николаевич.
2. Кузьмина Мария Александровна.
3. Разумова Ирина Витальевна.
4. Рисухина Марина Вилорьевна.
5. Шарандина Ирина Васильевна.

Вопрос повестки дня № 7. Об утверждении Положения о ревизионной комиссии ПАО 
«Уралкалий» в новой редакции.

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 837 216 781; «Против» — 146 144; «Воздержался»— 452 324; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить Положение о Ревизионной комиссии ПАО «Уралкалий» в новой редакции.
Вопрос повестки дня № 8. Об одобрении сделок между ПАО «Уралкалий» и заинтересо-

ванным лицом, которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО 
«Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности (в порядке пункта 6 статьи 83 Фе-
дерального закона «Об акционерных обществах»).

По подпункту 1 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 244 022; «Против» — 92 289; «Воздержался»— 367 436 860; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.1. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Открытым акционерным об-

ществом «Уральский научно-исследовательский и проектный институт галургии» (подрядчик, ис-
полнитель) договоров подряда (в том числе договоров подряда на выполнение проектных и изыска-
тельских работ), договоров возмездного оказания услуг, договоров на выполнение научно-
исследовательских работ, опытно-конструкторских и технологических работ как сделок, в соверше-
нии которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе 
осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, 
что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 1 100 мил-
лионов рублей. 

По подпункту 2 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 300 051; «Против» — 55 052; «Воздержался»— 367 456 068; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.2. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Закрытым акционерным обще-

ством «ВНИИ Галургии» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда (в том числе договоров под-
ряда на выполнение проектных и изыскательских работ), договоров возмездного оказания услуг, 
договоров на выполнение научно-исследовательских работ, опытно-конструкторских и технологи-
ческих работ как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть 
совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной 
деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены ука-
занные сделки, составляет 1 400 миллионов рублей. 

По подпункту 3 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 394 355; «Против» — 54 748; «Воздержался»— 367 367 068; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.3. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной от-

ветственностью «Строительно-монтажный трест «Березниковское шахтостроительное управле-
ние» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, договоров возмездного оказания услуг как сде-
лок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в буду-
щем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, уста-
новив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, состав-
ляет 3 000 миллионов рублей.

По подпункту 4 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 977 853; «Против» — 215 148; «Воздержался»— 367 618 170; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.4. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Закрытым акционерным обще-

ством «Новая недвижимость» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, договоров возмездно-
го оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут 
быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены 
указанные сделки, составляет 280 миллионов рублей.

По подпункту 5 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 125 563; «Против» — 42 167; «Воздержался»— 367 593 368; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.5. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Открытым акционерным об-

ществом «Балтийский Балкерный Терминал» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, дого-
воров возмездного оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность 
и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обыч-
ной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть 
совершены указанные сделки, составляет 3 200 миллионов рублей.

По подпункту 6 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 492 800; «Против» — 3 430; «Воздержался»— 367 264 868; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование: 
8.6. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной от-

ветственностью «Вагонное депо Балахонцы» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, дого-
воров возмездного оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность 
и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обыч-
ной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть 
совершены указанные сделки, составляет 2 000 миллионов рублей.

По подпункту 7 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 457 282; «Против» — 3 448; «Воздержался»— 367 284 868; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.7. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной от-

ветственностью «Автотранскалий» (исполнитель) договоров возмездного оказания услуг как сде-
лок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в буду-
щем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, уста-
новив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, состав-
ляет 1 500 миллионов рублей.

По подпункту 8 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 095 949; «Против» — 110 748; «Воздержался»— 367 577 401; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.8. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной от-

ветственностью «Сателлит-Сервис» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, договоров воз-
мездного оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые 
могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 25 миллионов рублей

По подпункту 9 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 009 979; «Против» — 203 748; «Воздержался»— 367 570 371; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.9. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной от-

ветственностью «ЭН-Ресурс» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, договоров возмездно-
го оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут 
быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены 
указанные сделки, составляет 2 000 миллионов рублей.

По подпункту 10 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 283 477; «Против» — 102 730; «Воздержался»— 367 374 891; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.10. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Центр Автоматизации и Измерений» (подрядчик, исполнитель) договоров под-
ряда, договоров возмездного оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересо-

ванность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» 
его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую 
могут быть совершены указанные сделки, составляет 520 миллионов рублей. 

По подпункту 11 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 465 976; «Против» — 55 034; «Воздержался»— 367 280 724; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.11. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (заказчик) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Уралкалий-Ремонт» (подрядчик, исполнитель) договоров подряда, договоров 
возмездного оказания услуг как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и кото-
рые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной 
хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть со-
вершены указанные сделки, составляет 8 300 миллионов рублей. 

По подпункту 12 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 551 105; «Против» — 3 413; «Воздержался»— 367 250 276; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.12. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Открытым акционерным 

обществом «Уральский научно-исследовательский и проектный институт галургии» (арендатор) 
договоров аренды как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут 
быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены 
указанные сделки, составляет 100 тысяч рублей. 

По подпункту 13 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 526 692; «Против» — 23 413; «Воздержался»— 367 274 640; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.13. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Закрытым акционерным 

обществом «ВНИИ Галургии» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления 
ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная 
сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 15 тысяч рублей.

По подпункту 14 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 562 224; «Против» — 3 109; «Воздержался»— 367 259 412; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.14. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Сильвинит-Транспорт» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совер-
шении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процес-
се осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, 
что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 35 тысяч 
рублей.

По подпункту 15 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 602 396; «Против» — 10 409; «Воздержался»— 367 211 940; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.15. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Строительно-монтажный трест «Березниковское шахтостроительное 
управление» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении которых имеется заинтересо-
ванность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» 
его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую 
могут быть совершены указанные сделки, составляет 50 миллионов рублей.

По подпункту 16 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 295 355; «Против» — 134 327; «Воздержался»— 367 395 063; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.16. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Закрытым акционерным 

обществом «Новая недвижимость» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении кото-
рых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осущест-
вления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что пре-
дельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 3 миллиона ру-
блей. 

По подпункту 17 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 567 169; «Против» — 3 427; «Воздержался»— 367 203 149; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.17. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Вагонное депо Балахонцы» (арендатор) договоров аренды как сделок, в со-
вершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в про-
цессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при 
этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 200 
миллионов рублей.

По подпункту 18 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 591 950; «Против» — 3 427; «Воздержался»— 367 229 368; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.18. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Автотранскалий» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осу-
ществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что 
предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 100 миллионов 
рублей.

По подпункту 19 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 379 721; «Против» — 26 109; «Воздержался»— 367 488 964; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.19. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Сателлит-Сервис» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осу-
ществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что 
предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 5 миллионов 
рублей.

По подпункту 20 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 362 628; «Против» — 3 413; «Воздержался»— 367 548 704; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.20. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Акционерным обще-

ством «Уралкалий-Технология» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления 
ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная 
сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 3 миллиона рублей.

По подпункту 21 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 332 354; «Против» — 65 731; «Воздержался»— 367 516 660; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.21. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «ЭН-Ресурс» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении кото-
рых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осущест-
вления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что пре-
дельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 5 миллионов ру-
блей.

По подпункту 22 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 424 682; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 367 435 654; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.22. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Центр Автоматизации и Измерений» (арендатор) договоров аренды как 
сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в бу-
дущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, 
установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, 
составляет 10 миллионов рублей.

По подпункту 23 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 406 955; «Против» — 3 731; «Воздержался»— 367 453 059; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.23. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Уралкалий-Ремонт» (арендатор) договоров аренды как сделок, в соверше-
нии которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе 
осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, 
что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 100 мил-
лионов рублей.

По подпункту 24 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 337 871; «Против» — 117 627; «Воздержался»— 367 459 247; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.24. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендодатель) и Обществом с ограничен-

ной ответственностью «Медиа-Сфера» (арендатор) договоров аренды как сделок, в совершении ко-
торых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осущест-
вления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что пре-
дельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 5 миллионов ру-
блей.

По подпункту 25 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 451 213; «Против» — 3 109; «Воздержался»— 367 460 423; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.25. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (арендатор) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Автотранскалий» (арендодатель) договоров аренды как сделок, в совершении 
которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осу-
ществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что 
предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 0,5 миллиона 
рублей.

По подпункту 26 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 245 363; «Против» — 7 300; «Воздержался»— 367 382 104; Решение принято;
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Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.26. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Открытым ак-

ционерным обществом «Объединенная химическая компания «УРАЛХИМ» (покупатель) догово-
ров купли-продажи, договоров поставок, как сделок, в совершении которых имеется заинтересован-
ность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его 
обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут 
быть совершены указанные сделки, составляет 270 миллионов рублей. 

По подпункту 27 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 281 127; «Против» — 7 300; «Воздержался»— 367 346 340; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.27. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Открытым ак-

ционерным обществом «Завод минеральных удобрений Кирово-Чепецкого химического комбина-
та» (покупатель) договоров купли-продажи, договоров поставок, как сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления 
ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная 
сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 880 миллионов рублей. 

По подпункту 28 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 282 424; «Против» — 58 639; «Воздержался»— 367 293 704; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.28. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Открытым ак-

ционерным обществом «Воскресенские минеральные удобрения» (покупатель) договоров купли-
продажи, договоров поставок, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и ко-
торые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной 
хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть со-
вершены указанные сделки, составляет 2 600 миллионов рублей. 

По подпункту 29 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 384 109; «Против» — 7 318; «Воздержался»— 367 243 340; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.29. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Открытым ак-

ционерным обществом «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (покупатель) договоров купли-продажи, 
договоров поставок, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-
гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 750 миллионов рублей. 

По подпункту 30 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 379 963; «Против» — 300; «Воздержался»— 367 254 504; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.30. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Строительно-монтажный трест «Березниковское шахтострои-
тельное управление» (покупатель) договоров купли-продажи, договоров поставки как сделок, в со-
вершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в про-
цессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при 
этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 700 
миллионов рублей. 

По подпункту 31 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 327 963; «Против» — 300; «Воздержался»— 367 306 504; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.31. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Закрытым акци-

онерным обществом «Соликамский стpоительный тpест» (покупатель) договоров купли-продажи, 
договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-
гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 50 миллионов рублей. 

По подпункту 32 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 050 395; «Против» — 228 318; «Воздержался»— 367 351 054; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.32. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Закрытым акци-

онерным обществом «Новая недвижимость» (покупатель) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 33 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 391 827; «Против» — 300; «Воздержался»— 367 237 640; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.33. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Вагонное депо Балахонцы» (покупатель) договоров купли-
продажи, договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и ко-
торые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной 
хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть со-
вершены указанные сделки, составляет 100 миллионов рублей. 

По подпункту 34 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 343 827; «Против» — 22 300; «Воздержался»— 367 263 640; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.34. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Автотранскалий» (покупатель) договоров купли-продажи, до-
говоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут 
быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены 
указанные сделки, составляет 10 миллионов рублей.

По подпункту 35 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 161 785; «Против» — 22 318; «Воздержался»— 367 432 190; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.35. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Сателлит-Сервис» (покупатель) договоров купли-продажи, до-
говоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут 
быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйствен-
ной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены 
указанные сделки, составляет 10 миллионов рублей.

По подпункту 36 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 044 315; «Против» — 83 318; «Воздержался»— 367 488 660; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.36. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «ЭН-Ресурс» (покупатель) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 50 миллионов рублей. 

По подпункту 37 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 180 353; «Против» — 23 300; «Воздержался»— 367 412 640; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.37. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Центр Автоматизации и Измерений» (покупатель) договоров 
купли-продажи, договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересован-
ность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его 
обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут 
быть совершены указанные сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 38 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 260 508; «Против» — 22 621; «Воздержался»— 367 333 164; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.38. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Уралкалий-Ремонт» (покупатель) договоров купли-продажи, 
договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-
гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 1 000 миллионов рублей.

По подпункту 39 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 201 486; «Против» — 3 730; «Воздержался»— 367 279 660; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.39. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (продавец, поставщик) и Обществом 

с ограниченной ответственностью «Водоканал» (покупатель) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 1 500 000 рублей. 

По подпункту 40 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 107 308; «Против» — 10 427; «Воздержался»— 367 367 141; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.40. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Открытым акционерным 

обществом «Воскресенские минеральные удобрения» (продавец, поставщик) договоров купли-
продажи, договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и ко-
торые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной 
хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть со-
вершены указанные сделки, составляет 310 миллионов рублей. 

По подпункту 41 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 023 482; «Против» — 10 730; «Воздержался»— 367 450 664; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.41. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Открытым акционерным 

обществом «Объединенная химическая компания «УРАЛХИМ» (продавец, поставщик) договоров 
купли-продажи, договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересован-
ность и которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его 
обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут 
быть совершены указанные сделки, составляет 1 000 миллионов рублей. 

По подпункту 42 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 210 349; «Против» — 32 427; «Воздержался»— 367 292 796; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.42. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Открытым акционерным 

обществом «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, 
договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-

гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 300 миллионов рублей. 

По подпункту 43 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 210 807; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 367 321 660; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.43. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Строительно-монтажный трест «Березниковское шахтостроительное управле-
ние» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров поставки, как сделок, в соверше-
нии которых имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем в процессе 
осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, 
что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 10 миллио-
нов рублей. 

По подпункту 44 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 145 390; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 367 387 077; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.44. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Закрытым акционерным 

обществом «Соликамский стpоительный тpест» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, 
договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-
гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 20 миллионов рублей. 

По подпункту 45 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 468 761 586; «Против» — 125 427; «Воздержался»— 367 625 389; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.45. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Закрытым акционерным 

обществом «Новая недвижимость» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 46 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 212 916; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 367 301 077; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.46. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Вагонное депо Балахонцы» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, 
договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые мо-
гут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяй-
ственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть соверше-
ны указанные сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 47 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 019 129; «Против» — 75 427; «Воздержался»— 367 372 846; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.47. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Сателлит-Сервис» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 300 миллионов рублей. 

По подпункту 48 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 147 912; «Против» — 3 713; «Воздержался»— 367 366 777; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.48. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Уралкалий-Ремонт» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, догово-
ров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть 
совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной 
деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены ука-
занные сделки, составляет 200 миллионов рублей. 

По подпункту 49 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 098 612; «Против» — 45 409; «Воздержался»— 367 374 381; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.49. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Центр Автоматизации и Измерений» (продавец, поставщик) договоров купли-
продажи, договоров поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и ко-
торые могут быть совершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной 
хозяйственной деятельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть со-
вершены указанные сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 50 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 309 602 565; «Против» — 3 427; «Воздержался»— 367 301 996; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.50. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Автотранскалий» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров 
поставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть со-
вершены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной дея-
тельности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 10 миллионов рублей. 

По подпункту 51 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 469 193 697; «Против» — 3 409; «Воздержался»— 367 321 296; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.51. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «Водоканал» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров по-
ставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совер-
шены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятель-
ности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 120 миллионов рублей. 

По подпункту 52 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 224 570; «Против» — 48 431; «Воздержался»— 367 618 483; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.52. Одобрить заключение между ПАО «Уралкалий» (покупатель) и Обществом с ограниченной 

ответственностью «ЭН-Ресурс» (продавец, поставщик) договоров купли-продажи, договоров по-
ставки, как сделок, в совершении которых имеется заинтересованность и которые могут быть совер-
шены в будущем в процессе осуществления ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятель-
ности, установив при этом, что предельная сумма, на которую могут быть совершены указанные 
сделки, составляет 10 миллионов рублей.

По подпункту 53 вопроса №8 повестки дня: 
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 470 334 968; «Против» — 94 452; «Воздержался»— 367 517 300; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
8.53. Одобрить внесение ПАО «Уралкалий» вкладов в имущество следующих дочерних об-

ществ ПАО «Уралкалий»: (1) Общество с ограниченной ответственностью «Медиа-Сфера», 
и (или) (2) Общество с ограниченной ответственностью «Сильвинит-Капитал», и (или) (3) Об-
щество с ограниченной ответственностью «Сильвинит-Транспорт», и (или) (4) Общество с огра-
ниченной ответственностью «Сильвинит», и (или) (5) Общество с ограниченной ответственно-
стью «Строительно-монтажный трест «Березниковское шахтостроительное управление», 
и (или) (6) Общество с ограниченной ответственностью «Вагонное депо Балахонцы», и (или) (7) 
Общество с ограниченной ответственностью «Сателлит-Сервис», и (или) (8) Общество с ограни-
ченной ответственностью «Водоканал», и (или) (9) Общество с ограниченной ответственностью 
«ЭН-Ресурс», и (или) (10) Общество с ограниченной ответственностью «Центр Автоматизации 
и Измерений», и (или) (11) Общество с ограниченной ответственностью «Уралкалий-Ремонт», 
и (или) (12) Общество с ограниченной ответственностью «Автотранскалий», и (или) (13) Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Уралкалий-Проект», как сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность и которые могут быть совершены в будущем, в процессе осуществле-
ния ПАО «Уралкалий» его обычной хозяйственной деятельности, установив при этом, что пре-
дельная сумма, на которую могут быть совершены указанные сделки, составляет 1 000 миллионов 
рублей.

Вопрос повестки дня № 9. Об избрании членов Совета директоров ПАО «Уралкалий».
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование

 №
п/п

Фамилия, имя, отчество кандидата 

Число поданных голосов

«За»
«Против 

всех канди-
датов»

«Воздержался 
по всем канди-

датам»
1 Коняев Дмитрий Владимирович 1 376 393 564

978 471 5 613 534

2 Мазепин Дмитрий Аркадьевич 1 375 284 029
3 Люк Марк Дж. Маене 85 442 304
4 Маргеттс Роберт Джон (Margetts Robert John) 1 364 925 275
5 Осипов Дмитрий Васильевич 1 412 757 658
6 Остлинг Пол Джеймс (Ostling Paul James) 2 622 919 102
7 Разумов Дмитрий Валерьевич 1 565 632 199
8 Сальникова Екатерина Михайловна 5 277 950
9 Сенько Валерий Владимирович 3 036 162

10 Сосновский Михаил Александрович 1 563 345 724
11 Чемезов Сергей Викторович 1 618 413 095
12 Чэнь Цзянь (Chen Jian) 3 309 759 256

Выборы Совета директоров состоялись.
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование
Избрать в состав Совета директоров ПАО «Уралкалий»:
1. Чэнь Цзянь (Chen Jian)
2. Чемезов Сергей Викторович
3. Остлинг Пол Джеймс (Ostling Paul James)
4. Разумов Дмитрий Валерьевич
5. Сосновский Михаил Александрович
6. Мазепин Дмитрий Аркадьевич
7. Коняев Дмитрий Владимирович
8. Осипов Дмитрий Васильевич
9. Маргеттс Роберт Джон (Margetts Robert John)
Вопрос повестки дня № 10. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» 

на 2015 год, подготовленной в соответствии с Международными Стандартами Финансо-
вой Отчетности (МСФО). 

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 836 807 505; «Против» — 558 195; «Воздержался»— 649 937; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить аудитором отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, подготовленной в соответствии 

с Международными Стандартами Финансовой Отчетности (МСФО), ЗАО «Делойт и Туш СНГ».

Вопрос повестки дня № 11. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» 
на 2015 год, составленной в соответствии с МСФО и подготовленной в соответствии с Фе-
деральным законом «О консолидированной финансовой отчетности» № 208-ФЗ.

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 836 950 242; «Против» — 415 640; «Воздержался»— 699 755; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить аудитором отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, составленной в соответствии 

с МСФО, подготовленной в соответствии с Федеральным законом «О консолидированной финан-
совой отчетности» № 208-ФЗ, ЗАО «Делойт и Туш СНГ».

Вопрос повестки дня № 12. Об утверждении аудитора отчетности ПАО «Уралкалий» 
на 2015 год, подготовленной в соответствии с Российскими Стандартами Бухгалтерского 
Учета (РСБУ). 

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 836 795 292; «Против» — 558 495; «Воздержался»— 702 086; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Утвердить аудитором отчетности ПАО «Уралкалий» на 2015 год, подготовленной в соответствии 

с Российскими Стандартами Бухгалтерского Учета (РСБУ), ЗАО «Энерджи Консалтинг».
Вопрос повестки дня № 13. Об определении цены услуг по страхованию ответственно-

сти директоров и должностных лиц ПАО «Уралкалий».
Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 

1 835 219 976; «Против» — 218 100; «Воздержался»— 2 450 609; Решение принято;
Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Определить цену (денежную оценку) услуг, приобретаемых ПАО «Уралкалий» по договору стра-

хования ответственности директоров, должностных лиц и компаний между ПАО «Уралкалий» 
и ЗАО «АИГ», в сумме, равной размеру страховой премии по договору страхования, не превышаю-
щей 340 000 (трехсот сорока тысяч) долларов США.

Вопрос повестки дня № 14. Об одобрении сделок по страхованию ответственности ди-
ректоров и должностных лиц ПАО «Уралкалий», в совершении которых имеется заинте-
ресованность. 

Результаты голосования — Число голосов, отданных за варианты голосования: «За»— 
1 834 937 871; «Против» — 214 636; «Воздержался»— 1 423 251; Решение принято;

Формулировка принятого решения по вопросу, поставленному на голосование:
Одобрить договор страхования ответственности директоров, должностных лиц и компаний меж-

ду ПАО «Уралкалий» и ЗАО «АИГ» (далее «Договор страхования») как сделку, в совершении кото-
рой имеется заинтересованность, на следующих основных условиях:

1. Стороны Договора страхования:
Страхователь — ПАО «Уралкалий»;
Страховщик — ЗАО «АИГ».
2. Лица, застрахованные по Договору страхования:
Застрахованные юридические лица (далее «Застрахованные компании») — ПАО «Уралкалий», 

бывшие дочерние общества ПАО «Уралкалий» (но только в части неверных действий, совершенных 
в течение того времени, пока такие общества были дочерними обществами ПАО «Уралкалий»), те-
кущие дочерние общества ПАО «Уралкалий», а также некоторые будущие дочерние общества ПАО 
«Уралкалий».

Застрахованные физические лица (далее «Застрахованные лица») — любое физическое лицо, 
которое является прошлым, настоящим или будущим директором, должностным лицом, админи-
стратором или управляющим Застрахованной компании, единоличным исполнительным органом, 
членом правления или членом любого другого органа управления, любым членом совета директо-
ров и наблюдательного или совещательного совета Застрахованной компании, а также любым про-
шлым, настоящим или будущим директором юридического департамента, финансовым директо-
ром, главным бухгалтером, корпоративным секретарём, секретарём совета директоров или руково-
дителем отдела управления рисками (или соответствующей должности в) Застрахованной компа-
нии и любое иное физическое лицо, которое занимало, занимает или займет в будущем указанную 
должность в любой Застрахованной компании с обязанностями и кругом полномочий аналогичны-
ми перечисленным выше должностям или любую аналогичную должность в соответствии с любым 
законодательством; любое физическое лицо, которое было, является или станет сотрудником За-
страхованной компании: в ходе осуществления своих полномочий по управлению или надзору в та-
кой Застрахованной компании, в отношении требования, в котором заявляется о нарушении трудо-
вых отношений или поименованным в качестве соответчика с директором или должностным лицом 
Застрахованной компании по требованию, в котором заявляется, что такой работник участвовал или 
содействовал в совершении неверного действия; любое физическое лицо, которое являлось, явля-
ется или будет являться, по запросу Застрахованной компании, директором, должностным лицом, 
попечителем, управляющим или занимающим эквивалентную должность в обособленном пред-
приятии, а также некоторые иные прошлые, настоящие и будущие сотрудники и представители За-
страхованных компаний.

Застрахованные компании и Застрахованные лица далее совместно именуются «Застрахован-
ные».

3. Выгодоприобретатели по Договору страхования: Застрахованные.
4. Период страхования: с 25 июля 2015 г. по 24 июля 2016 г. (обе даты включительно)
5. Периоды обнаружения:
— не менее 60 дней без оплаты дополнительной страховой премии;
— 1 год при условии оплаты не более 75% от полной годовой премии, действующей на момент 

окончания периода страхования.
6. Срок действия Договора страхования: Договор страхования вступает в силу с момента его под-

писания и действует до истечения периода страхования, а при наличии периода обнаружения — 
до истечения применимого периода обнаружения.

7. Страховые суммы:
Общая страховая сумма (общий лимит ответственности) по Договору страхования — не менее 

100 000 000 долл. США. Договором страхования для ряда страховых покрытий могут быть установ-
лены меньшие страховые суммы (под-лимиты), которые являются частью общей страховой суммы, 
но не дополнением к ней. По перечисленным ниже страховым покрытиям могут быть установлены 
следующие под-лимиты:

— под-лимит по расходам на ведение дела — не менее 3 000 000 долл. США;
— под-лимит по дополнительным расходам при внеплановых действиях надзорных органов — 

не менее 100 000 долл. США;
— под-лимит для расследований — не менее 10 000 000 долл. США;
— под-лимит для штрафов по Закону США о противодействии коррупции — не менее 1 000 000 

долл. США;
— под-лимит для расходов на СМИ в связи с экстрадицией — не менее 500 000 долл. США.
Дополнительная страховая сумма для всех независимых директоров в совокупности — не менее 

5 000 000 долл. США, при этом не менее 1 000 000 долл. США на каждого независимого директора. 
Дополнительная страховая сумма для независимых директоров применяется сверх общей страхо-
вой суммы по Договору страхования.

8. Цена услуг по Договору страхования (страховая премия): не более 340 000 долл. США.
9. Франшизы: 
— для Застрахованных лиц — не более 100 000 долл. США;
— для Застрахованных компаний — не более 200 000 долл. США.
10. Предмет Договора страхования: Страхователь обязуется оплатить страховую премию и со-

блюдать условия Договора страхования, а Страховщик обязуется при наступлении страхового слу-
чая выплатить страховое возмещение в соответствии с условиями Договора страхования.

11. Страховые покрытия:
— Покрытие убытков Застрахованного лица — покрываются убытки (включая суммы ответ-

ственности, юридические, судебные и некоторые иные расходы), которые Застрахованное лицо по-
несло или должно будет понести в связи с требованием, предъявленным к нему за действия/бездей-
ствие, совершенные Застрахованным лицом в занимаемой им должности/позиции в Застрахован-
ной компании или обособленном предприятии.

— Покрытие возмещений, выплаченных Застрахованной компанией — покрываются суммы, вы-
плаченные Застрахованной компанией Застрахованному лицу или в интересах Застрахованного 
лица в качестве возмещения убытков (включая суммы ответственности, юридические, судебные 
и некоторые иные расходы), которые Застрахованное лицо понесло или должно было понести в свя-
зи с требованием, предъявленным к нему за действия/бездействие, совершенные Застрахованным 
лицом в занимаемой им должности/позиции в Застрахованной компании или обособленном пред-
приятии.

— Покрытие убытков Застрахованной компании — покрываются убытки (включая суммы ответ-
ственности, юридические, судебные и некоторые иные расходы), которые Застрахованная компания 
понесла или должна будет понести в связи с требованием, предъявленным к ней за нарушения зако-
нодательства о ценных бумагах.

12. Объекты страхования: имущественные интересы Застрахованных, связанные с несением 
убытков.

13. Страховой случай: факт предъявления против Застрахованных в течение периода страхова-
ния или периода обнаружения требования, что с необходимостью ведет к убытку Застрахованных, 
даже если такой убыток фактически еще не был понесен.

14. Ограничения страхового покрытия:
Договором страхования не покрываются:
— заработная плата любого Застрахованного лица, стоимость его времени, а также накладные 

издержки любой Застрахованной компании;
— уголовные штрафы и административные штрафные санкции, налоги, заработная плата или 

связанные с трудовыми отношениями льготы, любая сумма, причитающаяся согласно указанию 
о финансовой поддержке или уведомлению о взносе со стороны пенсионного регулирующего органа 
или иного органа, а также суммы, которые не могут быть застрахованы;

— любые требования, которые связаны с: (а) получением дохода или преимущества, на которые 
Застрахованный не имел основанного на законе права; (б) любым умышленным уголовным или мо-
шенническим действием, умышленным нарушением закона Застрахованным; (в) ущербом здоро-
вью и повреждением имущества; (г) предыдущими требованиями или обстоятельствами; (д) загряз-
нением окружающей среды; (е) пенсионными программами, программами участия в прибылях или 
программы льгот для работников; и (ж) американскими требованиями, предъявленными одним За-
страхованным к другому Застрахованному;

— любые требования, которые связаны с: (а) публичным или частным предложением/размеще-
нием ценных бумаг любой Застрахованной компании в любой юрисдикции и/или (б) обеспечением 
листинга ценных бумаг любой Застрахованной компании или торговли ценными бумагами любой 
Застрахованной компании на любой фондовой бирже или рынке ценных бумаг, осуществлённых 
Застрахованной компанией с 16 июня 2011 г. и до окончания периода страхования;

— суммы завышения стоимости приобретения активов;
— производства по административным делам и иным делам, возбуждённым регулирующим ор-

ганом против Застрахованной компании, любые расследования Застрахованной компании, а также 
требования, относящиеся к уголовным, административным или иным дисциплинарным преследо-
ваниям любой Застрахованной компании;

— любые требования, которые покрываются Полисом (договором страхования) № 2331А00341, 
заключенным 29 апреля 2013 г. между ОАО «Уралкалий» (в качестве страхователя), ЗАО «АИГ» 
(в качестве страховщика № 1) и ООО СК «Цюрих» (в качестве страховщика № 2);

— любые требования, которые покрываются Полисом (договором страхования) № 2331A00175, 
заключенным 21 июня 2011 г. между ОАО «Уралкалий» (в качестве страхователя) и ЗАО «АИГ» 
(прошлое наименование на момент выпуска Полиса № 2331A00175 ЗАО «Чартис») (в качестве стра-
ховщика).

Страховщик не обязан предоставлять страховое покрытие, а также осуществлять страховые 
выплаты, либо предоставлять какие-либо другие экономические выгоды в случае, если такое по-
крытие, страховая выплата или экономическая выгода приведут к нарушению Страховщиком, его 
учредителем или лицом, имеющим право давать Страховщику обязательные для него указания, 
каких-либо установленных санкций, запретов или ограничений в рамках решений ООН или тор-
говых или экономических санкций, законов или положений Российской Федерации, Европейско-
го Союза или США.

Председательствующий на общем собрании акционеров Е.К. Котляр

Секретарь общего собрания акционеров М.В. Швецова
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БАСКЕТБОЛ

В полуфинал
женского
Евро-2015
вышли Сербия
и Белоруссия
СЛАВЯНСКИЕ 
МОТИВЫ

Илья Трисвятский

ПЕРВУЮ полуфинальную пару 
проходящего в Венгрии чемпио-
ната Европы среди женских ко-
манд составили сборные Сербии 
и Белоруссии. Причем сербки 
пробились в квартет сильней-
ших команд Старого Света вто-
рой турнир подряд, а Белоруссия 
близка к тому, чтобы повторить 
свое высшее достижение на кон-
тинентальных первенствах — 
наши ближайшие географиче-
ские соседки брали «бронзу» в 
2007 году.   

На плей-офф из провинциаль-
ных Дьора и Дебрецена команды 
переехали в столицу Венгрии Бу-
дапешт. Но и в главном городе 
страны интерес к решающим иг-
рокам женского Евробаскета 
минимальный. За четвертьфи-
нальной победой Сербии над 
Турцией со счетом 75:63 наблю-
дали 400 зрителей, интересней-
ший матч между Белоруссией и 
Литвой, завершившийся пора-
жением прибалтийских девушек 
— 66:68, живьем посмотрели 
только 800 человек. 

Два других четвертьфинала 
Испания — Черногория и Фран-
ция — Россия завершились вчера 
вечером по московскому време-
ни уже после подписания этого 
номера «РГ». В случае победы 
россиянок выступление коман-
ды Анатолия Мышкина на Евро-
2015 уже однозначно можно 
признать более чем успешным, 
а поражение не становилось 
критическим. Главная задача 
нашей сборной на турнире — 
если не завоевать путевки на 
Олимпиаду-2016, так хотя бы 

сохранить шансы на дальней-
шую борьбу за билеты в Рио-де-
Жанейро. Для этого нужно зани-
мать место не ниже пятого. Так 
что для неудачников полуфина-
лов утешительный плей-офф за 
5—8-е позиции в итоговой клас-
сификации приобретает колос-
сальное значение.

Возвращаясь к матчу Сербия 
— Турция, отметим сверхрезуль-
тативность Аны Дабович из со-
става победительниц, которая в 
России ранее выступала за ново-
сибирское и столичное «Дина-
мо». В активе этой баскетбо-
листки 31 очко. В рядах Турции 
отличилась натурализованная 
американка Латойя Сандерс — 25 
очков и десяток подборов.  

В матче Литва — Белоруссия 
прибалтийская команда за 51 се-
кунду до окончания основного 
времени встречи уступала семь 
очков. И все же литовки сумели в 
концовке игры добавить интри-
ги. За короткое время они четы-
режды поразили кольцо сопер-
ниц со средней и ближней ди-
станций, в то время как белору-
ски с грехом пополам отвечали 
штрафными. 

В итоге за две секунды до си-
рены Литва сократила отстава-
ние до двух очков, но было уже 
поздно. 

У Белоруссии лучшим бом-
бардиром стала Анастасия Вере-
меенко (15 очков), известная на-
шим любителям баскетбола по 
выступлениям за оренбургскую 
«Надежду». 

— Могла произойти самая 
страшная ошибка в моей тренер-
ской карьере, — признался на-
ставник сборной Белоруссии 
Анатолий Буяльский. — Имея в 
запасе тайм-аут, все время коле-
бался — брать или не брать ми-
нутный перерыв. В итоге я им 
пренебрег. Это было ошибкой, 
которая могла нам стоить выхо-
да в полуфинал. 

Сегодня на чемпионате Евро-
пы пройдут оба полуфинала, 
матч за 5—8-е места между про-
игравшими во встречах Фран-
ция — Россия и Испания — Черно-
гория. Сражения за «бронзу» и 
«золото» состоятся 28 июня. Мо-
жет, хоть на эти матчи придет 
больше тысячи болельщиков?

Сборная России в Венгрии высту-
пает гораздо лучше, чем два года 
назад на Евро-2013 во Франции.

НОВОСТИ

Жеребьевку 
ЧМ-2018 
покажут
на Первом
С ДВОРЦОВЫМ 
РАЗМАХОМ

Илья Соболев

ПРЕДВАРИТЕЛЬНУЮ жере-
бьевку чемпионата мира-2018, ко-
торая 25 июля пройдет в Констан-
тиновском дворце Санкт-Петер-
бурга, в прямом эфире покажет 
Первый канал.

Жеребьевка отборочного тур-
нира станет первым официаль-
ным мероприятием в рамках ЧМ-
2018. В ней примут участие 141 
команда пяти из шести конфеде-
раций: в Азии квалификация уже 
началась.

«Церемония, которая готови-
лась совместно с творческим кол-
лективом Первого канала, позво-
лит продемонстрировать все бо-
гатство культуры и традиций на-
шей страны и одновременно за-
дать тон грядущему футбольному 
празднику», — приводит офици-
альный сайт ФИФА слова гене-
рального директора оргкомитета 
«Россия-2018» Алексея Сорокина.

Действо, которое возглавит 
генсек ФИФА Жером Вальке, на-
чнется в 18.00 мск и продлится два 
часа. Трансляция церемонии бу-
дет вестись на территории более 
чем на 100 стран.

Капелло хочет 
работать 
со сборной 
России
ФАБИО 
НЕ СДАЕТСЯ

Сергей Сокольский

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Рос-
сии Фабио Капелло хочет про-
должить работу в своей нынеш-
ней должности.

Об этом накануне заявил 
российским СМИ и.о. президен-
та РФС Никита Симонян. 
88-летний функционер расска-
зал, что у него состоялась встре-
ча с генеральным менеджером 
сборной Оресто Чинквини, ко-
торый сообщил о намерении Ка-
пелло продолжить сотрудниче-
ство с Российским футбольным 
союзом.

Оба итальянца не сомневают-
ся, что сборная России еще не 
потеряла шансы пробиться на 
Евро-2016, пусть даже через 
сито стыковых матчей. За четы-
ре тура до конца отборочного 
турнира россияне отстают от 
второго места, дающего прямую 
путевку, на четыре очка.

Напомним, ранее состоялся 
исполком РФС, на котором, как 
предполагалось, будет объявле-
но об отставке Капелло. Однако, 
по словам Симоняна, на сегод-
няшний день итальянец остается 
на своем посту.

«Катюша»
назвала состав
на «Тур
де Франс»
ПОЕДУТ 
ПО «ПЕТЛЕ»

Илья Соболев

РОССИЙСКАЯ велокоманда 
«Катюша» объявила состав на 
знаменитую многодневку «Тур 
де Франс».

На «Большой петле» высту-
пят норвежец Александр Крис-
тофф, итальянцы Якопо Гварнье-
ри, Лука Паолини и Джампаоло 
Карузо, австриец Марко Халлер, 
испанцы Хоаким Родригес и Аль-
берто Лосада, а также португа-
лец Тиагу Машаду. 

Единственным гонщиком с 
российским паспортом в «Ка-
тюше» станет 31-летний уроже-
нец Воронежа Дмитрий Козон-
чук. Для него нынешний «Тур 
де Франс» будет первым в ка-
рьере. Также в супермногоднев-
ке дебютируют Гварньери и 
Халлер.

Что касается остальных, наи-
более успешным выступлением 
в «Большой петле» может похва-
статься Родригес, занявший тре-
тье место в генеральной класси-
фикации многодневки в 2013 
году.

Напомним, самая престиж-
ная велогонка мира стартует 4 
июля в голландском Утрехте, а 
завершится 26 июля, по тради-
ции, на Елисейских Полях в Па-
риже.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Наши волейболисты вышли в полуфинал Первых Европейских игр

Молодежь берет подачу
Илья Зубко,
«Российская газета», Баку

Б
лижайший резерв главной волейболь-
ной команды страны очень достойно 
проявляет себя на Европейских играх. В 

тяжелейшем четвертьфинале российская ко-
манда победила Францию — 3:0 (25:23, 25:23, 
25:22) и теперь сразится с Германией. Заме-
тим, что немцы, в отличие от остальных 
участников, привезли в Баку не вторую, не 
молодежную, а самую что ни на есть нацио-
нальную сборную, сознательно отказавшись 
от участия в Мировой лиге. 

Матчу Россия — Франция предшествовала 
довольно странная процедура. После груп-
пового этапа сборные, занявшие вторые и 
третьи места, участвовали в жеребьевке. И 
именно по ее итогам в одну пару попали 
дружно финишировавшие в своих группах 
вторыми россияне и французы, хотя по 
спортивному принципу нам должна была до-
статься более слабая Турция. Кроме того, 
этот четвертьфинал поставили в расписании 
последним, и завершился он уже ближе к по-
луночи. Позднее время начала отпугнуло бо-
лельщиков, которые в Баку волейбол посе-
щают исправно. Если на предыдущей игре 
Сербия — Германия на трибунах яблоку нег-
де было упасть, то Россия и Франция играли 
уже для самых преданных ценителей. Кста-
ти, среди них оказалось и почти все руковод-
ство Олимпийского комитета России во гла-
ве с Александром Жуковым. Причем наша 
делегация не просто заняла места на цен-
тральной трибуне, но и обеспечивала ко-
манде вполне осязаемую поддержку, скан-
дируя «Рос-си-я!» и размахивая заранее 
приготовленными флагами.

И наша сборная, костяк которой составля-
ют игроки 1995 года рождения, выигравшие 
недавно чемпионат Европы в своем возрасте, 
не разочаровала. Уступая в счете по ходу пер-
вого и второго сета, россияне вырывали нуж-
ные очки в концовке. И закончили матч в трех 
партиях, в каждой из которых французы би-
лись до последнего. Самым результативным в 
составе россиян стал Виктор Полетаев, у ко-
торого 18 очков. Еще 12 баллов набрал Егор 
Клюка.

После игры корреспондент «РГ» обстоя-

тельно пообщался с главным тренером рос-
сийской команды Сергеем Шляпниковым, 
который также является куратором всех мо-
лодежных мужских сборных России.   

Сергей Константинович, много нервов оста-
вили?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Конечно, ведь это была очень 
важная игра — либо мы продолжаем бороться 
за медали, либо все, что мы до этого сделали, 
уже не имело бы никакого смысла. Очень 
важно, что мы смогли дожать в первом сете, 
когда пошла подача у Полетаева и он внес пе-
релом в игру. Этот момент дал команде кисло-
род — ребята взбодрились, почувствовали 
уверенность, и игра стала получаться.

Как вам система жеребьевки после группо-
вого этапа?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Я не понимаю, это неспор-
тивный принцип. Зачем бороться за второе 
место, чтобы потом была такая жеребьевка? 

И мы попадаем со второго места на второе. 
Это неправильно. А почему оставили тогда 
систему, что первые места играют с четвер-
тыми? Где логика? Я считаю, спортивный 
принцип нарушен. Мы старались, терпели, и 
попадаем на французов. Они тоже старались 
занять место как можно выше, чтобы полу-
чить какой-то приоритет, и ничего не получи-
ли. У нас почему-то новшества постоянные, 
на каждых соревнованиях. Когда уже успоко-
имся.

Что скажете о сборной Германии, следую-
щем сопернике?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Мы с ними играли на груп-
повом этапе. Добротная, хорошая, классная 
команда. Они — бронзовые призеры чемпио-
ната мира, этим все сказано. Они опытные, 
делают минимум собственных ошибок, при-

бавляют тогда, когда это надо, и не расходу-
ют силы понапрасну. С ними будет тяжело, и 
я считал их фаворитами турнира с самого 
начала. У нас ведь фактически молодежный 
состав.

Вы с этой молодежью выигрывали чемпио-
нат Европы…
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Это все равно был молодеж-
ный уровень, а здесь мужики играют. У Герма-
нии, Болгарии в составе мужики — сложивши-
еся волейболисты с огромным опытом круп-
ных турниров. Мы пока играем за счет эмо-
ций, старания, надо ведь чем-то компенсиро-
вать недостаток опыта.

Выход в полуфинал можно назвать удовлет-
ворительным результатом?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Да, это уже результат. Но 
всегда хочется большего. У России планка са-
мая высокая на любых соревнованиях. Мы не 
должны довольствоваться утешительными 
заездами, так скажем. Нужны медали. Это за-
дача-минимум, каким бы составом мы не вы-
ступали.

Из тех ребят, кто в вашей сборной, кто-то 
способен усилить первую команду?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Это должна решать федера-
ция, у нас есть тренерский совет, который 
рассматривает игроков. На мой взгляд, уже и 
Ковалев, и Власов готовы и могут помочь. Не 
на первых позициях, конечно, но они уже мо-
гут и должны, как мне кажется, быть в составе 
национальной сборной.

При этом главная команда шокировала се-
рией из восьми поражений подряд в Миро-
вой лиге. Насколько это плохо для нашего во-
лейбола?
СЕРГЕЙ ШЛЯПНИКОВ: Любое поражение — это пло-
хо. А череда поражений — тем более. Сейчас 
будет проведен тщательный анализ, будут 
сделаны выводы. Торопиться и пороть горяч-
ку не будем, но то, что результат неудовлетво-
рительный, — это очевидно.

Футбол Хозяева Кубка Америки обыграли Уругвай со счетом 1:0 
и вышли в полуфинал

Острый Чили
Артур Нанян

М
инувшей ночью стал 
и з в е с т е н  в т о р о й 
участник полуфина-
ла Кубка Америки. 
Матч Боливия — Перу 

завершился уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Первыми путевку в пред-
последнюю стадию турни-

ра добыли чилийцы, ко-
торые ожидаемо ока-
зались сильнее пре-
дыдущего облада-
теля Кубка Амери-

к и  У р у г в а я . 
Оставшись без 
дисквалифи-
цированно-
го форвар-

да «Барсе-
л о н ы » 
Л у и с а 
Суаре-
са, ко-
манда 

главного 
тренера Оскара Та-
бареса забила лишь 
два мяча в четырех 
встречах, а ее лидер 
Эдинсон Кавани стал од-
ним из антигероев четверть-
финала.

По правде говоря, появление 
Кавани в стартовом составе на 

игру с Чили стало большим сюр-
призом. Вряд ли 28-летний напада-

ющий так быстро пришел в себя 
после инцидента с его отцом, ко-

торый сбил насмерть 19-летне-
го мотоциклиста неподалеку 
от города Сальто, находясь за 
рулем в состоянии алкогольно-

го опьянения. Сам Табарес не 
исключал отсутствия Эдинсона в 

заявке, но за несколько часов до начала 
матча 68-летний специалист все же отва-

жился сделать ставку на Кавани и прогадал.
И дело даже не в удалении форварда фран-

цузского ПСЖ, в котором виновен был пре-
жде всего защитник хозяев Гонсало Хара, 
спровоцировавший оппонента. Ведь до сере-
дины второго тайма игра в атаке у уругвайцев 
абсолютно не клеилась, а сам Кавани коснул-
ся мяча считаное количество раз.

Несмотря на откровенно слабый футбол, 
показанный 15-кратным обладателем Кубка 
Америки, после поединка все критические 
стрелы со стороны проигравших были на-
правлены на судью Хулио Праданоса.

— Удаления Кавани не должно было быть, 
его спровоцировали. Арбитр не заметил это-
го и ошибся, хотя он находился в этот момент 
неподалеку. Есть фотографии и видео, кото-
рые это подтверждают, но, к сожалению, ни-
чего исправить уже нельзя, — отметил Таба-
рес.

Что касается удаления Кавани, то оно по-
лучилось еще более скандальным, чем кра-
сная карточка Неймара после игры с Колум-
бией. В середине второго тайма Хара ткнул со 
спины Эдинсона, явно рассчитывая на ответ-
ное действие соперника, который чисто ин-
стинктивно отмахнулся. Схватившись за 
лицо, Гонсало рухнул на газон, а Кавани поки-
нул поле, поругавшись перед этим с арби-

тром. Отметим, что в концовке встречи уда-
ление получил еще один уругваец — Хорхе Фу-
силе, причем случилось это через несколько 
минут после гола Маурисио Ислы. 

— Судья очень сильно повлиял на исход 
матча. Красные карточки Кавани и Фусиле... 
Я бы посмотрел, что бы случилось, если бы 
мы закончили матч в полном составе. В мо-
менте с удалением Кавани было нечто боль-
шее, чем словесная провокация со стороны 

Хары, стоит посмотреть, что он пытался 
сделать своим пальцем. Надеюсь, Южно-

американская федерация поступит с Ха-
рой так же, как в свое время ФИФА по-

ступила с Суаресом, которого нам 
очень не хватало на Кубке Амери-
ки, — отметил капитан Уругвая Ди-
его Годин.

Впрочем, претензии были и у 

чилийцев. В частности, форвард лондонского 
«Арсенала» Алексис Санчес, которому боль-
ше всех остальных доставалось по ногам, рас-
критиковал одного из уругвайцев.

— Уругвайцы любят провоцировать, разго-
варивать, толкаться. Один из них во время 
матча оскорбил меня. Затем, после игры, он 
подошел ко мне и извинился, объяснив свое 
поведение тем, что у него такой стиль, — рас-
сказал Санчес.

Ну а наставник сборной Чили Хорхе Сам-
паоли ожидаемо не стал говорить о судействе. 
Аргентинец, который за 13 лет тренерской 
деятельности выиграл лишь пять трофеев, 
призвал своих футболистов забыть о встрече 
с Уругваем и готовиться к полуфиналу. 

— Сейчас у нас нет времени на отдых — нуж-
но готовиться к полуфиналу. Есть ли у меня 
предпочтения, с кем соперничать в следую-
щем поединке? Нет, потому что и Боливия, и 
Перу могут доставить проблемы любому со-
пернику, — подытожил Сампаоли.

Поделился своим мнением с прессой гол-
кипер чилийцев Клаудио Браво, по воротам 
которого за всю игру уругвайцы не нанесли 
ни одного опасного удара. К слову, 32-летний 
футболист в последние дни стал одной из са-
мых обсуждаемых персон в СМИ. Дело в том, 
что Браво подал в суд на свой бывший и ны-
нешний клуб — «Реал Сосьедад» и «Барсело-
ну». По сведениям прессы, Клаудио требует 
выплатить причитающиеся ему проценты от 
суммы трансфера из «Сосьедада» в стан ката-
лонцев, а это примерно 1,3 миллиона евро. 

— Я знал, что меня будут спрашивать про 
эту ситуацию, но я не буду говорить о ней. 
Матч против Уругвая получился трудным, 
хотя против такой сильной команды иначе и 
быть не может. Теперь нам следует отдохнуть 
и привести мысли в порядок, не поддаваться 
эйфории. Все равно мы еще не выполнили 
главную задачу — не вышли в финал турнира, 
так что все еще впереди. Мы хотим впервые в 
истории выиграть Кубок Америки, — сказал 
Браво.  

Примечательно, что после победы над 
Уругваем именно Чили стала фаворитом Куб-
ка Америки, по мнению букмекеров. Одна из 
ведущих компаний в этой сфере William Hill 
принимает ставки на победу «Красной ко-
манды», как называют чилийцев на родине, с 
коэффициентом 1 к 2,5. Помимо статуса хо-
зяев, в пользу подопечных Сампаоли говорит 
и тот футбол, который она показывает: яр-
кий, временами слегка сумбурный, но очень 
эффектный. На данный момент чилийцы за-
били на Кубке 11 мячей, в то время как у бли-
жайших преследователей по этому показате-
лю, а именно у Эквадора, Аргентины, Параг-
вая и Бразилии, в активе лишь по четыре гола. 

Акцент

 Чилийцы забили на турнире 
11 мячей, что на семь 
больше, чем у ближайших
преследователей

В полуфинале нашей молодежи предстоит тяже-
лейшая игра против бронзовых призеров чемпи-
оната мира-2014 волейболистов Германии.
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Европейские игры-2015 в Баку: 
медальная таблица, фоторепортажи, 
интервью 
www.rg.ru/sujet/5486

Нападающий сборной Бразилии Неймар, дисквалифицированный на че-
тыре матча из-за удаления после поединка с Колумбией (0:1), пропу-

стит старт отборочного цикла чемпионата мира 2018 года. Дело 
в том, что Международная федерация футбола (ФИФА) распро-

странила наказание игрока «Барселоны» на все встречи, кото-
рые проводятся под эгидой организации. Напомним, по оконча-
нии встречи с Колумбией 23-летний форвард оскорбил судью 
Энрике Сенковича и едва не устроил потасовку с Карлосом 
Баккой. 

Алексис Санчес 
был признан 
организатора-
ми лучшим 
игроком матча 
Чили — Уругвай. 

МЕЖДУ ТЕМ

E
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ЦИФРА

27
МЯЧЕЙ
забил за сборную Уруг-
вая Алексис Санчес. 
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